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________________  

  

���وت 
�
  �م ���ك اور اس � �

  

حِيم۔ِ نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ جِيمِ۔ بسِۡمِ ٱاللهِ ٱلرَّ نِ ٱلرَّ ٰـ يۡطَ ِ مِنَ ٱلشَّ   اعَوُذُ بٱِّ�َ

 ٖ  كُلهِّ ينِۡ  الدِّ  علَىَ  ليُِظهِۡرَهٗ
 الحَۡـقِّ  باِلهۡدُٰى وَدِينِۡ  رَسُوۡلهَٗ  ارَۡسَلَ  الذَِّىۡۤ  O  هُوَ  شَهِيۡدًا ِ  وَكَفٰى باِ�� ؕ◌O 

 ِ  ا�� سُوۡلُ  رَّ دٌ  يبَّۡتَغوُۡنَ  O  مُحَمَّ دًا  سُجَّ عاً  رُكَّ  ترَٰ�همُۡ  بيَۡنهَمُۡ  رُحَمَآءُ ارِ  الكُۡفَّ  علَىَ آءُ ۤ اشَِدَّ  مَعهَٗ وَالذَِّينَۡ

جُوۡدِ  نۡ اثَرَِ السُّ ِ وَرِضۡوَاناً سِيۡمَاهُمۡ فىِۡ وُجُوۡهِهِمۡ مِّ نَ ا��  وَمَثَلهُمُۡ  ذٰلكَِ مَثَلهُمُۡ  O  فضَۡلاً مِّ ۚ◌ۖ فىِ التَّوۡرٰ�ةِ ۛ 

  فىِ الاِۡنجِۡيۡلِ۔

وه الله ہی ہے جس نے اپنے رسول کو ہدایت اور دین حق کے ): ترجمہ(
ساتھ بھیجا ہے تاکہ اس کو پوری جنس دین پر غالب کر دے اور اسِ 
حقیقت پر الله کی گواہی کافی ہے۔ محمدؐ الله کے رسول ہیں، اور جو لوگ 

ہیں وه کفار پر سخت اور آپس میں رحیم ہیں تم جب دیکھو ان کے ساتھ 
گے انُہیں رکوع و سجود، اور الله کے فضل اور اس کی خوشنودی کی 

روں پر موجود ہیں ہطلب میں مشغول پاؤ گے سجود کے اثرات ان کے چ
میں اور  جن سے وه الگ پہچانے جاتے ہیں یہ ہے ان کی صفت تورات

لمَِينَ۔ ۔انجیل میں ان کی مثال یوں دی گئی ہے ٰـ  ٱلعَۡ ِ رَبِّ  وآخِرُالدَعوَۡانٰا أنَِ ٱلحَۡمۡدُ ِ�َّ
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  جزاک الله جی۔ :جناب سپیکر

  اراکین کی رخصت
جن معزز اراکین اسمبلی نے  : Leave Applications :جناب سپیکر

احمد خان  جناب افتخار :سال کی ہیںاررخصت کے لئے درخواستیں 
 ،ایک یوم ،ایم پی اےو، محترمہ شہلا بان ، ایک یوم ،ایم پی اے ،جدون

ایم  ،جناب رشاد خان، یوم ایک ،جناب زاہد چن زیب، ایڈوائزر ٹو سی ایم
جناب ، ایک یوم ،ایم پی اے ،ارباب محمد عثمان خان ،ایک یوم ،پی اے

آفتاب حیدر شاه جناب مخدوم زاده ، ایک یوم ،ایم پی اے ،سجاد الله صاحب
ایک  ،ایم پی اے ،جناب احسان الله خان، ایک یوم ،ایم پی اے ،صاحب

ایم پی  ،جناب ظاہر خان، ایک یوم ،ایم پی اے ،جناب لائق محمد خان، یوم
جناب منیر  ، ایک یوم ،ایم پی اے،جناب میاں محمد عمر ، ایک یوم ،اے

ایم پی  ،جناب مشتاق احمد غنی صاحب اور ایک یوم ،ایم پی اے ،حسین
  ایک یوم۔ ،اے

Is it the desire of the House that the leave may be granted.  
(The motion was carried) 

Mr. Speaker: Leave is granted. 

ایم این اے اور جناب  ،میں گیلری میں موجود جناب ارباب محمد عامر خان
بہت  ،ایم این اے کو اسمبلی آمد پر خوش آمدید کہتا ہوں  ،شاہد خان خٹک

میں اپنی بڑی بہن اور سابق کئی ادوار  ر او   )تالیاں(   شکریہ جی۔
میں اس ہاؤس کی شان نگہت اورکزئی صاحبہ کو میں دل سے خوش 

  آمدید کہتا ہوں۔
 )تالیاں(

  علانجناب سپیکر کی جانب سے ا
ضمنی بجٹ پر بحث کے لئے زیاده  معزز اراکین اسمبلی :جناب سپیکر

سے زیاده تعداد میں ممبران اسمبلی کو موقع فراہم کرنے کے لئے میں 
صوبائی اسمبلی خیبر پختونخوا کے قواعدوضوابط اور طریقہ کار مجریہ 

کے تحت درج ذیل ترتیب سے   3یلی قاعده ذکے  142کے قاعده  1988
مانی لیڈرز کے یمنٹ، پارل بیس لیڈر آف  اپوزیشن :وقت مقرر کرتا ہوں

 ،منٹ مقرر کرتا ہوں پانچ منٹ  اور ممبران  صاحبان کے لئے دس لئے
لہذاآپ سے گزارش ہے کہ مقرر کرده وقت میں بجٹ کے حوالے سے 
 ۔اپنی تجاویز پیش کریں تاکہ غیر ضروری بحث سے اجتناب کیا جا سکے

  بہت شکریہ جی۔

 بحث یپر عموم 24-2023سال  یبجٹ برائے مال یضمن
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  جناب ڈاکٹر عباد الله خان صاحب۔ ،لیڈر آف اپوزیشن :کریسپ جناب

حِيمِ۔: )قائد حزب اختلاف(جناب عباد الله خان   ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ شکریہ بسِۡمِ

 ،یہ سپلیمنٹری پر بحث کرنے سے پہلے ایک دو چیزیں ہیں، جناب سپیکر
اپوزیشن نےبھی حصہ لیا، گورنمنٹ نے بھی  ،جو بجٹ پر ڈسکشن ہوئی

کہ جو پوائنٹس نوٹ ہو  جناب سپیکر، حصہ لیا اور طریقہ کار یہ ہے
 Windupکہ  ہیئےمنسٹر کو چا ،یںم Windup speechتو  ہیں جاتے

speech  میں وه کچھ بتا دیں کہ کس چیز کوEnter کس کو ، ایکOmit 
ہم  Windup speechتو آج تک دیں، نہیں ں یاہم نے چیزیں دی Validکیایا 

کے بعد بھی  زتو منسٹر صاحب بتائیں گے کہ کٹ موشن ،نے نہیں سنی
تو میرے خیال میں یہ  ،ڈیبیٹ کے بعد بھی نہیں ہوئی، نہیں ہوئی

 ناگر ا ،ہیں  پوائنٹس سپلیمنٹری پر ڈسکشن کے بعد شاید آپ ہمارے جو
تھا اس جنرل بجٹ  جو  تو ،تو یہ سپلیمنٹری بجٹ ہے ،کریں Includeکو

میرے خیال میں نہیں ، بھی تک نہیں ہوئیا Windup speechمیں آپ کی 
  ۔۔۔۔۔۔جو ریکارڈ ہے )قہقہہ( ،ہوئی

 ٹھیک ہے۔: جناب سپیکر
 ،کا 24-2023ے یہ جو سپلیمنٹری بجٹ ہ، جناب سپیکر :قائد حزب اختلاف

-2022شکریہ۔ اس سے پہلے   )مداخلت(   ہے،  Uniqueتو یہ ذرا

، توجہ جناب ہے کہ فرسٹ چار مہینے ئےاس ل Uniqueیہ کا ہوا لیکن23
گورنمنٹ نے جس طریقے سے بھی پاس  ‘ ٹیکریئرک’سپیکر،

و مارچ کا ی فرورر پھ، کیای بھح جس طرا، کی  Through Cabinet،کیا
نے   Unconstitutionally Cabinet پھر اپریل کا بھی، بھی اس طرح ہوا

ہوا اور وه بند لفافے کی طرح ادھر بھی  Layھر اد  Later onپھر، اکیپاس 
 یں،جو بدقسمتی سے کبھی کیبنٹ میں بند لفافے پیش ہوتےہ ،پیش کیا گیا

اس  At leastتو یہ چار مہینوں کا تھا تو ،کبھی ادھر بھی پیش ہوتے ہیں
شاید یہ اگر میں غلط نہیں   ،Predictتھا پہلے یہ ہیئےسال کا نہیں ہونا چا

اگر پھر بھی ادھر   Predictionہوں تو لائقی یہ ہے کہ دو تین مہینوں کی 
جناب  تو یہ چار دفعہ ہم نے  پاس کیا۔، اور یہاں سے پاس ہویں ہم لائ

اس پر میں جنرل ڈیبیٹ میں بھی بہت بات  ،اس پہ دو چیزیں ہیں  ،سپیکر
اور ایک فیڈرل  Two billionڈ ہے کا ڈیمان Debtکہ ایک ں کر چکا ہو 

ے ایک تو یہ ہے کہ یہ جو بجٹ ہ، تو جناب سپیکر، گورنمنٹ کا ہے
-Sorry ، 2022کا 24-2023زیاده ہے، Forty two percentیہ  کا، 2022-23

ی کس تو ا، زیاده ہےAlready forty two (42) percentسے  23
میں جو بات  پرسنٹ؟ 42کہ کس طرح زیاده ہوا  ہیئےہمیں چا  Reasonبھی
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ابھی  ،اور اس کے علاوه کئی بلینں کر رہا ہوی پرسنٹ ک 42کر رہا ہوں 
اس پر ذرا  ؟تو یہ کس طرح زیاده ہوئے ہیںو، بھی یہ آپ پیش کر رہے ہ

ے سپلیمنٹری منسٹر صاحب آخر میں فرمائیں گے لیکن اصل جو چیز ہ
و ج ،جناب سپیکرں یجائآاس طرح حالات ی وه کبھی، بجٹ ک

Unprecedented بجٹ آ جاتا ہے جس طرح اس سپلیمنٹری  ہوں تو تب
آئی، اس  Waveو جکی  Militancyمیں  2009اور   2008صوبے میں

یورپین  برطانیہی بھی ہیں کہ کطرح کی بھی مثال یہ ہے، جو باہر ملکوں 
اگر ہم مثال لے لیں تو یہاں ی کو میکسیکاور ہ امریک، سے الگ ہوایونین 

میں   Repeatedlyتو یہ ،حالات نہیں تھے Unprecedentedپر تو کوئی 
نے کئی دفعہ ذکر کیا کہ ایک گھر کا بجٹ بناتے وقت یہ پتہ ہونا چاہیئے 

کیا ہے؟ تو صوبے کا بجٹ بناتے  Expenditureہے اور  کیا Incomeکہ 
وقت اگر یہ علم نہیں تھا، چلو نہیں تھا تو چار مہینے بعد پھر پتہ ہونا 
چاہیئے تھا اور چار مہینے گزر گئے تب بھی پتہ نہیں چلا، پھر دو 
مہینے کا ایک اور بجٹ آیا  تب بھی پتہ نہیں چلا، تو جناب سپیکر، اس 

اس سے  ،کاSeriousness ے تہ چلتا ہاس سے پ ،لائقی کاسے پتہ چلتا ہے 
کیا ہے اور آگے جا کر یہ کیا کرنا  Willا گورنمنٹ ک کہ پتہ چلتا ہے

 02اور ،کروڑ 90بلین  02 یہ اس میں ہے کوئی، جناب سپیکر ؟چاہتے ہیں
میں یہ بھی ہمیں پتہ   Annual budgetتو  ،بلین جو ہے وه سود کی ادائیگی

 وه ،کروڑ 90ہے،  Figureجو  90ر ینا ہے اوہ دی Debtنہیں تھا کہ اتنا  
طرح میں نے ذکر کیا کہ ایک گھر  فیڈرل گورنمنٹ کا  ہے۔  یہاں جس

 کرنا ہے Payوه  ،بندے کو پتہ ہوتا ہے کہ میرے اوپر اتنا قرضہ ہے ےک
ہے،  تو اس کا کیوں  Expenditureاتنا ہیں،  Receivableاتنے میرے  کہ

سال اس صوبے  ہ دسبھی یپتہ نہیں تھا؟ تو اس کا مطلب یہ ہے کہ پہلے 
تو اب بھی ہم اس طریقے سے چلانا  ،کو جس طریقے سے چلایا گیا

 والا ایک فنانس ایککہ چاہتے ہیں کہ کوئی اپنی محنت نہیں کریں گے 
رح میں نے کہا جس ط ۔اور وه ہم پیش کریں گے ،مائے گا ہاتھ میںھتپیپر 

کریں گے اوروه پاس ہو  Yes, Noکہ ایک لفافہ ادھر آئے گا اور یہ ممبر 
جناب  ہئیں۔چای روایات ختم کرنی تو یہ لفافے وال ،جائے گا

کو ن ا ،اس صوبے کے جو حالات ہیں ہیئے،ہونا چا  Serious،سپیکر
اور غیر ضروری  ہیئےمدنظر رکھتے ہوئے اس طرح نہیں ہونا چا

یہ تاریخ میں سب سے  Alreadyں، اور یہ کام جو ہم کر رہے ہی اخراجات
میں، یہ پہلے میں نے جنرل ڈیبیٹ   Last ten yearsزیاده قرضہ جو ہے وه

والے رخصت ہو رہے اے این پی  بھی دیئے تھے کہ جب  Figuresمیں



311 
 

س نے چھوڑے بھی تھے اور ا  One thirty billionتھے تو اس وقت
ابھی جو قرضہ ہے ، Sixty five billion تھا پرقرضہ اس صوبے کے او

جو ہیں  Figuresے یہ آپ ک ،تک پہنچ چکا ہے Four sixty five billionوه 
فی صد   (300)تین سو وه بتاتے ہیں، تو یہ اسی دن بھی میں نے کہا تھا کہ

لوں کا قرضہ ایک طرف پینسٹھ سا میں، دس سالوںے ہ  Increaseسے
ا اس میں کفی صد  (300)تین سو تو  ،سالوں میں جو لیا گیا دس  اور

Increase و کا جی صد ف  (300)تین سو تو کیایہ ،جناب سپیکر ۔ےہ
Increase سالوں میں ہوا تو اس کے دس چھلےپAgainst  س ہم نے ا

 Sector-wise general debateئے؟ وه کیا کارنامے ک ،صوبے کو کیا دیا
ہے کہ ہم نے ہیلتھ میں کیا کیا، ہم نے ایجوکیشن میں یہ ڈسکشن ہو چکی 

 Communicationے سوشل سیکٹر میں کیا کیا؟ ہم نے ہم ن ،کیا کیامیں 
بھی  Break upمیں کیا کیا؟ وه کوئی چیز ہمارے پاس موجود نہیں ہے، وه 

کو دے  کن کن سیکٹرز کتنے کتنے پرسنٹہم میں نے پیش کیا تھا کہ 
 ختم ہونی چاہیئے۔ جناب Non seriousnessتو یہ ر، جناب سپیک ؟رہے ہیں

ہو گورنمنٹ چینج  یہ ایک اور المیہ ہے کہ جو بھی ،دوسری بات ،سپیکر
س بجٹ میں ایہ ایلوکیشن   For example،و جاتی ہےہ  Policy shiftتو یہ

و ک پراجیکٹ اس سے پہلے بھی اس طرح تھا کسی ،بھی اس طرح ہے
ہو جاتی  پرسنٹ ایلوکیشن 25کسی کو  پرسنٹ، 15کسی کو  پرسنٹ، 20
 Meanwhileہو اور  پرسنٹ ایلوکیشن  20پرسنٹ یا 25تو جب یہ  ،ہے

ہو جاتی ہیں، Priorities change کی  و گورنمنٹچینج ہو جائے تگورنمنٹ 
 ه ہیں وپراجیکٹس تو وہی جو پرانے یں ہو جاتی ہ Priorities changeجب 

Slash  پ نے آپرسنٹ  25، ضائع ہو جاتا ہےہوجاتے ہیں اور وه پیسہ
 25یہ ر، ہیں کیا تو جناب سپیکن  Completeمنصوبہ جب آپ نے ،لگایا

سے جاتا ہے یہ ضائع ہو جاتا   Government exchequerجو پرسنٹ
یہ میرے ہاتھ میں  ،میں مثال دیتا ہوں جناب سپیکر  For example،ہے

ہے اور  Reflectedیہ میں  ADPکی کے بجٹ  24-2023یہ  ،ہے پیپر ایک
  Scheme numberاور 15ے ہ Number of schemesیہ سارا ہے یہ کوئی 

جو  ہے Proper allocationہے، اس کی جو  Availableبھی اس میں 
ADP و لیکن ابھی ج ہیں ڈویژن  میں ملاکنڈس یہ سارے پراجیکٹاور ہے

اس میں سنگل پراجیکٹ بھی   ،ہے Slashتو یہ  ،کا بجٹ ہے 2024-25
اس طرح ویسے بھی میں  ،تو پہلے والا پیسہ آپ کا ضائع ہو گیا ،نہیں ہے

  Throw forward liability،نے پہلے کہا تھا کہ آپ کے جناب سپیکر
ابھی وه  ی،بھی تین سال سے جو اے این پی کے دور میں تھ ویسے 
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Sixteen years تو اگر یہ عمل ہم ،ہے سےContinue  یہ تو  رکھتے ہیں
ابھی بھی ایک نیوز پیپر  ،جناب سپیکر ۔اس صوبے کے ساتھ مذاق ہے

 اس میں پھر لکھا ہوا ہے کہ شاید کیبنٹ میں کوئی ،پڑھ رہا تھامیں میں 

Reshuffling تو جو  ،منسٹر آ رہا ہے اکوئی نی ،ہو رہی ہےExisting 

Minister تک ہم کبان کو پتہ ہی نہیں ہے کہ  یں،ہContinue  ؟ریں گےک 
و ہے وه بہت ضروری ہے اور اس ج  Consistency،تو جناب سپیکر

سے صوبہ اور بھی نیچے چلا جائے ن جہئیں چا یطرح حرکات نہیں کرن
تو جناب  ۔کیونکہ اس وقت سب سے زیاده مقروض ہمارا صوبہ ہے

 Politically popularہیئے،اس کو کہیں نہ کہیں پر روکنا چا ،سپیکر

decision  یہ ے بجائے ہمیںکRealistic  جس ، سپیکر جناب  ہیئے۔ا چاہون
جو تین فلیگ  آپ پی ٹی آئی کےکہ طرح پہلے میں نے وه ذکر کیا تھا 

بلین ٹریز  فلاں، ںبی آر ٹی ہے، صحت کارڈ ہے، فلا شپ منصوبے ہیں، 
اس کے  ہی نہیں ہے اور اس بجٹ میں ہے، تو بدقسمتی سے پہلے کا آڈٹ

میں کہہ رہا ہوں، بی آر ٹی Repeatedly ر تو جو ذک ،ہےوکیشن لئے ایل
کے لئے تو ابھی بھی اس بجٹ میں جو نیا  پیش کیا گیا، اس پہ  تین سو 

تو جب میں بات ،  Operational chargesآپ نے رکھے ہیںبلین ) 300(
تو  ہے،  Liabilityاس صوبے کے اوپر یہ ،یہ غلط ہےر کرتا ہوں کہ یا

 کے اگر اس طرح ،تو جناب سپیکر ،اس پر کوئی بات ہی نہیں کرتا
میں لانا   Proper shape،ا چاہیئےکرن  Revisitکو ہمیںن منصوبے ہیں تو ا

اس صوبے کو تو خدارا اس کو کنٹرول کرنا  ہے Lossچاہیئے، اگر 
 وہی انرجی پراجیکٹس کا اور اس طرح میں نے ذکر کیا تھا ۔چاہیئے

ھی تک کتنے بلین لگ چکے ہیں اور اس کا ر ابپ  اجیکٹسانرجی پر
سے  فی صد (100)ں ایک سو اور اب اس میتھا   Initial estimateجو

 ،جناب سپیکر ، تورکھے ہیں ہیلیکن پھر بھی ہم نے وہے   Exceedزیاده
 Warمیں یہ ،اس طرح یہ جو صوبہ ہے ۔ان چیزوں کا ذرا سوچنا چاہیئے

on terror   ہےصوبہ ، ہمارا فرنٹ لائن سے بات کر رہا ہوںکے حوالے، 
کتنے  ،ہیں ہےن Forensic labبدقسمتی سے آج تک اس صوبے میں 

جانا لاہور سٹ کے لئے ہمیں یپیسے ہمیں ملے اس مد میں لیکن آج تک ٹ
تو کوئی اس  ،نہیں ہے Forensic labپڑتا ہے کیونکہ اس صوبے میں 

جو ہمارے صوبے  ،جناب سپیکر ۔لینا چاہیئے Initiative طرح
 Without popularر کو مدنظر رکھ کر اون تو اہیں   Requirementsکی

decision آج ہم ہیں کل ؟ کیا نہیں کہیں گے ،کہ یار لوگ کیا کہیں گے
اس صوبے کے   At leastا،آج آپ ہیں کل کوئی اور ہوگ ا،کوئی اور ہوگ
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جو  یںامات اٹھانے چاہئلئے اور اس صوبے کے عوام کی خاطر ایسے اقد
Sustainable  ،جوہوںLong run   اندھیروں کے اس طرح صوبہ چلیں اور

-2023جناب سپیکر، اس طرح یہ میں نے ذکر کر دیا کہ  ۔میں نہ دھکیلیں

منسٹر  ه تو اس پر و ،ہے گیا Fourty two percent up کا جو اتنا 24
ی طرح ترقیاتاس ؟ ہےگیا   Upصاحب کچھ بتائیں گے کہ یہ کیوں

ہہ ک  Againیہمیں تو  ،کے حوالے سے جو میں نے بات کیپراجیکٹس 
جناب  Speciallyر پراجیکٹس بھی ہیں اوکے اس طرحے رہا ہوں کہ آپ ک

، وه آپ کے ایریا میں بھی ہیں، میرے ایریا میں بھی سپیکر
 Eightyہیں، Ninety percentہیں، میں   Earthquake affected areaیں،ہ

percent ںہی،Ninety five   ر پانچ پرسنٹ لیکن اگ یںبھی ہتک
ہ کریں تو وه ضائع ہو جائے گا جناب سپیکر، تو یہ بھی مد ن  Completeہم

بدقسمتی سے اگر اس سے میں تھوڑا  ۔ جناب سپیکر،نظر رکھنا چاہیئے
ہماری ،  جو چلا ہے اس صوبے میں Trendہٹ بھی جاؤں لیکن ایک 

صرف پی ٹی آئی اس کا  ،ج سے نہیں چلا ہےبدقسمتی ہے اور وه آ
ایک یہ سے  2002اور  2001وه  ،جناب سپیکر ،قصوروار نہیں ہے

Trend بدقسمتی سے کہ جو بھی سے یا  ہے کہ جو بھی خوش قسمتیCM 
 Asکر رہا ہے Performوه  ،نہیں کر رہا As a CM performبنتا ہے تو وه 

a District Nazim،   میں کچھ ہوا وه بھی ہم سب کے سامنے  2002اگر
اس طرح  ے،میں جو کچھ ہوا وه بھی ہم سب کے سامنےہ 2008اگر  ے،ہ

 2018اس طرح  ے،میں جو کچھ ہوا وه بھی ہم سب کے سامنےہ 2013
کو چینج کرنا چاہیئے یا اس صوبے اس  At leastابھی  ،جو کچھ ہوامیں 

ہے تو پھر دینی   Equal opportunityکو اور اس صوبے کے عوام کو اگر
ہر ضلع کا ایک ٹرم چیف منسٹر ہونا چاہیئے  Sorry، ہرصوبے کاو ت

سے  Roleکرتے ہیں تو مطلب اس  Performاگر ہم  Roleکیونکہ ادھر یہ 
 More thanاے ڈی پی کا ی اگر آپ ک ،ایک طرف کی ڈیویلپمنٹ ہوگی

sixty percent  ایک ڈسٹرکٹ میں چلا جائے توRemaining districts  کیا
تو اس پر بھی سوچنا چاہیئے اور ابھی میں یہ  ،جناب سپیکر ؟کریں گے

تھا وه تو چلا گیا، ابھی آپ  Honey moon periodضرور کہوں گا کہ جو 
اب آپ  ،کریں گےکے تین مہینوں سے زیاده ہوا ہے، ابھی لوگ کوئسچن 

یہ  ،جو غلط کام ہے یہ یا یہ جو بدعنوانی ہےکہ  یہ نہیں کہہ سکتے
Because of caretaker  ،ا یہےBecause of ابھی وه سٹیج  ،اور ہے کوئی

 ہے تو اس پر لوگ Performanceتو ابھی آپ کی جو  ،بھی گزر چکا ہے
 ہے وه ہمارے سامنے ہے کہ Performanceاٹھائیں گے اور جو  کوئسچن



314 
 

 اک نا یں،ہ زممبر کئے، ایک جو کیبنٹ Decisionsے نے دو بڑ کیبنٹ
یہ پختونخوا  ہے، Achievementیہ زبردست  ،ہے اہاؤس رینٹ زیاده ہو

ہیں ان کا ہاؤس رینٹ  زکے جو ممبرکیبنٹ  ڈیمانڈ ہے کہ اکے لوگوں ک
ایک وه اسی دن میں نے  ،تو یہ کام ہوا ہے ،یہ زیاده کیا جائے ،کم تھا

جو ہو میں  Wheatمجھے کسی نے جواب بھی نہیں دیا کہ جو کچھ  ،کہا
جو کچھ ہو  Presentlyو ج ،پرانی باتوں کو چھوڑیں، Presentlyرہا ہے 
تو اس صوبے پر  ،تو خدارا یہ چیزیں ساری ریکارڈ ہورہی ہیں ،رہا ہے

اس صوبےکے عوام پر رحم کرنا ، جناب سپیکر ،رحم کرنا چاہیئے
 ،تھا میں ان باتوں میں نہیں جانا چاہتا کہ پہلے کوئی کیا کہتا ،چاہیئے

 Politicalتو ادھر وہی  تھے،  Political slogans،کوئی کیا کہتا تھا

slogans پر نہیں جانا چاہیئے، Realistic اس صوبے کو اس  ،ہونا چاہیئے
 اگر یہ صوبہ آگے چلے ،نظر سے دیکھنا چاہیئے کہ یہ ہم سب کا ہے

ں نے یہ ایک بار پھر کہہ رہا ہوں کہ اسی دن کافی میرے دوستو اور میں
میں ان باتوں میں نہیں ا، کہجو  کچھ  سے کچھ لوگوں نے  ڈیگورنمنٹ سائ

آج پھر کہہ رہا ہوں اور  ،لیکن میں نے اسی  دن بھی کہا تھاا جانا چاہت
�ی،  ېک�مخ ھدا صوب کھجناب سپیکر،  پشتو میں کہہ رہا ہوں

مون� �ول اول د  ،ترقی کوی نو زمون� د �ولو ترقی ده
بیا د چا یو پار�ئی سره تعلق دے د چا د  ،یو صوبې دې

 Political sloganو ی ھپار�ئی سره تعلق دے، د چا ب بلې

د  صوبې نو د دېوی،   Political sloganبلبھ د چا ، وی
 یو �لې او ئیلوما او ھ�ل ترقئی د خاطره دا دوه درې

پکار ده چې  ھروی ھھغ ھمون� ل چېایمھ وھم زه بیا 

بج� ک�ې چې  دې ھپ ؤکو Relyمون�  چا باندې ھ پھھغ

Ninety two percent چا ھې پچ مون�Rely  نو پکار ده  کوؤ

دا وئیلی وو  ې�لما تیر  ۔ھم �ھیک وی ھزمون�ه روی ېچ
 ،کار اوک�و ھب �احخپل سپیچ ک�ې چې چیف منس�ر ص ھپ

انرجی  ھبیا دوه �ل ،ک�و Attendھم می�نګ  ئے ھلاړو ھلت

نو وی،   Way outیو  یر شھد  ،منس�ر سره ھم ملاؤ شو

ل کو  Pleadکار ھم دا پکار دے چې خپل کیس صحیح ھطریق

ل غواړی کو  Argueھھلت ،فورم باندې ھھغ ھپ ھھلتی غواړ

ھم وئیلی وو  نو ما مخک�ې کوئArgueچې تاسو  ھھلتو ا
د خاطره زمون�  صوبې د دېایم بیا ھم و او یو �لې

نقصان رسی نو مون� �ولو  ھت صوبې چې دې، وی ھسپورټ ب
فائده رسی نو مون� �ولو  ھت صوبې چې دې ،نقصان دے ھت
دغھ  ،کوم ریکویس� بیا نو زه یو �لې۔ فائده ده ھت

 ،�م ھچکر ک�ې ھم زه ن ھاخلم او پھ ھغ ھزه ن ھنومون
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ھم  مخک�ې ھتیر ھم چیف منس�ر ستاسو وو، د ھغې ن ھ�ک

 Slash چې منصوبې ی آئی وو خو کومې�چیف منس�ر د پی 

 Fiftyھغې ک�ې  ھچې پ  At least منصوبې ھنو ھغ دی ېوش
percent  اوSixty percent ختمول نھ دی  ھکار شوے دے نو ھغ

ھغھ ھم ستاسو د  ،ساتل پکار دی Continueھ ھغ ،پکار
 ھک ،د انرجی دی ھھغ ھک ،دی منصوبې �ورنمن� شروع شوې

 ھکھ ای�منس�ریشن دے، ھغ ھکدی،   Communicationد ھھغ

 Proper ھپکار ده چې ھغې ت نو دےډیویلپمن� نور  ھھغ
allocation جناب  ھشکری ۔اورسی ھسر ت دې ھاوشی او ھغ

 ۔سپیکر

 )اںیتال(
آپ نے بالکل ٹائم  ،جناب اپوزیشن لیڈر صاحب ۔بہت شکریہ: جناب سپیکر

 جناب احمد کنڈی صاحب۔ ۔کی بڑی زبردست پابندی کی
جس طریقے سے آپ  ،مشکور ہوںآپ کا میں ، سر: کنڈیجناب احمد 

تو  ،کریںکوالٹی بات  س چلا رہے ہیں اور ہماری کوشش رہتی ہے جوؤہا
میں آج بھی اپنے امام فکر خان عبدالغفار خان کے بیٹے غنی خان 

  :ېوائی چ ،سے شروعات کرتا ہوںن ا ،کےکچھ الفاظ ہیں
 ست�ے پھ فکرونو لیونے شوم، پھ ل�ون ل�ون شوم  ؎

 پھ فکرونو لیونے شوم، پھ ل�ون ل�ون شوم ست�ے
لھ راغلم، نھ پوھی�م نھ  ېخو آخر دغ   

 پوھی�م
 تل روان یمھ پھ مخھ  ،خو زه �مھ �مھ  �مھ 
 تل روان یمھ پھ مخھ  ،خو زه �مھ �مھ  �مھ 

 یو مقام تھ ور رسی�م یو مقام تھ بھ رسی�م
 وی لھ راغلم چې تیاره وی کھ رن�ا ېخو آخر دغ

 یری�منھ یم خوشحالھ خو تیارو نھ  ېزه رن�ا ک�    
 یری�منھ یم خوشحالھ خو تیارو نھ  ېزه رن�ا ک�    

ہم اس فکر میں رہتے  ے کہکہنے کا مقصد یہ ہ ،سپیکر صاحب
آج  ؟گےہوں   Pro activeکب یہ لوگ  ،آخر یہ لوگ کب اٹھیں گےکہ ہیں 

اس میں  ،انہوں نے پیش کیا ہےجو سپلیمنٹری بجٹ  یہ ،بھی آپ دیکھ لیں
Total debt servicing basically charged expenditures   ،اس پہ ہمہیں 

 Two billionں میس ا ،ووٹنگ نہیں کر سکتے ،کر سکتے ہیں ڈسکشن
یہ  ہم،ہے  Capitalجو ہے وه ملین  900ر ہے او Interestوه  ےہ جو

ً دونوں چیزیں تقریب فیڈرل گورنمنٹ وه  کروڑ روپے جو ہیں 90ارب 02ا
میں تو صرف یہی کہوں گا اور بار  میں، 24-2023ل کو دے رہے ہیں سا

اس ہاؤس میں ہم کسی کو بے توقیر کرنے یہاں پہ نہیں  ،بار میں کہتا ہوں
تمام جتنے بھی ہم  ،جائیںر چھوڑ ک  Legacyآئے لیکن کم از کم ہم کوئی
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ک علمی فکری نظریاتی گفتگوکریں اور ہم ای ،سیاسی ورکر بیٹھے ہیں
 ،ہم آپس میں لڑائی جھگڑے کریںکہ نسبت اس کے باختلاف رکھیں 

ہم  کہ جس طرح ڈا کٹر صاحب نے کہا ہے  ،میری تو تجویز یہ ہوگی
 مختلف لوگوں کی حکومتیں آئی کہ ایک پندره سال کی رپورٹ بناتے ہیں

چھے بہت ساری اس سے پی ،دس سال آپ لوگوں کی رہی ہیں جن میں
کتنی اس کی اے  ؟کتنا بجٹ تھاکہ ے ہیں تآئیں رپورٹ بنا ،گورنمنٹ رہی

آپ کی سر، کس گورنمنٹ نے لیا ہے؟ اور  Loanڈی پی تھی؟ کتنا 
آپ ایک  ،سربراہی میں بناتے ہیں کیونکہ ہمیں آپ سے بڑی توقعات ہیں

جائیں گے جس طریقے سے آپ یہ  رپہ  چھوڑ کیہاں  Legacyشاءالله  ان
اس رپورٹ کو  آپ فخر ہے اورآپ پہ ہمیں  ، توس چلا رہے ہیںؤہا

نون  چاہے وه مسلم لیگ ،مرتب کریں، چاہے وه پیپلز پارٹی نے لی ہے
آخر وه صوبہ جس  ،چاہے وه تحریک انصاف نے لی ہے ،نے لی ہے

اور ہم  ،ہزار میگاواٹ بجلی کا پچاس (50)موجود ہے  Potentialمیں
میگاواٹ بجلی پیدا کرنے پہ، دس سالوں میں  پچاس (50)کھڑے ہیں ٹوٹل 

وه  ،لاکھ بچے آج بھی سکولوں سے باہر ہیں پچاس وه صوبہ جس میں
سال  (32)بتیس  وه صوبہ جس میں ،صوبہ جہاں آج پینے کا پانی نہیں ہے

 ر، انفراسٹرکچر نہیں ملائمطابق اپنا پانی کا شیکے  IRSA Accordسے
رہا ہے جس  جا  Un Utilizedہمارا پانی  ر تین ملین ایکڑ فیٹنہیں ہے او
وه اپنے شاہی خرچوں پہ بی آر ٹی  ،ارب ہے (600)چھ سو  کی قیمت 

ارب  (100)ے جس پہ ہمارے کم از کم ایک سو ہ اجیسے منصوبے بنا رہ
سے ہم نے اس  2022ہے ایشیئن بینک کا،  Loanروپے لگے ہیں اور وه 

 Karachi Inter Bank Offer)کو واپس کرنا ہے اور اس کا بھی 

Rate)KIBOR plus one percent  اگر آپ لگائیں اور ڈالر میں ہم نے
میں واپس کرنا  Twenty yearsتک، ہم نے اس کو  2040واپسی کرنا ہے 

تھے اور آج جو ریٹ ہے، تو  لئےہے، ڈالر کے ریٹ جس وقت ہم نے 
یال میں اس سے بڑی زیادتی اس صوبے  کےساتھ نہیں میرے خ

ہوسکتی،  ان کے پاس اختیار ہے یہ کریں، ہم یہ نہیں کہتے لیکن کم از 
 Collectiveکم ایک چیز اگر اجتماعی فیصلوں سے ہوگی، اس میں

wisdom  ،تو  ۔گےں تو میرے خیال میں اس کے نتائج بھی اچھے ہو ہوگا
کس نے  کتنا   ،آپ ایک رپورٹ مرتب کریں  ،میری گزارش یہی ہے

 Productiveپراجیکٹس ہوئے، آیا وه  کون سے پر اس  ،قرضہ لیا

projects تھے، Sorry  وهProductive loans  تھے یاUn-productive 
 Road mapکا  Futureحاصل گفتگو ہونی چاہیئے اور ر اس پہ سی ؟تھے
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نے گندم پہ بات کی، ظاہر شاه  متعین ہونا چاہیئے۔ ابھی بھی ڈاکٹر صاحب
ہم  ،مانگ رہےتھے صاحب بڑے بے چین نظر آرہے تھے، بار بار فلور

ظاہر شاه طورو کی بات نہیں ہے یا احمدکنڈی کہ یہ نے اس دن بھی کہا 
جب ہم حکومتوں میں آتے  ،ہے، پرابلم کیا ہے؟ پرابلم یہ کی بات نہیں ہے

ں، سارا دن گھما رہے ہوتے ہی رہیں تو یہ افسر لوگ ہمیں ہاتھ سے پکڑ ک
 ،دیںگ میں تو کہتا ہوں یہاں پہ رولن ،پہ  سارا دنٹرانسفرز / پوسٹنگز 

جو افسر  کسی ایم پی اے یا ایم این اے کے پاس جائے گا سفارش 
ہاں ا، یباب ،گاہو Disciplinary actionاس کے خلافے، تو کروانے کے لئ

ے کے لئےآئے ہوئے ہیں، یہا ں پہ کرن کی باتیں ، رولزآئین و قانون ہم پہ
ہم گلی اور نالے کی سیاست کرنے کے لئے نہیں آئے ہوئے ہیں، سارا دن 
ایم این ایز، ایم پی ایز کو یہ سارے افسر اٹھا کر پھرا رہے ہوتے ہیں، 

اور کوئی کام ہی نہیں ہے، تو  کہنے ، کے لئےٹرانسفرز / اپنی پوسٹنگز 
 ،میں اس میں آنا چاہتا ہوں ؟مسئلہ بنا کیوں ہےگندم کا ے کہ کا مقصدیہ ہ

میں نے اس ے، ہStructural problem، بات ظاہر شاه طورو کی نہیں ہے
، ہم ا رہے ہیںجتین لاکھ میٹرک ٹن گندم ہم لینے  کہ دن بھی کہا

 (40) ،میں ڈی آئی خان کی بات کرتا ہوں ،نہیں ہیں  Proactiveےاتن
 ٹوٹل چار لاکھ بوری ہے ،ندم لینی ہےہزار میٹرک ٹن ہم نے گچالیس 

ڈیپارٹمنٹ کے پاس، کیا اتنا میکنزم نہیں ہے کہ دوہزار، ڈھائی ہزار 
  ،یہ  بوریاں ہیں  ،کہ بھائییں اور کہہ دیں بنا ل لوگوں کا وه باقاعده ڈیٹا

کوئی کہہ رہاہے  ،شاہی آرڈر ہے  ،ہے سسٹم یہ آپ  اٹھائیں اور یہ آپ کا
کوئی کہہ رہاہے احمد کنڈی کے  ،رہے ہیںآ بابر سلیم سواتی کے ٹرک 

تو بے توقیری اس  ،مین کے آرہےہیںاعلی  ےہا کوئی کہہ رہ ،رہےہیںآ
تمام سیاسی نمائندوں کی ہے  ،کروں کی ہےرتمام سیاسی و ،ہاؤس کی ہے

آئے  رسے متاثر ہو کس آپ ج ،توقعات ہیںی اور ہمیں تو آپ سے بڑ
آئین  ،ہم تو چاه رہے ہیں آپ  لوگ  پارلیمان کی حاکمیت کے لئے ،ہیں

تمام ایم پی ایز اس بات پہ پڑے ، کی بالادستی کے لئے کام کریں گے
 زین لے آؤ،  پوسٹنگئمیرا ایکس، لے آؤایس ڈی او  میرا ،ہوئے ہیں

کلاس فور کی نوکریوں میں لگے ہوئے  ،میں لگے ہوئے ہیںز ٹرانسفر
خدارا    ،بابا، نالی اور گلی کی سیاست میں یہ لوگ لگے ہوئے ہیں ،ہیں

 ایککہ ہم یہی آپ سے گزارش کرتے ہیں  ،ان چیزوں سے نکل آئیں
Structural change  کی ضرورت ہے، اس صوبے میں آپ لوگ کر

سکتے ہیں، آپ کے پاس مینڈیٹ ہے لیکن آپ کی ترجیحات میں یہ باتیں 
شامل نہیں ہیں،  تو اس کا نتیجہ کیا نکلے گا ؟ نتیجہ یہی نکلے گا، کوئی 
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مجھے گالیاں دے گا، کوئی طورو صاحب کو گالیاں دے گا، کوئی 
تو خرید نہیں سکتے ہمارے حکومت کو دے گا کیونکہ ہم ایک گندم 

ہو  Capacityپولیٹیکل ورکرز کی یا ایک ایم پی اے کی یا منسٹر کی یہ  
جو وه گندم نہیں خرید سکتا اور ہم باہر اپنی انتخابی مہم میں انقلاب کی 
باتیں کرتے ہیں، سپیکر صاحب، کہنے کا مقصد یہ ہےکہ  دکھ ہوتا ہے، 

ی  کوئی بےحرمتی ہوتی ہےیا افسوس ہوتا ہے جب کسی سیاسی کارکن ک
بے توقیری ہوتی ہے اور  اس میں  ہمارا قصور بھی نہیں ہوتا ہے، 
قصور انہی افسروں کا ہوتا ہے، لعنت ہمارے اوپر آتی ہے، کل تو میں 

سن رہا تھا، پولیس کی بات ہورہی تھی،   Live speechesنہیں آیا لیکن میں
کام کیا؟ کس نے کہا کہ  کے پولیس ایکٹ پر آپ نے 2017مجھے بتائیں 

اس ہاؤس میں  ،ہونی چاہیئے  Implementationبھائی  اس کے اوپر  
آپ لوگ  رو رہے  ،آپ کے پیچھے پولیس پھر رہی تھی ؟نتیجہ کیا نکلا

لیا، کس کے  ایکشن آپ نے کیا ،آج آپ پھر حکومت میں  ہیں ،تھے
آج  ،خ ہےپاکستان کی  تاریا خدار ،با با ؟خلاف آپ نے کارروائی کی

ہوگی لیکن جب تک اس پھر  کل آپ کے پیچھے ،پولیس آپ کے آگے ہے
دستور  ،توجہ نہیں دیں گے ،بات نہیں کریں گے رایوان میں آپ بیٹھ ک

 ،کبھی آپ روئیں گے ،نتیجہ یہی ہوگا تو کے اوپر عمل سازی نہیں ہوگی
 ہم ان سے یہ توقع رکھتےکہ کہنےکا  مقصد یہ ہے  ،کبھی ہم روئیں گے

میں آپ کا  ۔ جناب سپیکر،گےئیں لا Structural changeہ ایک ہیں کہ ی
بات  ئیاجو بھ کہ کوشش کرتے ہیںاور زیاده وقت بھی نہیں لینا چاہتا 

بات کریں، خدارا یہ ایسی  Constructiveاور  Positiveکرتے ہیں وه 
چھوٹی چھوٹی سیاستوں سے نکل آئیں، یہ افسر شاہی کسی کی نہیں ہے، 

پہ  Rule of lawہے، ان لوگوں کو لائیں جو  Backboneکی جو  Stateاس 
پہ عمل درآمد   Constitutionیقین رکھتے ہیں، ان لوگوں کو لائیں جو 

ق نہ کہ ان افسروں کو بٹھائیں جو آپ کی خواہش کے مطاب ،کریں
Constitution  کو موڑیں، یہاں پہ تمام لوگ یہیPractice کرتے رہے 

، تو چاہے ان کی گورنمنٹ میںتھی،  Interim government چاہے وه ہیں،
، ہم ان سے یہی توقع کرتے ہیں کہ یہ ان چیزوں پہ عمل درآمد کریں گے

Rule of law  پہImplementation  کریں گے اور باقاعدهConstitution 
کا سبق سکھایا جاتا ہے  Loyalty to the Stateیں اگر ہم ،ذکر ہےمیں 

 Obedience to Constitution and Law isیچے توکے ن 5آرٹیکل 

inviolable obligation of every citizen  دستور شناسی، اگر آپ ان  ،
سے پوچھ لیں تو میرے خیال میں مجھے نہیں لگتا کہ کوئی ایم پی اے، 
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سارا دن کلاس فورکے  ،ں لگےہوئے ہیںٹرانسفرز می/ سارا دن پوسٹنگز 
آپ لوگوں کو تو ووٹ ان چیزوں سے ملا ہی  ،بابا ں،پیچھے لگےہوئے ہی

ہے، آپ سے تو  آپ   Golden opportunityآپ کے لئے تو بہت  ،نہیں ہے
کا ووٹر یہ توقع ہی نہیں کرتا، میرٹ پہ چیزوں کو لائیں، بہت ساری 
چیزیں آ رہی ہیں، ہم دیکھ رہے ہیں، میرے سامنے اس دن کوئی آیا تھا ، 

کرنا  Throughیہ شاہی آرڈر کے  ،بھرتی ہےی ک فنانس کی گریڈ سولہ 
پبلک  سٹ رکھ لیا ہے حالانکہ وه تویانہوں نے اس کے لئے ٹ ،چاہتے ہیں

وه ہم لائیں گے اسمبلی میں اور آپ  ،ہوگا Throughکے سروس کمیشن 
شاءالله اور ہمیں پوری ن کی سربراہی میں ہم چیزوں کو ٹھیک کریں گے ا

ڈائریکشن  ہی میں یہ اسمبلی اس حکومت  کیتوقع ہے کہ آپ کی سربرا
کو درست کرے گی، ان کو ہم نے کہا کہ این ایف سی کی رپورٹ کے 

اگر ابھی آپ  ،لئےانہوں نے لے ن دو د ؟ہے Correspondenceاوپر کیا 
تو وه دو منٹ میں  ،ٹری کورہے کسی فنانس سیک Releaseی کہیں کوئکی 

، این ایف سی ا انٹرسٹ ہےآپ کو کر دے گا کیونکہ اس میں اس ک
 Biannualرپورٹ میں ان کا کوئی انٹرسٹ نہیں، صوبہ بھاڑ میں جائے،

report   کیا میںCorrespondence کوئی پتہ نہیں ہے؟، Principles of 

policy بیوروکریسی اس  ،بابا، کوئی پتہ نہیں ،ی رپورٹ نہیں آئی ہےک
یہی لوگ آپ کے  تو کومت میں رہےحپچھلی دفعہ جب  سے تو آپ لوگ 

اسی   ،یہ کسی کے نہیں ہیں، خلاف سارا دن سازشیں  کرتے رہے
قانون کی حکمرانی  اور اسی دستور کی حاکمیت ،اسمبلی کی حاکمیت

نہیں ہوگی تو اسی طرح آپ حکومت ، اگر ہوگی تو یہ صوبہ ٹھیک  ہوگا
ائی صوبکہ آخر میں  یہی توقع کرتا ہوں ، تو میں کر کے پھر رو ئیں گے

 نامنہ پہ بار بار تعریف کر ،شروعات ہیں اور جناب سپیکرکی حکومت 
جس  ،اچھا نہیں لگتا لیکن جس طریقے سے آپ نے آغاز کیا اس ہاؤس کا

ہم جیسے سیاسی ورکر  تو طریقے سے آپ بنیادیں رکھنے جا رہے ہیں
یہ  ،ہمیں یقین ہے ،کو فخر بھی ہے اور حوصلہ افزائی بھی ہو رہی ہے

شاید اس کہ نے والے دنوں میں وه انقلابی اقدامات کرے گا ہاؤس آ
ہوں  لاتامیں آپ کو یقین د ،صوبے کی تاریخ میں وه انقلاب نہیں آیا ہوگا

  Positive inputہم آپ کو ے،اپوزیشن آپ کے ساتھ ہتمام شاءالله ن اکہ 
کرنے کا جو ٹاسک آپ دے  Rules of business changeدیں گے، ہمیں 

چیزیں نکال کر دیں  To the best of our abilityرہے ہیں تو ہم آپ کو 
گے اور پہلے ہمیں اتنی توقعات نہیں تھیں لیکن جب سے آپ بیٹھے ہیں 

جو ہم کام کریں  ،ہوئی ہے Driving force developتو ہم میں بھی ایک
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 ، سٹینڈنگلائیں Rules of Business، مزید دستور شناسی سے فائده لیں
ہیں اور ہمیں  سٹینڈنگ کمیٹیاں اصل چیز وہی ،کمیٹیوں کو مضبوط کریں
آئے ہیں  اور   ریہ لوگ بڑا مشکل سفر کاٹ ک ،ان سے بھی یہی یقین ہے

یہ لوگ  اس چیز کے کہ  شاءاللهن توقع ہے ا، ہمیں گےں آئے ہو رسیکھ ک
آپ کا بے حد مشکور ہوں میں آخر میں  ۔جناب سپیکر،اوپر توجہ دیں گے

حوصلہ افزائی کرنے کا  ی آپ  ک ،آپ کا وقت دینے کا ،اور ممنون ہوں
  شکریہ۔

جناب ظاہر شاه  ۔بہت شکریہ  .Thank you very much:جناب سپیکر
پوائنٹس  باقی بھی یہ بالکل ،قف  رکھیں تاکہ یہ بات کر لیںؤآپ ت ،صاحب
یا پہلے آپ بولنا چاہتے ہیں، اگر   Justifyکواس  پھر آپ تو گے اٹھائیں 

  آپ بولنا چاہتے ہیں تو بول لیں۔
  ۔جی بولنا چاہتاہوں :)وزیر خوراک(ه ظاہر شامحمد جناب 

  جناب ظاہر شاه صاحب۔: جناب سپیکر

حِيمِ۔: وزیر خوراک  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ  بسِۡمِ جِيمِ۔  ٱلرَّ نِ ٰـ يۡطَ  ٱلشَّ  مِنَ ِ  بٱِّ�َ جناب  اعَوُذُ

شتہ کئی دنوں سے آپ کو پتہ ہے کہ خیبر  پختونخوا میں ایک زگ ،سپیکر
Drive  چل رہی ہےProcurement  کی،  اور اس حوالے سے میرے بھائی

  Procurementبہت پریشان ہیں اور وه مختلف مواقع پہ خیبر پختونخوا کی 
لیڈر آف اپوزیشن نے کہا کہ گندم کے  میں کچھ دن پہلے ہمارے بھائی

میں پانچ ارب روپے کی کرپشن ہوئی ہے، یا تو ہمارے بھائیوں کی  عمل
Mathematics کمزور ہے اور یا میں نے توFSc   میںMathematics 

ان کا مجھے نہیں پتہ کہ  ،ہیں لئےنمبر  180نمبروں میں سے   200میں
ساری گندم جو ابھی  ، جناب سپیکر،ہوں گے یےلر انہوں نے کتنے نمب

Capped ارب  29ارب سے زیاده نہیں ہے اور یہ کہتے ہیں کہ 18 ہوئی وه
ارب روپے کی  05روپے کی ہم نے گندم خریدی ہے اور اس گندم میں

، آپ ہمارے محترم بھائی ہیں، "پہلے تولو تو پھر بولو"کرپشن ہوئی ہے، 
ہمارے معزز بھائی ہیں لیکن لوگوں کی ڈائریکشن کو غلط  نہیں کرنا 

ہے  اڈیمانڈ جو گندم ک اخیبر پختونخوا کچاہیئے، میں آپ کو بتاتا چلوں کہ 
ایک اعشاریہ چار لاکھ میٹرک ٹن ہے، اس میں خیبر پختونخوا  50وه 

ملین میٹرک ٹن گندم خود پیدا کرتا ہے اور ہم تین جگہوں سے گندم (1.4)
 Growersپنجاب گورنمنٹ سے یا پنجاب کے ، خریدتے ہیں، پاسکو سے

 TCP (Tradingاور اس کے علاوه سے،  Local growersر سے او

Corporation of Pakistan) ر یہ چا  ،کے ذریعے  ہم گندم خریدتے ہیں
کیبنٹ  مختلف طریقے ہیں گندم خریدنے کے اور جب اس سال ہم لوگ
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ابھی بھی  ،کہ ہمارے سامنے ہوئی   Brain stormingپہبیٹھی اور اس 
شاءالله ماشاءالله جس سکینڈل، تو ما ایک بھائی نے کہا کہ گندم کاے میر

الله کو حاضر وناظر  تو میں ،طریقے سے اس سال گندم خریدی گئی ہے
کہتا ہوں کہ خیبر پختونخوا میں اس سے پہلے اس طریقے سے  جان کر

نہیں ہے کہ لوگ  1998ی یہ کوئ   )تالیاں(   گندم نہیں خریدی گئی
قانون کی صوبے میں ہوتےتھے اور گندم باہر سے ڈائرکٹ لاتے تھے، 

پھر سارے جیل میں ہوتے تھے، یہ وه وقت نہیں  اور دھجیاں اڑاتے تھے
کا فارمولہ ہم چلا رہے ہیں، عمران خان  Vision ےہے، یہ عمران خان ک

 یلئے وہکے  Purchaseی ہم نے گندم ک ے تونے جس طریقے سے کہا ہ
وه کیا ہے؟ شفافیت کے لئے ہم نے کیا کیا ہے؟  ،طریقہ کار اختیار کیا ہے

ی اس ک ،یہ جو بات کر رہے ہیں ،تو میں ذرا آپ کو پہلے یہ بتاتا چلوں
 (3900)، جناب سپیکر۔ جواب دیں گے واپوزیشن کہم ا ایک ایک بات ک

ہے، کیا یہ انتالیس سو روپے  گیا اریٹ مقرر کی انتالیس سو روپے گندم کا
 انے مقرر کی ECC؟ یہ  ہے اگندم جو ہے یہ خیبر پختونخوا نے مقرر کی

 Economic Coordination Cabinetکون ہوتا ہے؟ یہ ہے ECC ،ہے

Committee  انہوں نے ، جو کہ مرکز میں ہوتے ہیں لوگ ہوتے ہیںکے
اور پنجاب میں بھی یہی قیمت ہے،  ے ہیںوه انتالیس سو روپے رکھ

یہ قیمت جو ہے انتالیس سو ہے اور یہاں پر بھی انتالیس بھی پنجاب میں 
مرکز اس کے پیچھے  توسو ہے، ہمیشہ پنجاب جو ریٹ فکس کرتا ہے 

س وقت ہم جو گندم انتالیس ، اےہکرتا  فکس کو خیبر پختونخوا کے ریٹ
بڑی تکلیف ہے و خرید رہے ہیں، مجھے پتہ ہے کہ لوگوں کی سو ک

 First come firstی، ی ایک چیز رکھی تھک Transparencyکیونکہ ہم نے 

serve  ان کو وه موقع ہم نے نہیں دیا ،اس میں جو مامے چاچے ہیںاور   

تک کھڑے ہیں، وه اس لئے وه مامے چاچوں کے ٹرک ابھی    )تالیاں(
شاءالله نہیں آئیں گے اور انہوں نے یہ کام  اس لئے  شروع کیا  ٹرک ان

کہ وه بہت پریشان ہیں، ہمیں پتہ ہے کہ کس کے بھانجے ہیں اور کس 
شفافیت کی طرف  ؟ جناب سپیکر، کے کیا ہیں اور کس کے کیا ہیں

میں کیمرے ہیں؟ پہلی مرتبہ خیبرپختونخوا کی تاریخ  کیاہمارے اقدامات 
نظام کے اندر، خیبر پختونخوا میں  Godownsکئے گئے ہیں تمام  صبن

جو ہمارے  Appلگائے ہیں، ایک  APPsکمپیوٹرائزڈ کیاگیا ہے، ہم نے کو 
اس میں یہ ہوتا ہے کہ پورے صوبے کے  ،کنٹرول روم میں لگا ہوا ہے

گندم وہاں پہ جو ہیں،  Purchase pointsجو  22، یںم Godowns 22 اندر
تو وه گندم کس طرح خریدی جاتی ہے؟ اس کو یہ پتہ  ،خریدی جاتی ہے
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ی کو اس میں اتنی گندم مئ 17ہے،  Spaceہوتا ہے کہ اس گودام میں اتنا 
، وک Next dateاس کو  گئی،یہ ره میں  Spaceباقی ر خریدی گئی ہے او

پی ، ہمیں بتائیں ، توآج تک یہ سارا عمل اس طریقے سے جاری ہےتو 
ڈی ایم والے بتائیں کہ ان کے وقت میں کیا ہوتا تھا؟ سارے کے سارے 

Godowns  ،بیچے جاتے تھےGodowns  پر اپنی مرضی کے افسران
لگائے جاتے تھے، سب سے بڑا  چور سب سے بڑے گودام پہ لگایا جاتا 

ص خہم نے آج یہ طریقہ اختیار کیا ہے جو ش؟ تھا، آج ہم نے کیا کیا ہے
آٹھ نو تو ہم نے بڑے بڑے  سے تھوڑا سا بھی ہٹتاہے SOPsبھی اپنے 

 Inquiry initiateان کے خلاف کیا ہے،  Suspendافسران جو ہیں ان کو 
یہ پہلی مرتبہ ، رس لئےکے  Transparencyیہاور    )تالیاں(   ہےکی 

 ریونیو ڈیپارٹمنٹ، ے ساتھ انتظامیہفوڈ ڈیپارٹمنٹ ک خیبر پختونخوا میں
بھی آپ کو بتاتا  Roleساتھ ایگریکلچر ڈیپارٹمنٹ اور پھر ہر ایک کا اور 

کی  نٹی کرپشنینیب اور ا کیا ہوتا ہے؟ اس کے بعد Roleہوں کہ ان کا 
تا ہے، ہم ہو Representativeکمیٹی بنائی گئی ہے اور مل مالکان کا ایک 

کو بھی وہاں سے ہٹا دیا ہے  ےباد میں ملز مالکان کے نمائندآنے ایبٹ 
اور اس کی جگہ ان کو کہا ہے کہ دوسرا بنده دے دیں، یہ کس لئے ہم 

بتائیں ،ے لئے یہ کمیٹی بنائی گئی ہےک Transparencyکرتے ہیں؟ یہ 
انہوں نے  ،ہمیں ںوه بتائیں نا ،کتنی حکومتیں لوگوں کی گزر چکی ہیں

Transparency ے ان لوگوں کی چاہیں گلئے کیا کیا تھا؟ جواب ہم  کے
Transparency  ،ان کی  کہ ہمیں پتہ ہےکاTransparency یا ہے؟ ان کی ک

ڑک س Eghity six / eighty six percent aboveتو  تھیں جب سڑکیں بنتی
اس کے  تھازبردست، یہاں جو ڈیپارٹمنٹ ہوتا  تھے،کی قیمت لگاتے 

اور روڈوں  ےتھسیکرٹری کے دفتر میں بیٹھ کر وہاں فیصلے کرتے 
لوگ یہ یہ ہمیں نہیں پتہ کہ  تھے، مرضی سے ایک لگاتے اپنیے بھاؤ ک

یہ پانچ ارب  روپے کرپشن جو ہے یہ اپوزیشن،   ر؟ آج آکتھےکیا کرتے 
میں اس پورے ہاؤس کو جواب ده ہوں، یہ ہمیں دکھائیں گے کہ یہ پانچ 

، کرکرپشن کدھر ہوئی، ایک کمیٹی بنائیں جناب سپیی ارب روپے ک
اور یہ  ے دونوں طرف سے بنائیں تا کہ پتہ چل سکے کہ چور کون ہ

یہاں کے سسٹم کوخراب کس نے کیا ہے اور کون اب اس کو خراب کر 
یہ میں  ؟رہا ہے اور پہلے لوگ کیا کرتے تھے اور آج کس طرح ہوتا ہے

سارے    )تالیاں(   ،سٹ کرتا ہوں کہ ایک کمیٹی بنائیںیآپ سے ریکو
اچھے لوگوں کی کمیٹی بنائیں، ہم آج تک کسی  یں،کمیٹی بنائلوگوں کی 

جگہ ں کو فلاں جگہ لگاؤ، فلاں افسر کو فلا  ںکے پاس نہیں گئے کہ فلا
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یہ ہم نے نہیں کیا اور نہ کریں گے، پاکستان تحریک انصاف کا  ،لگاؤ
ہر ایک وزیر ہر بات  ،ایک ایک ایم پی اے ہر بات کے لئے جواب ده ہے

ب ده ہے، ہم نہ چوروں کے قافلے سے اٹھے ہیں، ہم اس کے لئے جوا
جو آج بھی سلاخوں کے پیچھے  ،قافلے کے ممبر ہیں جس نے کہا ہے

ہم  ۔پڑا ہے اور وه کہتا ہے کہ میں اس پاکستان کو تبدیل کر کے رہوں گا
کو جس حقارت سے یہ لوگ دیکھتے ہیں، ان ن دیلیاں لائے ہیں اتبجو 

سے  47کہ یہ اس قسم کی تبدیلی لائیں، سن کے اندر کبھی جرات تھی
 Reformsکسی ، یہ لا سکتے تھےReformsء تک 2013ے، پاکستان بنا ہ

اگر ے کہتے تھے ٹیچرز ڈر جائیں گ؟ پہ یہ عمل کروا سکتے تھے
Reforms  لاتے ہیں، کہتے تھے ڈاکٹرز ڈر جائیں  گے، عمران خان نے
 ،ر ہے، استاد ڈرتا ہےمجھے عوام کی فکے ڈرتا ہے تو ڈرر کہا ڈاکٹ

اس لئے کہ استاد اگر ہوگا تو وه میرے لئے ے استاد سے ہم نہیں ڈرت
 ،ہےنہیں  Importantر میرے لئے ڈاکٹہے،  Importantہ سکول کا بچ

اور ان کی فلاسفی کیا ہے؟استاد پھر کل ووٹ نہیں ہے  Importantمریض 
قسم کی کوئی چیز  دے گا، ڈاکٹر کل ہماراساتھ نہیں دے گا، ہم نے اس 

 ۔ماشاءالله پاکستان تحریک انصاف ایک کھلی کتا ب کی طرح ہے، جو ہے
ہم نے اپنا جو ٹارگٹ ہے وه ہم نے پورا  ،جہاں تک ڈیپارٹمنٹ کا تعلق ہے

ابھی ہم نے ایک پریس کانفرنس کے ذریعے تفصیل بتادی ہے  ،کر لیا ہے
دم کی خریداری اور اگر ہمیں مزید ضرورت ہوگی تو ہم مزید بھی گن

 کے لئےکرپشن ، نہیں کریں گے ہکریں گے لیکن اصولوں پہ سمجھوت
Zero tolerance  ،ں کہ دوسری طرف بیٹھے ہوئے بتائیہے۔ جناب سپیکر

ہے،  Zero tolerance کے لئےکبھی کہا ہے کہ کرپشن  ،انہوں نے یہ سبق
ں سو پرسنٹ اجازت ہے اور یہاایک (100)تو وہاں پہ  کے لئےکرپشن 

یہ سب میرے ے، تو میں اپنے بھائیوں سہے،  Zero percent toleranceہپ
بھائی ہیں لیکن میں ان کو بتانا چاہتا ہوں کہ ایک تو یہ حقائق  

اگر حقائق کے برعکس آپ باتیں  ئیں،کےبرعکس باتیں نہیں کرنی چاہ
ا ہوتا کرنبھی پڑے گا ، پھر برداشت ا سننبھی کریں گے  تو پھر آپ کو 

ہم آپ کی سو باتیں کریں  تو آپ ہماری ایک بات کریں گےجب پھر  ہے،
غلط بات جب ہوگی اور مجھے یقین ہے کہ پاکستان تحریک انصاف ، گے

پورے  ،بھی کی ہےا Economic activityاس میں ہم نے جو  ،جو ہے
ں، ل ماند پڑھ گئی تھیبالک Economic activitiesخیبر پختونخوا کے اندر

کہ باہر ٹرک کھڑے ہوتے ہیں، تو کیا باہر ٹرک کھڑے  کبھی کہتے ہیں
 رلوگوں کے ٹرکوں کو پ ان ہم تو ، کی ذمہ داری ہےفوڈ ڈیپارٹمنٹ  ہونا
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ے نہیں اڑا سکتتو لگا کر دوسرے ٹرکوں کے اوپر جہاز کی طرح اوپر 
اگر قطار میں  ،ٹھیک قطار میں کھڑے ہوں گے، کے لئےسفارشیوں 

 یچاہے کسی جائے گی انہ گندم بھی نہیں لکھڑے نہیں ہوتے تو ایک د
آپ کا بہت زیاده مشکور ہوں کہ آپ  ،تو میں جناب سپیکر، بھی ہوی ک

ان سے میں  ،نے مجھے موقع دیا اور جو لوگ یہ باتیں کرتے ہیں
تو وه  ،درخواست کرتا ہوں کہ انہوں نے بھی کافی حکومتیں کی ہوں گی

حقائق کی طرف دیکھا کریں اس ے ک پہلے اس ،جو بات کرنا چاہتے ہیں
  ۔شکریہ۔ کے بعد بات کریں

  )تالیاں(
 ۔۔۔میں یہ کہہ رہا ہوں کہ۔ ،جناب :جناب احمد کنڈی

آپ ،ادھر دیکھو،جناب اپوزیشن لیڈر صاحب، ادھر دیکھو: جناب سپیکر
  ۔جواب کر رہا ہےکا سوال تو  وه ،کر لیں

 ۔۔۔۔۔دا خو جواب درجواب دے ،جی: وزیر خوراک

  )شور(
 ۔۔۔۔دیکھیںں، اس طرح ہے نا، نہیں ،اچھا: جناب سپیکر

 Point of personalا د: )قائد حزب اختلاف(ن جناب عبادالله خا
explanation ے۔د 

انہوں نے  ،اس طرح ہے کہ ایوان بڑا اچھا چل رہا ہے :جناب سپیکر
 اس کے اوپر جناب وزیر صاحب نے بڑی ی، پہلے بات ک

Comprehensiveی، انہوں نے کوئی غلط بات نہیں کی ہے ج ،گفتگو کی
 ،اگر کوئی پوائنٹ ہے ،انہوں نے بڑی توجہ سے سنا ہے، اچھی بات کی

  س کے بعد آپ بات کرلیں۔ں، اوه اٹھانا چاہتے ہیں تو وه اٹھا سکتے ہی
طورو صاحب ی حمل سے سن، تشکریہ جناب سپیکر :قائد حزب اختلاف

موقع ملنا  ،اچھی بات ہے ،بھی نکالی اسڑھاور اس نے ب ،تقریرڈیٹیل  کی
۔ تحمل سے آپ کی ہر ایک بات سنی، سےبھی  ڈیٹیل چاہیئے اور ہم نے 

نے اس طرح  ںیتو م ن،یبل 29کہ  ایفرسٹ اس نے ذکر ک کر،یسپ جناب
ٹن ہے اور آپ جو  ٹرکیسو م نیجو تی نے کہا کہ آپ ک ںیم ،کہا  ںینہ
 ےاس سے بن رہ نیبل 29 رکے دب ضره وے ہا بنتہ ی ں،یلگا رہے ہ ٹیر
تو اس  ںیہ چاہتے نایلFigureکہ آپ جو  ںیکر ل کیآپ خود پھر وه چ یں،ہ

 9750وه  ںیلگا رہے ہ  ٹیجو ر ہیکہا تھا کہ  ہینے  ںیکا کتنا بنتا ہے؟م
Perہ کہوں  اریت یآج بھ ںیم ،تھا ایک یبھ لنجیچ ہینے ںیم ،ہے یبور

نے کہا  ںیہے اور مAvailable ںیپر اس پشاور م8300 بجائے  یک 9750
ه و، ہوںی بھر ایتں یہو تو م Willی اگر گورنمنٹ ک ،ہوں یبھ اریت ںیم کہ
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 Differenceجو  ںیکہا تھا اور اس م ہینے  ںیتو م ں،یہے چاہتا نیدگ لو
 ،کاکہا تھاFigureنے  ٹوٹل  ںیم ہیدس کروڑ،  نیوه ہے پانچ بل ،آرہا  ہے

جناب  ،نمبر ٹو آپ خرید چکے ہیں۔ ،آچکا ہے ہیکہا تھا کہ  ںینہ ہی
میں اس کا ذمہ دار نہیں  ،ںیاس نے کہا کہ جو ٹرک کھڑے ہ، سپیکر

یہاں سے نکلتےہیں ں، بیٹھے ہیColleaguesاس طرف جو میرے و ت، ہوں
دس دن سے کھڑےہیں جناب ں، نوشہره تک یہ ٹریلے  کھڑے ہیتو 

دس دن  ،یہ ٹریلے کھڑے ہیں، یہاں سے نکلتےہیں کوہاٹ روڈ پر، سپیکر
اس ، جناب سپیکر ؟سے کھڑے ہیں اور ادھر گوداموں میں کیا ہورہا ہے

تو نہ  ،کرنا چاہیئےنہیں  Accommodateکسی کو  یںنے بات کی کہ ہم
لیکن میں یہ ضرور پوچھوں ے کوئی بھی نہیں ہ اس میں میرا تو، کرو 

خیل جو ہےوه ا، اضیہ جو ابھی مجھے لوگ ملے ہیں ،گا جناب سپیکر
یہ ذرا بتا دیں کون  ،جناب سپیکر ؟کون ہےDFCادھر ے، پشاور میں ہ

 ،ادھر جو گودام کا انچارج ہے؟ کس کی ڈیوٹی اس نے لگائی ہے، ہے
اس کو  ،میں1122تھا Fire fighterر جوانسپکٹر ہے اوے احسان الله نام ہ

ے، ہمیرے پاس لسٹ ی اس طرح ہر ڈسٹرکٹ ک، انسپکٹر لگا دیا گیاہے
جو میں نے کہا تھا وه  ،دیکھیں منسٹرصاحب۔ وه نام میں نہیں لینا چاہتا

Practically۔۔۔۔  
  گندم کی جو خریداری ہوئی ہے۔۔۔۔  ، جناب سپیکر: وزیر خوراک

  آپ کو مائیک مل جائے تو پھر کر لیں۔جب : قائد حزب اختلاف
ب آپ پھر جوا، ظاہر شاه صاحب، ان کو بات کرنے دیں: جناب سپیکر

 دے دیں۔
اس کے  ،انہوں نے جو گندم خریدی ہے ،جناب سپیکر: وزیر خوراک

  ریٹ کے بارے میں بات کی ہے تو۔۔۔۔
  ۔۔۔۔اپنے نمبر  پر: قائد حزب اختلاف

، آپ بیٹھ جائیں خیر آپ تسلی رکھیںے، خیر ہ، خیر ہے :جناب سپیکر
  بیٹھ جائیں۔ہے،

یہ  ،جناب سپیکر ۔آپ کو مائیک ملے گا  پھر کہو: قائد حزب اختلاف
کہ ایک دن میں تمام ڈسٹرکٹ میں یہ لوگ  ہے لسٹ میرے پاسی پور

کی ڈیوٹی کس ن وگ ہیں ال Irrelevantو اور ج ؟وئےچینج ہ کس طرح
 Onہیں جو ادھر پشاور میں  لئےیہ دو نام تو میں نے ؟ طرح لگ گئی

duty ان کی ، آپ یہ وضاحت کریں گے کہ یہ کہاں سے گئےو ت، ہیں
وضاحت یہ بھی دیں  یاور دوسرے؟ س طرح ادھر گئ، کی کدھر تھیڈیوٹ

جو ٹرک کھڑے ، کوہاٹ روڈ پر جو ٹریلےر اور گے کہ یہ جی ٹی روڈ پ
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بقول ان کے کہ ہمیں گودام والے کہہ رہے ہیں کہ آپ کی گندم ٹھیک ں، ہی
 ،وه میں نہیں کہنا چاہتا ،کچھ کہہ رہے ہیںو اس کے پیچھے ج، نہیں ہے
نھ  چې ھغھ ولې ھیمادے زه ھغھ نھ ور خی ،وه میں
ھغھ  یھغوو د چې کوم خر�ی�ی نو ھغھ �ھ کوی ای؟ خر�ی�

نو  ،دیړ ور�و نھ چې ولاو لس، د پھ من�ه من�ه خر�ی�ی
ما ، ھغھ نھ خر�ی�ی یھغود نو  ،نھ کوی یھغھ کار ھغو

ده ر ب تھ پکااحمنس�ر ص ،پاره وئیلی دی اصلاح دد خو 
پخپلھ پھ �اډی ک�ې ی، واخل باندې ایکشن یچې پھ د

 پھ دې جی �ی روډ باندې ھم لاړ شھ، پھ دې، �نھیک
دې �ودامونو ک�ې ھم ، ھم لاړ شھ اټ روډ باندېھکو

چې دا کسان  ،دی ھدی کھ ن Irrelevantن او�وره چې دا کسا
دا د چا بزنس ، د کوم ډیپار�من� نھ راغلی دی

�ھ شے دلتھ  ودی ا�ینولی دلتھ کا چا د، پار�نران دی
 دېد دا بھ  نو دا بھ ستا ھم نیک نامی وی،؟ روان دے

حکومت نیک نامی و د ستاس و�ولو خلقو نیک نامی وی ا
 � �ھنچې کوم �ورنم خبری چې تا اوک�ې نورې۔ بھ ھم وی

، لسو کالو وتیرے د تاسو سره �ورنمن� د، ک�ی دی �ھ
ب، شاه صاح، غلط کار ک�ے دےا چې چه، درسر ےھم د اوس

، وړن� ک�ئزے ئپھ دې چوک ک�ې  ،چې چا غلط کار ک�ے دے
ھر اسمبلئی ب دېد  ،ی سزا ورلھ ورک�ئئپھانسد 
چې چا غلط کار ک�ے دے۔ تاسو پھ ھغھ ورځ  ړن� ک�ئزوےئ

یم چې ازه و ؤ،غستلو چې کرپشن بھ نھ کوا Oathباندې 

چې چا ک�ے دے ھغھ س�ی لھ ھم سزا  ک�ئAddدا ورسره
ھ، حکومت بل تھ ژاړی ن، تاسو حکومت ک�ې یئی ،پکار ده

۔ سزا ورلھ ورک�ئاو  اونیسئیار، تاسو حکومت ک�ې یئی
 شکریھ۔

آپ میری ایک بات ، جناب وزیر محترما تھینک یو جی۔ اچھ: جناب سپیکر
بھی یہ مجھے کہا کہ آپ ے دیکھیں آپ ن  ،آپ بالکل تسلی رکھیں، سن لیں

تو بجائے اس ، کہا کہ کمیٹی بنائیں بھی اپوزیشن نے، اس پہ کمیٹی بنائیں
آپ کا پوائنٹ سب کے آگے  ،کے کہ ہم اس بحث کو بہت آگے لے جائیں

Plead ہو چکا ہے کہ آپ نے شفافیت، اب یہ جو نکتہ اٹھا رہے ہیں کہ
ہاں یہ ہو سکتا ہے  ے،بہت ٹرک کھڑے ہیں اور ٹریفک بلاک ہوتی ہ

ک نہیں ہے، اگر فوڈ ڈیپارٹمنٹ ٹھی Coordinationیونکہ ڈیپارٹمنٹس کی ک
خیال ہے  اتو میرہو Coordinationڈیپارٹمنٹ کی آپس میں  اور ٹریفک کی

تو اس میں ایسی ، ہو سکتا ہے بھی  Manageیہ  بہت اچھے طریقے سے 
 / Loadingلوگ  کھڑے رہتے ہیں جب وه  ،کوئی بات نہیں ہے

unloading جاتے ہیں تو اس  کے لئےProcess تو ، پڑتا ہےسے گزرنا
آپ کو انہوں نے جو نکتہ ، اس میں اتنی کوئی قباحت والی بات نہیں ہے
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میں  ،کر دیں مگر بحث آگے نہ بڑھےRespondآپ اس پہ  ،ا ہےدکھای
 چاہتا ہوں کہ اس کو ہم یہاں سمیٹ لیں۔

کے حوالے سے  انہوں نے جو  یہ ٹرک ،بس دو منٹسر، : وزیر خوراک
چوده  ،یہ بہت اہم بات ہے کیونکہ  جتنے ٹرک کھڑے ہیں ،بات کی ہے

ہزار میٹرک ٹن تک یہ جو سڑکوں ه اٹھار رلاکھ میٹرک ٹن سے لے ک
کے اندر لکھا  SOPsتو یہ ہمارے  ،کے اوپر یہ جو ٹرک پھر رہے ہیں

اخباری اشتہار میں آیا ہواہے کہ اگر اس طرح لوگ آئیں گے  ، ہوا ہے
یہ ایک ، اس کا ڈیپارٹمنٹ ذمہ دار نہیں ہوگا، اور ٹرکوں میں پھریں گے

اب ٹرک اگر  ،کے اندر ہےSOPs یہ پہلے سے ہمارے اور جواب ہوگیا
آپ کو پتہ ہے پنجاب میں دو  سے، تو وه گندم لاتے ہیں پنجابں آتے ہی

ان کی ضروریات ڈیڑھ  ،کروڑ اسی لاکھ میٹرک ٹن گندم پیدا ہوئی ہے
، کھ ابھی ان کے  پاس زیاده گندم ہےاور ایک کروڑ تیس لایں کروڑ ہ

تو ، چکا ہےر پچیس لاکھ میٹرک ٹن  پنجاب جو ہے وه  باہر سے برآمد ک
یں کہ بڑے افسوس کی بات ہےکہ پی ڈی ایم کی ہتو ہم یہی کہتے ،وه بھی

اسی  نگران حکومت کے ذریعے پی ڈی ایم کی موجوده قیادت نے مل کر 
کر پنجاب کے کسانوں کا جو بیڑا غرق میں لا پرائیویٹ سیکٹر  یہ گندم کا

تو یہی  ،پنجاب والے خود آرہے ہیںں، اسی پہ تو ہم روتے ہی، کیا ہے
کرتا دھرتا  ےیہ بھی ان کی پارٹی  ک ،وجہ ہے  کہ یہاں پہ اتنے ٹرک ہیں

اگر یہ  ،یہ تو کسی اور وجہ سے نہیں ہے، لوگوں کی وجہ سے ہے
میں پچیس لاکھ میٹرک اور پرائیویٹ سیکٹر  ملوث  نہ ہوتی ادھر پارٹی

ہم منتیں   ؟ کل ٹن پنجاب میں نہ لاتے تو ادھر آج ان کے ٹرک کیوں آتے
رہےہیں اور ہم نے ر ک یںآج وه ہمیں منتلیکن  کرتے کہ ہمیں گندم دے دو

، پھر بھی پاکستان کی خاطر یہ اچھائی کی ہے کہ ہم پاکستان کا حصہ ہیں
الزام لگایا اور  ایک۔ سر، اس نے نہیں کر سکتے اخفہم پنجابی کسان کو 

 Lastجب  ،میرا اب سے نہیں ہےوه پی اےجو کہ ا ہے کہ احسان الله میر

government پرسنل  مطلب ایکپرائیویٹ  ہر ایک کے پاس ایک ،تھی
اور ابھی تو اس کو میرے  ں کام کرتا تھامی 1122ه و تھا، ہوتا  اسسٹنٹ

وه بنده اس  ،سب کے ساتھ ایک نہ ایک بنده ہوتا ہے ہے، ساتھ لگایا گیا 
 ۔۔۔۔کی ٹرانسفر  آپ ادھر کہہ رہے ہیں کہ اگر آپ نے

ی لیما دا وئ نھ ے دےلنوم اغست ا نھم :حزب اختلاف جناب
 ۔چې ستا پی اے دے دی

 احسان نوم دې ،نھ او ولې ):خوراک وزیر(ظاہر شاه  محمد جناب

  میں منافق تو نہیں ہوں۔، میوئیل زه واا نھ تا ،ولستغوا
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احسان الله کا نام آپ نے لیا، آپ نے لیا  ،اس طرح  ہے :جناب سپیکر
  ۔احسان الله کا نام

کو یہ کہتا پ میں منافق ہوتا تو میں نام نہ لیتا لیکن میں آ :وزیر خوراک
وه جو اس کے اندر جھوٹی بات ہے وه یہ  ،ہوں کہ جو جھوٹ اس میں ہے

کو پتہ ہے کہ پ عاطف خان نے اس وقت جب کہ آ ه جگہ و  ںہے کہ فلا
تو  ،تو وه مجھ سے ڈیپارٹمنٹ واپس لے گیا تھا ،تھی  Situationہماری وه 

آپ کے ساتھ کس طرح لگائیں  As a PAعاطف خان نے کہا کہ اس کو
گے؟ یہ سب کے ساتھ ایک ایک پی اے ہوتا ہے کہ نہیں ہوتا؟ میرے 

س کو عاطف خان اس ڈیپارٹمنٹ میں ساتھ وہی لڑکا پی اے ہے تو سر، ا
اگر کسی نے ثابت کر دیا کہ وه  ،ڈیپوٹیشن پہ ،میں تھا 1122ه لایا تھا، و

خیل میں وه یا کسی جگہ بھی وه انسپکٹر ہے یا  ضااادھر جس کے وه  
 ،ایک دن ادھر گیا ہو وه اپوائنٹمنٹ اس کی ادھر ہو یا  یا رہا ہو فیلڈ میں

کے ساتھ وعده ہے لیکن اگر پ یہ میرا آ ،تو میں یہ وزارت چھوڑ دوں گا
  ۔گےیں شپ چھوڑر یہ اس طرح نہ ہوا تو پھر آپ اپنی ممب

  )تالیاں(
آپ نے  بڑی خوبصورتی کے   ،اس طرح نہ کریں ،اچھا :جناب سپیکر

  ۔۔۔۔دیکھیں ۔ساتھ بات کر دی
  ٹھیک ہے۔ ،بس سر: وزیر خوراک
اس  ہیں آنریبل منسٹر آپ،  Floor of the Houseنے آپ :جناب سپیکر

ور ں ایقین رکھتے ہی ےکی بات پہ میرا خیال ہے سارپ آ ،گورنمنٹ کے
طریقے سے آپ نے وضاحت کر  ےاچھ ےآپ نے جو بات کی اور بڑ

کرنے کے  Endے ہے اس بات ک  Much enoughمیرا خیال ہے یہ ،دی
ر ک  Formم اس پہ کمیٹیتو ہ ،کمیٹی چاہیں گے جی لئے۔ باقی اگر آپ

کے لئے یہ س تو ا، سکتے  ہیںر ک  Formسپیشل کمیٹی بھی ،سکتے ہیں
ر ک Formہے کہ کسی کوکہہ دیں موشن لے آئے پھر اس پہ ہم کمیٹی 

 ،طے کردیتے ہیں، ٹائم پیریڈ دیتے ہیںر طے ک ToRsے کس ا ،دیتے ہیں
  Quorum of the Committeeپھر ،دیتے ہیںر کاناؤنس  کی ممبر شپس ا

ن تو کسی کو کہہ دیں کہ ا ،گے تو پھر دیکھ لیتے ہیںلیں کر Decideبھی 
 ،لیتے ہیںر تو پھر اس پہ ہم وه ک کے دے دیںر موشن تیار کایک کو 

دونوں بینچوں  ٹریژری کمیٹی قائم  کرلیتے ہیں جی کچھ اپوزیشن اور
  ۔یہ پہلے کر لیں جی ،اچھا عدنان خان ۔سے

  ۔ٹھیک ہے ،ٹھیک ہے جی :جناب عدنان خان
  کردیا تھا۔ Missکو میں نے ن کل بھی ا :جناب سپیکر
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حِيمِ۔ :جناب طفیل انجم نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
  ۔۔۔۔باحسپیکر صبسِۡمِ ٱاللهِ

تو اس پہ  ،اس کو اگلے اجلاس میں ہم یہ دیکھ لیتے ہیں :جناب سپیکر
کے بعد آپ موشن لے آئیں س پھر ا ،طے کرلیں ToRsں پہلے بیٹھ جائی

ویسے  تو یہاں نہیں کرتے اگر گے اوریں کر Probeکو ہم س گے اور ا
سپیشل  ہم ، سٹینڈنگ کمیٹی کوکمیٹیاں بن رہی ہیں سٹینڈنگ کیپ بھی آ

ہ کام یہی پہلے پ  Priorityکے اوپر وه س گے کہ ایں د ڈائریکشن دے
خیال ہے وه بہتر میرا  ،ےیں گ، اس کو ایجنڈے پہ ڈال دیںسرے سے کر

  ۔رہے گا۔ جنا ب طفیل انجم صاحب
زه ستاسو نو�س ک�ې  ،شکریھ جناب سپیکر :جنا ب طفیل انجم

زه خبر شوے یمھ  ۔یو ډیره ضروری خبره راوستل غواړمھ

ے ک� Suspend چې زمون�ه فوډ منس�ر پھ کرپشن ک�ې یو کس
ب تھ احدے او ھغھ چې کوم دے نو زمون�ه منس�ر ص

 Calls، ېکوم بھ د ې�و� ېدی چې �و� ېورک�کئی ھم مدھ
نو  ،ے ھم ورتھ ک�ی دیئھم ورتھ ک�ی دی، میسجز  ئے

یا داسې نورو تھ آیا کھ داسې یو ممبر تھ یا منس�ر 
 ین ممبرانو تھ داسې دھمکئامعزز ایو یدد زمون�ه 

ھغې د د یا افسر  ېد یو محکم ډیپار�من�، ملاوی�ی د یو
 ،رم او د افسوس خبره دهد ش هنو دا ډیر نھ، یو رکن

فورا� چې �ومره ھم ده تھ دھمکئی  ېپھ دې باندې د
ایف آئی آر کس خلاف  ېد  د ېپھ دې د ،دی ېشو ېورک�

چې  اود ھغھ خلاف ئ ک�ھم وردرج ک�ے شی او تاسو رولنګ 
کوم دے نو دلتھ پھ دې اسمبلئی پھ فلور باندې دې ھم 

�وک نھ  ېدکم از کم داسې و یو انکوائری مقرر شی ا
پار�من� منس�ر تھ ھغھ چې کوم دے نو یکوی چې د یو ډ

د  ېدورک�ی یا ھغھ  یخپل منس�ر تھ چې کوم دے دھمکئ
 ۔خپل قانون او د آئین نھ �ان اوباسی۔ مہربانی

ایک میں ادھر سے لے لوں، عبد الغنی  ،بہت شکریہ جی :جناب سپیکر
یہ عبد الغنی خان عبدالغنی خان کو مائیک دے دیں، ،   Kindlyآپ ،خان

جائے گا، و بات کرلیں بس اس طرح ہوجائے گا ادھر سے ایسے ایسے ہ
  وه خیر ہے۔

 Point ofمیرا ایک  ،آنریبل سپیکر صاحب تھینک یو :جناب عبدالغنی

Order ۔ہے  
  ۔آپ بات کریں ،نہیں ہوسکتا Point of Order :جناب سپیکر

ایک علاقہ ہے میں   Constituency PK-71میری، سر :جناب عبدالغنی
وہاں پر تین دنوں سے پہاڑوں میں آگ لگی ہوئی ہے اور  ،میدان هتیرا
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آرڈر  کو آپ ڈیپارٹمنٹ لقہ متع Kindlyتو  ،جنگلات آگ کی لپیٹ میں ہیں
  ۔پر قابو پایا جا سکے اور مزید نقصان نہ ہو کریں تاکہ آگایشو 

  تیراه میں؟ :جناب سپیکر
 PK-71یہ   ،تیراه ،میرا حلقہ ہے PK-71ن میں میدا هتیرا :جناب عبدالغنی 

  ۔میدان ه وہاں پر ایک علاقہ ہے تیرا ،میرا حلقہ ہے
  اور فارسٹ والے؟ 1122میدان، تو ادھر یہ ه تیرا: جناب سپیکر

 وہاں پہ ،ہے No go areaوه  ے،نہیں ہ 1122وہاں پہ  ،سر :جناب عبدالغنی
  ۔نہیں ہوسکتااور کوئی طریقہ   ه کے علاو ہیلی کاپٹر

  وه کیا ہے؟  :جناب سپیکر
  ۔ہے  No go areaوه  :جناب عبدالغنی

 No go areaکیسے  ں،کریں نا Explainکو آ پ  No go area :جناب سپیکر
  ؟ہے

وہاں پہ حالات ٹھیک ، ورٹی فورسزیوہاں پہ سیک ،سر :جناب عبدالغنی
حالات ادھر  ،شروع ہوچکی ہے Militancyابھی دوباره وہاں پہ  ،نہیں ہیں

ٹھیک نہیں ہیں تو اس وجہ سے وہاں پہ پرائیویٹ لوگ  نہیں جاسکتے تو 
  ۔ Kindlyآپ

  ۔ادھر پھر ہماری فورسز موجود ہوں گیتو  :جناب سپیکر
  ۔فورسز موجود ہیںز آرم :جناب عبدالغنی

  اس آگ کو بجھانے  کی؟ ں گی وه کوشش تو کر رہی ہو :جناب سپیکر
  ۔بالکل سر ،سربالکل  :جناب عبد الغنی 

  )شور(
پھر میں کسی کو تاکہ  ںنا دیں مجھے بات کو سمجھنے :جناب سپیکر

  No go Area،پہلے میں بات سمجھ لوں عبدالغنی خان ،آگے بات کروں
  ہیں۔کی مراد یہ ہے کہ اس علاقے میں حالات ٹھیک نہیں پ سے آ

وہاں پہ  ،دوباره شروع ہوچکی ہے  Militancyوہاں پہ :جناب عبد الغنی
پارٹمنٹ  نہیں یتو اس وجہ سے وہاں پہ  پرائیویٹ ڈ ہیں حالات ٹھیک نہیں

ورٹی فورسز سے یتو وہاں وه سیکاصل میں جب جاتے ہیں  ،جاسکتے
  اجازت لینا پڑتی ہے۔

سیکورٹی فورسز اسے بجھانے  کے لئے کچھ نہیں کر  :جناب سپیکر
  ؟رہی

بات ہو دو دفعہ مشنر سے تو کل میری ڈپٹی ک ،نہیں سر :جناب عبدالغنی
وه کہہ رہے تھے کہ میں سیکٹر کمانڈر سے بات کر لیتا ہوں لیکن  ،گئی

  لپیٹ میں ہیں۔ یگ لگی ہوئی ہے اور جنگلات آگ که آابھی تک و
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، کو کہتا ہوں کہ وه اسے دیکھ لیںمیں آنریبل لاء منسٹر  :جناب سپیکر
آپ  ،جناب میجر صاحب ۔فنانس والوں کے ساتھ بیٹھے ہوئے ہیںوه اچھا 

س تو ا ،اس چیز کو نوٹ کرلیں، یہ جو عبد الغنی خان بات کر رہے ہیں
کے ن گے اں و یہی پہ بیٹھے ہوک Concerned quarterکو دیکھ لیں اور 

لیں اور اگر کو دیکھ   Situationدیں کہ یہکر Directکو ن ا ،افسران بھی
اس آگ کی وجہ سے یا  ہیں  اس سے وہاں لوگوں کی جانیں ضائع ہوگئی

اور آبادی کا  ی ،اس قسم ک  ی  ہماری بہت ساری قیمتی جنگلات یا لکڑ 
  ۔۔۔۔تو یہہو  نقصان ہو ا

 ۔ٹھیک ہے سپیکر صاحب  :)وزیر زراعت(جناب  محمد سجاد
والوں کو  ڈیپارٹمنٹ ہومڈائریکشن  تو اس پہ کوئی ،نہیں :جناب سپیکر

 جو کو دے دیں، Law enforcing agencies، پولیس کو دے دیں ،دے دیں
ر اس صوبے سے باہ یں،کر رہی ہ  Operateاسی صوبے کے اندر

Operate صوبے سے باہر تو یں، ں کر رہی ہنہیOperate  کر رہی  نہیں
  یں۔ہ

  گے۔لیں شاءالله یہ کر ان :وزیر زراعت
سب کے  ،تو یہ بھی تو حفاظتی اقدامات کے اندر ہی آتاہے :جناب سپیکر
  Water bowsersکے پاس  Law enforcing agenciesپاس، تمام 

ٹھیک ہے یہ  ،ہیں ےہم پہ بھی استعمال ہوتی رہ ،ہیں  Water canons،ہیں
تو وه ایسے موقعوں  ،سب کے پاس موجود ہیں ے ہیں،ہم نے دیکھ ےسار

ٹھیک   ،جائیں  تو بہتر ہے ئےاگر وه  ک ،ہیں ےپہ استعمال کے لئے ہوت
  ہوگیا۔ Pleadپوائنٹ کا  آپ ،عبدالغنی خان ہے

کر   Consultکوس ہم ا ،نوٹ کر لیا ہے سپیکر صاحب :جناب محمد سجاد
  ۔لیں گے

 ،بات یہ ہے کہ نوٹ کرنے پر یہ بات ختم نہیں ہے ،سر :جناب احمد کنڈی
  ہے۔  Importantایکشن ان سب چیزوں پر 

کرائیں گے تو  Notingہم انہیں  ، تھینک یو سر،ٹھیک ہے :جناب سپیکر
گے لیں  تو پھر یہ ہم اگلے اجلاس میں پوچھ بھی ،گےلیں یہ آگے ایکشن 

جی داؤد  ؟کا کیا ہواس کو کہا تھا اپ ہم نے ادھر سے کچھ آ ،کہ جناب
  یہ بہت بے تاب ہیں۔ ،آپ کل سے بڑے بے تاب ہیں ،شاه صاحب

حِيمِ۔ :جناب داؤد شاه  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ  نسَْتَعِيْنُ  بسِۡمِ  اِياَّكَ  وَ  نعَْبدُُ جناب سپیکر  ۔اِياَّكَ

بجٹ کے حوالے سے جو بجٹ پیش ہوا ہے وه عوام دوست بجٹ  ،صاحب
پیش ہوا ہے اور میں سی ایم خیبر پختونخوا اور وزیر خزانہ صاحب کو 

چونکہ ں۔ مبارکباد پیش کرتا ہو بھیمبارکباد پیش کرتا اور اس ہاؤس کو
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خیبر  ،کے حوالے سے میں کچھ بات کروں گا ڈا، واپسپیکر صاحب
ً پختونخوا تقر  اپیدا کر رہپانچ ہزار چھ سو میگا واٹ بجلی  (5600)یبا

میگا واٹ ہے۔  3200وه ہے Required capacityجبکہ ہماری جو .ہے
سب سے سستی بجلی ہم پیدا کر رہے ہیں اور سب سے  جناب سپیکر،

ہو لوڈشیڈنگ  مہنگی بجلی بھی ہمیں بیچی  جا رہی ہے اور ہم پر ظالمانہ
لگام گھوڑا بن چکا ہے اور اس ے ب ، واپڈاجناب سپیکر صاحب ۔رہی ہے

کرتا ہوں کیونکہ ظلم  ءکو لگام دینا چاہیئے اور میں اس ہاؤس سے التجا
گھنٹے لوڈ شیڈنگ ہو  22ے س 18ے، ن رقم ہو رہی ہاور جبر کی داستا

سٹیشن میں آگ بھی لگ چکی ے گرڈ ارہی ہے اور بدقسمتی سے کل ہمار
انہوں نے  ،کشمیر کے لوگ کھڑے ہو گئےب ج، تو سپیکر صاحب ،ہے

ان کو  ،ہے  Units capacityاپنے حق کے لئے آواز اٹھائی تو ان کی جو
قسمتی سے دے لے کر پانچ روپے اور بمطلب جو یونٹ بیچا گیا وه تین س

 ےلے رہے ہیں جو ہمار Per unitروپے 32ر روپے سے لے ک 35ہم
اس کے علاوه  ،صوبے کے ساتھ زیادتی ہو رہی ہے۔ سپیکر صاحب

مد میں  یبھی ہے اور وہاں بھی گیس کوڈکشن زون ر گیس پ کوہاٹ
ہم  Low pressureوہاں پہ بھی  ،ہے Low pressureجو  امطلب ہمار

 حلقہ ےہمار ،نگ بھی نہیں ہو رہی ہےربرداشت کر رہے ہیں اور میٹ

PK-91 جو جی  کے وہاں پہ بھی ہمارے گیس ،ی ہےچلا علاقہ یں جوم
ان کے ساتھ بھی ہماری میٹنگ ہو چکی ہے لیکن وہاں بھی  ،ایم ہیں

اور دوسری بات یہ ہے کہ وہاں پر جو  ،میٹرنگ وغیره لوگوں کو نہیں
وغیره ہیں ان  Connectionsہے وہاں پر میٹرنگ کی جو  پروڈکشن ضلع

جو ضلع گیس پیدا کرتا ہے  ،تو سپیکر صاحب ،ہے الگ چک بھی  Banپہ
وه علاقہ  ہے کیسے ہو تو وه لوگ مطلب Banرنگ پروہاں پر گیس میٹ

 ،ایک اور علاقہ ہے ،جناب سپیکر صاحب ؟حرومیوں کا شکار ہوتا ہےم
  Constituencyہمارے حلقے سے ،ہے Touchہ ہمارا علاقہ ہائی وے پ

  Linkکے ساتھسی پیک  کا ایک روڈ جو ااًین ایچ اےسے وہاں پر تقریب
ً وہاں پر تقریب ،و چکا ہےہ میں مارے جا ایکسیڈنٹ  لوگ 55سے  52ا

 ،تو سپیکر صاحب ،کی وجہ سے مر چکے ہیں ، ایکسیڈنٹچکے ہیں
جائے تو وه علاقہ ہے خرماتو بن   Flyoverیا Under passوہاں پہ بھی اگر

والے ڈیپارٹمنٹ کو ے سپیکر صاحب، این ایچ ا اور ڈوڈه جو روڈ ہے تو
کے  ہ لوڈشیڈنگی، جائے اور جناب سپیکر صاحبڈائریکشن دی  بھی

 ہے کہ ءتو میری التجا ،ذیت میں مبتلا ہو چکے ہیںاحوالے سے لوگ 
تاکہ ان سے پوچھ یہاں بلایا جائے چیف ایگزیکٹیو اور چیف آپریشن کو 
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جبکہ اس صوبے  اور جبر کرتے ہیںگچھ ہو جائے کہ وه کیوں اتنا ظلم 
قصور یہی ہے کہ انہوں نے عمران خان کو ووٹ  اور صرف  کا صرف

تو سپیکر  ۔شاءالله یہ صوبہ عمران خان کا ہے اور رہے گا دیا ہے اور ان
ے صرف اور صرف ہمارا یہی قصور ہے کہ خیبر پختونخوا ک ،صاحب

والے جو مرکز میں سینتالیس  عوام نے عمران خان پہ اعتماد کیا اور فارم
 وه ہمارے ساتھ ظلم اور جبر کر رہے ہیں اور ان ،بیٹھے ہوئے ہیں

اسی طرح خیبر  ،شاءالله یہ ظلم اور جبر جب کشمیر کے لوگ نکل گئے
الله یہ ء شا پختونخوا کے لوگ بھی اپنے  حقوق کے لئےنکلیں گے اور ان

یہ سستی بجلی بھی ہم حاصل کریں گے اور  ، رہیں گے رق ہم لے کح
الله اور یہ ظلم اور ء شا نظام نہیں چل سکتا  انر کا ظلم اور جب یہاں پر یہ

 ۔پاکستان زنده بادرہیں گے۔ خلاف  ہم کھڑے  کے جبر
 ۔جناب عدنان خان ۔بہت شکریہ :جناب سپیکر

جِيمِ۔  ،شکریہ جناب سپیکر صاحب: جناب عدنان خان نِ ٱلرَّ ٰـ يۡطَ ِ مِنَ ٱلشَّ اعَوُذُ بٱِّ�َ

حِيمِ۔  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ سب سے پہلے تو میں اپنے معزز  ،سپیکر صاحببسِۡمِ

ممبر صاحب کی طرف سے جو اس نے شکایت کی ہے کہ دھمکیاں ملی 
ہے استحقاق کمیٹی کے ذریعے وه  Proper procedureتو اس کا ایک  ،ہیں

وه کمیٹی  ،ہماری استحقاق کمیٹی ابھی بنی نہیں ہے، ںکر دی ؤموشن مو
میرے معزز منسٹر صاحب پیش کریں   ںبنے گی اور وه موشن جو ہے نا

ٹھیک  ،ہم یہاں پہ جب بات کریں گے  ،کیونکہ ہم اس کے ساتھ کھڑے ہیں
 ،ہمارا بھائی ہےاور یہ  ہے ہم تنقید بھی کریں گے لیکن اصلاح کے لئے

اس کے خلاف اگر کسی نے کوئی  ے،اس کے لئے جان بھی حاضر ہ
ہم منسٹر  ،کوئی بات کی ہے تو یہ ہم سب کی عزت ہے ،دھمکی دی ہے

  ۔صاحب کے ساتھ کھڑے ہیں
  ۔یہ ذہن میں رکھیں ،سر: جناب سپیکر

 ۔سر: جناب عدنان خان
 ج، پریویلیاور منسٹر گورنمنٹ ہےں ہی آنریبل منسٹر کہ وه :جناب سپیکر
ے پریویلیج تو اس لئ ،ہے انہیں ہوت اہے گورنمنٹ ک اہوت اتو ممبرز ک
 نہیں کر سکتے۔موشن  موؤ 

  ۔سرحال تو بہر: جناب عدنان خان
  ے سکتے ہیں۔ل  Administrative stepکوئیاس میں  یہ : جناب سپیکر

میرے معزز ممبر صاحب ل احر ہٹھیک ہے لیکن ببس  :جناب عدنان خان
 اہیں تو وه تو منسٹر صاحب کو کہنمیسیجز آئے  کو نے بات کی کہ اس
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 تو میرے ممبر صاحب کے ،چاہیئے تھی  کہ ہمارے ساتھ ایسا ہوا ہے

Knowledge  یں لانا۔م  
 ،سے کہا ہوگا  Point of viewممبر صاحب نے شاید اپنے: جناب سپیکر

 کہا ہوگا۔ثیت  ممبر یبح
یہ کہ تو میں تو یہ کہہ رہا ہوں  ،نے تو کہہ دیانہوں ا: جناب عدنان خان

 و پھرآئیں ت ےاس میں ل  ،استحقاق کمیٹیہے    Proper Committeeہماری
  ہم  اس کو دیکھ لیں گے۔

  )مداخلت(
پ اس کے بعد بولیں آیہ اپوزیشن کے دو تین لے لوں پھر: جناب سپیکر
  آجائیں۔پوائنٹس  تاکہ ان کے

یہ میں بجٹ کے ، ایک دوسری گزارش ،اور سر: جناب عدنان خان
ہماری جو یہ ضمنی بجٹ کی باتیں ہو رہی  ،حوالے سے بات کر رہا ہوں

 پ بجٹ پیش کر دیتے ہیںآجب  ،ہے ایہ ہوت  Procedureااسمبلی ک ، توہیں
ی اس کے اوپر پھر کٹ موشنز ہوت ،ہوتی ہیں ڈسکشنز اس کے اوپرتو 
کرتے  م ڈیبیٹموشن کے اوپر ہیہاں پہ جب ہم بولتے ہیں یہ کٹ ، ہیں
 ےیہ ویسے سننے کے لئے نہیں ہوت ،بتاتے ہیں پوائنٹس اس میں ہم ،ہیں
 یئےچاہ آنا اس کے اوپر گورنمنٹ کی طرف سے ہمیں مدلل جواب  ،ہیں

  Winding speechجو ،اور اس کے اوپر انہوں نے عمل کرانا ہوتا ہے
دہانی کرائی جاتی  داس میں پھر یہ یا  ،ہوتی ہے جناب سپیکر صاحب

کی طرف سے اس  اپوزیشن بنچز یقین  دہانی کرائی جاتی ہے کہ یار ،ہے
کے اوپر یہ اعتراضات اٹھائے گئے تھے اور گورنمنٹ نے اس کے حل 

بجٹ میں مختلف قسم  ، ہم نےہوئے ہیں۔  سر ئےکے لئے یہ یہ فیصلے ک
دی  Proposalہم نے تنخواہوں کے بارے میں  ،ںدی تھی Proposalsکی 
ہیں ان کے ملازمین  پراجیکٹس ہم نے جو ملازمین ہیں جتنے بھی ،تھی
 ںہم نے مختلف تجاویز دی تھی.، کی بات کی تھی ریگولرائزیشن کے

میں مدلل جواب ہاس کے اوپر کوئی میں   Winding speechلیکن
یں اگر گورنمنٹ بنچز چاہتی ہ.،گورنمنٹ بنچز کی طرف سے نہیں آیا  ہے

  Two thirdیہ ،صوبہ اسی طرح ہی چلائیں گے تو  ہم کچھ نہیںکہ ہم یہ 

majority  قانون سازی  ،ساری چیزیں بلڈوز کر سکتی ہیں سے ہیں، یہ
ہم ایک ان کے ذہن میں باتیں لائیں گے عوام  ،بھی کر سکتی ہیں لیکن سر
ہ میں بھی کہا تھا کہ ی سپیچمیں نے تو اس .،کی فلاح وبہبود کے لئے

IMF ٹ ہےجو بھی بجٹکا بجIMF  کا ہوگا تو وه انہی کے مطابق بنے گا
ہم یہاں پہ  ،اور اس میں عوام کی فلاح و بہبود کے لئے کچھ نہیں ہوگا



335 
 

ہمیں  ، عوام کی فلاح و بہبود کے لئے آپ لوگوں کو ،بیٹھے ہوئے ہیں
ہم نے عوام  ،ووٹ ہمیں عوام نے دیئے ہیں ،لوگوں نے منتخب کیا ہوا ہے

 تو خدارا میں پھر یہ ،سننی ہےں کی نہی IMFہم نے  ،کی سننی ہے
کے ملازمین ہیں ے پراجیکٹس جتنے بھی ہمار ،کر رہا ہوں ریکویسٹ

بات کر کٹ موشن میں  Sorry ،ہپ Point of Order جن کے بارے میں ہم
 کے لئےز میں سوچیں اور ان سیریس اندا ان کے بارے میں ،چکے ہیں

 ۔ئیںآ اس کے لئے بل لے، کرائیں Regularizeو کر کے ان کقانون سازی 
 ےہم لوگوں ک ،ہے اہو الگ  Banکے اوپریوں رجو نوک ،دوسری بات سر

 اہو الگ Banر ان نوکریوں کے اوپ ،روزگار کے لئے بھی بیٹھے ہوئے
سٹ یکی کہ ان کے اوپر ٹ 1122ح کچھ نوکریاں ایسی ہیں جس طر ے،ہ

 صرف ،ہو چکی ہیں Completeوہاں پہ ساری چیزیں  ،بھی ہو چکے ہیں
یہ میں نہیں ے، پی ٹی آئی گورنمنٹ ہ یہے اور وه بھر انتظاکا اپوائنٹمنٹ 

 ،میں کہتا ہوں اپنے لئے قانون سازی کریں ،یہ ہمارے بھائی ہیں ،کہتا
اس  ،منی بجٹ پیش کیا ہوا ہےضنے  یہ جو ابھی ہم ،ہماری نہ کریں۔ سر

 Two billionو یہ ج ،ھوڑی سی گزارشات کرنا چاہتا ہوںکے اوپر میں ت
اگر ہم کتاب اٹھا  ،جناب سپیکر صاحب۔ یہ ہم سود میں دے رہے ہیں، ےہ
ہم  سود کی تو یہ  ر رہے ہیںک Payارب روپے ہم   02 دیکھ لیں تو جو رک

 Debtکروڑ روپے ہیں وه بھی  90کر رہے ہیں اور جو  Payمد میں 

services  اگر آپ انگلش کی ڈکشنری اٹھالیں  ،یہ ایک ہی لفظ ہے ،ہیں
ہوتا ہے اور ایک  Loanدیکھ لیں کہ ایک  Wordingsی اور اس میں اس ک

Debt ے ہوتا ہMore or less  the same things  ےلیکن معنی اس کہیں 
ان کے اوپر ہمیں دھیان دینا چاہیئے کہ ہم جب ضمنی  یں،ہ ےبدل جات

کے  Actual figuresہم ،ہم تخمینے لگاتے ہیںو تپیش کرتے ہیں بجٹ 
 ،ہم ضمنی جو پیش کرتے ہیں راوپر نہیں جاتے ہیں اور آخر میں جا ک

تو ہم ، سپلیمنٹری بجٹ پیش کرتے ہیں وه سود کے لئے پیش کرتے ہیں
ہم تو یہاں  ؟یہ میرا صوبہ کب خود مختار ہوگا ،کب خود مختار ہوں گے

عملی اقدامات کے تو ہم  ،پہ صرف تقریر کے لئے نہیں آئے ہوئے ہیں
ہمارے منسٹر فوڈ  ،ہم گورنمنٹ سے چاہتے ہیں ،لئے آئے ہوئے ہیں

اس کو برا نہیں ماننا  ؟صاحب برا مان گئے ہیں کہ یہ اس طرح ہوا ہے
ہلے تو پ ،ہمیں کوٹہ نہیں چاہیئےکہ میں یہ بات کہنا چاہتا ہوں  ،چاہیئے

جب ہم گندم کی  ؟ہوئے ہیں ٹینڈرز غلطی یہ ہے کہ اس کے آیا 
Procurement و ر رہے ہیں تکOfficially ،  قانونی طور پہ اس کے لئے

سو  ایکاس کے علاوه میرے پاس یعنی  ،ہونے چاہیئے تھے ٹینڈرزتو 
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کے حساب سے کاشتکار میرے پاس آگئے ہیں کہ انہوں نے کہا کہ یار ہم 
کے  2800ر سے لے ک 2500تو  ، اوپر من دینے کو تیار ہیں کے 2500

کہتے ہیں یار ہماری گندم ره گئی  ،ئے تیار تھےے لدرمیان وه من دینے ک
آگئی ہے، جب ہمارے اوپر بحران آتا  Procurementہے اور پنجاب سے 

ہے،  جب آٹے کا بحران آتا ہے تو پنجاب ہمارے لئے راستہ بند کر دیتا 
ماری باری آتی ہے، جب ہمارے صوبے کی باری آتی ہے، ہے اور جب ہ

 Procurementتو پھر ہم  جب ہمارے غریب کا شکاروں کی باری آتی ہے
یہ تو ہم خود اپنےپاؤں پر کلہاڑی مار رہے ہیں۔  ،تے ہیں پنجاب سےکر

میں منسٹر فوڈ صاحب کو تنقید کا نشانہ نہیں بنا رہا  ،جناب سپیکر صاحب
ہم کمیٹی کہ  ہوں، میں اس کو یہ بتا رہا ہوں، ہم اس کو یہ بتا رہے ہیں

 Endorseلے آئیں گے کیونکہ اس نے خود وه بھی موشن ، بھی بنائیں گے
، کیونکہ یہ جو گندم کا سکینڈل فیڈرل میں بنا  Practicallyکیا ہوا ہے، ہم

منسٹر صاحب بجا فرما رہے ہیں،  ،ے وه سب کے سامنے ہےہوا ہ
وه  ،مپورٹ کی ہوئی ہے کہ وه گل سڑ چکی ہےیا میوکرائن سے اتنی گند
ہم یہ کہہ رہے ہیں کہ خدارا ہمارے صوبے میں یہ  ،بہت بڑا سکینڈل ہے

 ،یہ جو ٹرک کھڑے ہوئے ہیں ،ہم جب یہ بات کریں گے ،سکینڈل نہ بنے
 ،رہا تھا تو کلومیٹر کے حساب سے لائنیں کھڑی ہیںمیں بنوں سے جی آ 

میں نے کہا کہ اس کے ڈرائیور سے پوچھ لو ا، تو میں نے ویسے پوچھ
غیر  ،اگر کچھ بات بن جاتی ہے، بے ادبی معاف ،تو کہتا ہے ؟کہ کیا ہے

 ،تو ہماری باری آگے ہو جاتی ہے ،پارلیمانی لفظ نہیں استعمال کریں گے
یہ ہمیں پتہ  ،یہ منسٹر صاحب کو پتہ نہیں ہے ،نہ کرے نہیں ہوتی تو الله

یہ کچھ چیزیں ایسی ہوتی ہیں کہ  ،ہے، ہم نے تو ویسے پوچھا ہے۔ تو سر
 ،ہم  یہ اصلاح کے لئے کہہ رہے ہیں اور اس کے اوپر عمل ہونا چاہیئے

ہماری اسمبلی میں ہوجاتی ہے اور ہمیں   Winding speechیہ نہیں ہے کہ
ہم  ہوا؟ چلتا ہے کہ اس کے اوپر عمل درآمد ہوا ہے کہ نہیں پتہ ہی نہیں

کے لئے بیٹھے ہوئے ہیں یا ہم  IMFعوام کے لئے بیٹھے ہوئے ہیں کہ 
 ،یہ زیاده ٹائم  نہیں لیتے، سرکار کے لئے بیٹھے ہوئے ہیں۔ سری دوسر

لائے کیونکہ ہم آپ کا بہت شکریہ ادا  نہیں ہم کٹ موشنز بھی اس لئے
بار  ،ہم آپ کی تعریف کرلیں کہالفاظ نہیں ہیں ہمارے پاس  ،کرتے ہیں

ن بار آپ کی تعریف کر رہے ہیں، ہمیں سننے کا موقع دے رہے ہیں لیک
گورنمنٹ بنچز کو صرف اتنا کہتا ہوں کہ ہم آپ کے ساتھ یہاں لڑنے نہیں 

نے آئے ہیں کہ یہاں پر یہ غلط اآئے ہیں، ہم صرف آپ کا قبلہ درست کر
 ۔کیا ہے۔۔۔
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کبھی ، بھی کیا کریں Appreciateآپ حکومتی بنچوں کو : جناب سپیکر
کسی اسمبلی میں ایسا نہیں ہوا کہ اتنے سکون سے یہ سارے بیٹھ کر 

  توجہ سے سنتے ہیں۔
  ہم بھی تو سنتے ہیں۔ ،سر :جناب عدنان خان

  توجہ سے سنیں اور پھر جواب دیں۔: جناب سپیکر
کرتے ہیں لیکن آپ پھر دیکھ لیں،  Appreciateہم  ،سر: جناب عدنان خان

یہ  ،پوچھ لیںبھی ذرا ان سے  ،بیٹھے ہوئے ہیں منسٹرز صاحبان کتنے
جائیں کہ وایک لائن میں کھڑے ہ، ہی نہیں لیتے Seriousہ دیکھ لیں ی

 ،پلیز آپ چیک کرلیں ،بے ادبی معاف ؟کتنے منسٹر بیٹھے ہوئے ہیں
تو  ؟حبان بیٹھے ہوئے ہیںکتنے منسٹر صا کہ ویسے ہی یہ چیک کرلیں

ہم تو یہ نہیں  یں،آپ کے سامنے ہ ،آپ دیکھ لیں، یہ بھی تو بری بات ہے
یہ  ،ہم تو گنے چنے اپوزیشن کے ہیں لیکن یہ کھڑے ہوجائیں ،کہتے ہیں

  ہیں؟ زگن لیں کتنے منسٹر
نہیں  )قہقہے( ہیں، کافی یہ ابھی ،خیر ہے ٹھیک ہے ،نہیں :جناب سپیکر

  کہ منسٹر حضرات ان سے زیاده ہیں اس وقت۔مجھے پتہ ہے 
 Speechبس باقی میں اپنی ، ناب سپیکر صاحبج :جناب عدنان خان

windup  کر رہاہوں لیکنWinding speech   کے ساتھ صرف ایک دو
گا کیونکہ میرے محترم بھائی کنڈی صاحب نے بھی غنی ں اشعار پڑھو

وں کیونکہ ہم یہاں پر میں بھی پڑھ لیتا ہتو  خان کے اشعار پڑھے ہیں
آئے ہوئے ہیں اپنے صوبے پختونخوا کی آبادی کے لئے نہ کہ بربادی 

  :کہ پشتو میں ہے ،کے لئے
 ولاړېی شنې مې پھ قبر و یکھ خاز  ؎  

 پرې لاړېئ توک یوم را�ئوکھ غلام م� 
 ےوم لمبېدلوکھ پھ خپلو وینو نھ 

 پھ ما مھ پلیتوئ د جومات غاړې
 باغ عدن ک�میا بھ دا بې نن�ھ ملک 

 یا بھ ک�م د پ�تنو کو�ې ویجاړې
 ۔ستاسو ډیره مننھ جی

 )اںیتال(
جناب تاج محمد خان کدھر ہیں؟ تاج محمد خان کو مائیک دیں ۔  :جناب سپیکر

تو پھر ہم ادھر سے لے  ،آپ بولیں ،تاج محمد خان کے بعد پھر آپ انور خان
ر دوسرے پبدقسمتی ہے کہ ہم ایک یہ اصل میں ہماری ۔ لیں گے
Hooting  کرتے رہے ہیں، ایک دوسرے پر آوازیں کستے رہے ہیں، ہم

نے کبھی بزنس کو، ہم سے مراد یہ ہے کہ ہم سے پہلے جتنے بھی لوگ 
نہیں لیا، تو تب اس صوبے کی  اور اس ملک  Seriousآئے ہیں، ہم نے 
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لیں، ہم نہ دیکھیں  Seriousکی یہ حالت بنی ہوئی ہے، ہم چیزوں کو 
روکریٹس کی طرف، نہ دیکھیں ہم اداروں کی طرف، ہم  پڑھیں، ہم بیو

توجہ دیں، ہم ٹائم دیں، تو شاید یہ صورتحال نہ ہو۔ یہ جو باتیں کرتے 
ہیں، آپ اپنی چیزوں کو بہتر کریں گے، اس پر اپنا عمل دیں گے، آج بھی 

 کا یہ عالم ہے کہ کل  اس دن ایک ورکشاپ ہو Seriousnessیہ آپ کی 
ٹھیک ہے تمام ممبران کو  ،امیں نے اناؤنس کیا ، آج یہ ورکشاپ تھپھر 

اور  GIZہم نے کل دو سے تین مرتبہ اناؤنس کیا جو مستحکم پاکستان 
PIPS  کی طرف سےConduct اس اسمبلی سیکرٹریٹ کے ا تھ یاگ اکی

آج بھی چوده ممبران وہاں شریک ہوئے اتنے  ،ٹھیک ہے ،تعاون سے
کی باتیں کرتے ہیں تو پھر  Seriousnessآپ ر جب بڑے ایوان میں سے پھ

 Seriousnessیہ کس  ،یار یہ کیا کہہ رہے ہیں ،مجھے عجیب سا لگتا ہے
 جناب تاج محمد صاحب۔ کی بات کر رہے ہیں۔

 ٰـ :جناب تاج محمد يۡطَ  ٱلشَّ  مِنَ ِ  بٱِّ�َ حِيمِ۔اعَوُذُ  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ  بسِۡمِ جِيمِ۔  ٱلرَّ شکریہ نِ

ٹائم شارٹ  ،اس دن آپ نے میری تقریر آدھے میں کاٹ دی ،جناب سپیکر
آج ہمارے ہائر  ،گاں میں زیاده بات تو نہیں کرو ،کرنے کی وجہ سے

پچھلی جو  ،ایجوکیشن کے منسٹر صاحب بیٹھے ہوئے ہیں۔ جناب سپیکر
اس میں اس وقت کے وزیر اعلیٰ صاحب نے  ،تھیہماری گورنمنٹ 
  ،یونیورسٹی کا هہے ہزارسب کیمپس  یونیورسٹی کای بٹگرام کا جو ہمار

اس کے لئے پچاس کروڑ روپے زمین کی خریداری کے لئے رکھے 
  Unfortunately،جاری تھا Processاس پر  ،گئے تھے اور جناب سپیکر

ہماری گورنمنٹ وقت سے پہلے ختم ہوگئی تو  بدقسمتی سے جو ہماری 
تو تین مہینے کا تھا لیکن  Tenureحالانکہ ان کا  ،نگران حکومت آئی

ً تیره مہینے وه اقتدار میں رہے غیر آئینی   Prolongوه ہوتے ہوتے تقریبا
یونیورسٹی  ،تو اس دوران انہوں نے وه جو ہمارا پراجیکٹ تھا ،طور پر
 ،وه انہوں نے اے ڈی پی سے نکال دیا ،زمین کی خریداری کا کے لئے

تو میں ہائر  ،نہیں ہے Reflectedتو اس دفعہ بھی وه اے ڈی پی میں 
گا ں اس سے گزارش کرو ،ایجوکیشن کے جو ہمارے منسٹر صاحب ہیں

 As aکہ اس کو چونکہ ابھی تو وه اے ڈی پی میں شامل نہیں لیکن اس کو 

non ADP scheme تاکہ وہاں پر ہزاره یں ہے وه منظور کر جو
 ،وه اس وقت گرلز کالج میں کام کر رہا ہے ،یونیورسٹی کا جو کیمپس ہے

جناب  ،یں۔ شکریہ جیئباقاعده اپنی بلڈنگ وہاں پر بنا ان کے لئے تو 
  سپیکر۔
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انور خان کو مائیک دے دیں اور پھر مینا خان اس پر بات  :جناب سپیکر
 کرلیں گے۔

 بعَْدْ  :انور خان محمد جناب  امَّا ِ الکَْرِيمْْ  رَسُولِ�  علَىٰ  نصَُلىِّ  وَ نِ  نحَْمَدُہُ ٰـ يۡطَ  ٱلشَّ  مِنَ ِ  بٱِّ�َ اعَوُذُ

نِ ٱلرَّحِيمِ۔ ٰـ حۡمَ سب   ،شکریہ جناب سپیکر۔اِياَّكَ نعَْبدُُ وَ اِياَّكَ نسَْتَعِيْنُ ٱلرَّجِيمِ۔ بسِۡمِ ٱاللهِ ٱلرَّ

 Floorسے پہلے میں آپ کا شکریہ ادا کرنا چاہتا  ہوں کہ آپ نے مجھے 
اس ، پر بحث ہو رہی ہے 25-2024بجٹ سیشن ہے اور بجٹ ،دے دیا

 ،طرح اس ایوان میں ہم جتنے بھی لوگ بیٹھے ہیں ہم عوامی نمائندے ہیں
خواه وه اپوزیشن میں بیٹھے ہیں یا گورنمنٹ بنچز  پر بیٹھے ہیں اور 

 ڈیاپوزیشن سائی ب روایت جب بجٹ  پر بحث شروع ہوگئی تو ہمارحس
میں  ،سے ہمارے لیڈر آف دی اپوزیشن ڈاکٹر صاحب نے بحث شروع کی

تو سوچ رہا تھا کہ بہترین بجٹ پیش کیا گیا ہے ان حالات میں کہ تیره  
اس نے امن امان کا جو  ،مہینے یہاں پر ایک غیر آئینی حکومت رہی تھی

ان حالات میں  ،یا تھا، اس نے جو معیشت کا ستیاناس کیا تھابیڑا غرق ک
 نا چاہیئے تھاکر Appreciateحکومت کو وه ، اتنا بہترین بجٹ پیش کرنا

ہمارے ساتھی ہیں لیکن ان  ،میرے دوست ہیں ،ریرالیکن اپوزیشن کی تق
تقاریر سے بار بار اور ہر وقت وه اپنی تقریروں میں کہہ رہے تھے ی ک

کیا مرکزی حکومت آپ کو پیسے دے  ،جو بجٹ پیش کیا ہے کہ آپ نے
بڑے افسوس کی بات ہے کہ اگر اتنے ذمہ  ،سر ؟ تویکہ نہیں دے گ یگ

کہہ رہے ہیں کہ   On the Floor of the Houseدار لوگ یہ کہہ رہے ہیں 
کہ نہیں دے ی دے گ شیئر مرکزی حکومت فیڈرل گورنمنٹ  آپ کو اپنا

اگر ہم  ،ہ ہے کہ آپ کی حکومت ہے مرکز میںتو میرا کوئسچن ی ی؟گ
دلعزیز وزیر اعلیٰ  ر میں تو اپنے ہ ،کی بات کرتے ہیں ے شیئراپن

صاحب کو سلوٹ پیش کرتا ہوں، میں تو اس کو سلام پیش کرتا ہوں  کہ 
وه جس طرح اپنے صوبے کی نمائندگی کر رہے ہیں لیکن اگر یہ کہہ 

تو کیا وه شیئر ہمیں صدقے میں مل  رہے ہیں کہ آپ کو شئیر نہیں ملے گا
کیا وه شیئر ہمیں خیرات  ،کیا وه شیئر ہمیں زکواة میں مل رہا ہے ؟رہا ہے

ہے کہ ہمیں اپنا شیئر ملے گا اگر ا ایک آئینی تقاض؟ یہ تو میں مل رہا ہے
یہ تو تو   یہ کھلم کھلا اس طرح  کہتے ہیں کہ آپ کو شیئر نہیں ملے گا

  ۔۔۔۔۔آئین سے بغاوت ہے
  بجٹ پہ آجائیں جی۔ ،خیر ہے :جناب سپیکر

یہاں پہ  ،بجٹ بہترین بجٹ پیش کیا گیا ہے ،تو سر :انور خانمحمد جناب 
جب پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ  ،ہم عوامی نمائندے ہیں ،پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ
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ہے تو  اس سے پہلے یہاں کے عوامی نمائندوں سے  ابجٹ پیش کرت
کے حلقوں میں لوگوں کو کیا تکالیف کا  مشاورت کرنی چاہیئے کہ آپ

وہاں تقریباً دس لاکھ  ،ہمارا ضلع دیر اپر ایک پسمانده ضلع ہے ے؟سامنا ہ
جو پشاور میں بیٹھ کر دو   ، پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹکے لگ بھگ آبادی ہے

ے ا ہکرت Wasteے یا میں یہ کہوں کہ ا ہتین مہینے بجٹ پہ اپنا ٹائم لگات
مد میں ی قوں کا بھی سوچتے ہیں، کیا ہمیں جو صحت کتو کیا وه ان علا

ایجوکیشن کی مد میں  ؟سوچ بھی ہےی کیا ان ک ،جن تکالیف کا سامنا ہے
 Energeticہمارے لئے بالکل یہاں پہ ہمارے انتہائی عزت مند اور ہمارے 

Minister Higher Education Sahib میں ان کی  ں،تشریف رکھتے ہی
وه  ،ایجوکیشن تشریف رکھتے ہیں جیر منسٹر ہائ ،توجہ بھی چاہتا ہوں

پریزیڈنٹ  کا Youth سے ہے اور Youth، بالکل پی ٹی آئی کا ایک بہترین
میرے حلقے میں چار کالجز ہیں، گورنمنٹ ڈگری کالج  ،بھی رہا ہے سر

دیر، گورنمنٹ ڈگری کالج براول، گورنمنٹ ڈگری کالج داروڑه اور 
لیکن وہاں پہ ٹیچنگ سٹاف بالکل پورے  گورنمنٹ گرلز ڈگری کالج دیر
و حکومت نے پیسے لگائے پرت کالج ں، کالج میں دو یا تین پروفیسرز ہی

پیسہ لگایا ہے لیکن اگر اس میں  ،ہیں، حکومت نے کالجز بنائے ہیں
تو میری ہمدردانہ  ؟ٹیچنگ سٹاف نہ ہو تو پھر اس کالج کا کیا فائده

 ہے، جو ہائر ایجوکیشنی ہمار کے توسط سے کہ Chairسٹ ہوگی یریکو
میں  Knowledgeمیں  اس پہ فخر محسوس کرتا ہوں جب بھی ہم اس کے

بھی کرتے  Addressو ہمارے جو مسائل ہوتےہیں وه اس ک ،لاتے ہیں
اس کے ساتھ ساتھ ہمیں جی ایجوکیشن میں سکولوں کا بڑا مسئلہ  ،ہیں
تو یہ  ،ان میں بھی ٹیچرز نہیں ہیں، سائنس کا کوئی ٹیچر نہیں ہے ،ہے
میں تو یہ کہتا ہوں کہ اس ڈیپارٹمنٹ کی  ،ہے پی اینڈ ڈی ڈیپارٹمنٹ جو

یہ تو ہر ڈیپارٹمنٹ کو پتہ ہوتا ہے کہ ایجوکیشن  ؟کیا ہے پھرضرورت 
 صحت کے ڈیپارٹمنٹ  کو پتہ ہوتا ہے کہ صحت  ؟میں کیا  کرنا چاہیئے

کہتا ہوں کہ ہر  میں تو کو،کرنا چاہیئے اور ہر ڈیپارٹمنٹ  یں کیام
ڈیپارٹمنٹ اپنا بجٹ خود بنائے، اپنے مسائل عوامی نمائندوں  سے سنے 

ان کے سامنے  ،جو تکالیف  ہیںی اور عوامی نمائندوں کو سن کر ان ک
دیر اپر پاکستان کا خوبصورت ترین  ،رکھ کر ان کا کوئی حل نکالیں۔ سر

ٹورازم کے علاوه کوئی دوسری انڈسٹری نہیں پاس ہمارے  ،قہ ہےعلا
ہم چاہتے ہیں کہ اس بجٹ میں ہر  سیکٹر میں ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ کو  ،ہے

بھی کافی پیسہ ملا ہے، ایجوکیشن ڈیپارٹمنٹ کو بھی کافی پیسہ ملا ہے، 
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ہائر ایجوکیشن کو بھی ملا ہے، ٹورازم ڈیپاٹمنٹ کو بھی کافی  پیسہ ملا 
  ۔۔۔۔ہے

  انور خان۔ ،ٹھیک ہے: جناب سپیکر
  سٹ ہوگی۔یمیری ریکو ،تو سر: انور خان محمد جنا ب

 ۔کریں Windup، انور خان: جناب سپیکر
دیر اپر میں ٹورازم کے علاوه کوئی پاس کہ ہمارے : انور خان ب محمدجنا

لہذا میں اس ٹورازم ڈیپارٹمنٹ اور منسٹر صاحب  ،دوسرا شعبہ نہیں ہے
سٹ کروں گا کہ وه ہمارے ساتھ بیٹھیں کہ جو بجٹ بنایا گیا یسے ریکو

ہمارے علاقے کی   ؟اس میں دیر اپر کے لئے وه کیا کر رہے ہیں ،ہے
سٹ یایک ریکوآخری میں  ،اور سر ؟ہے ہیںر رترقی کے لئے کیا  ک

میں ہمارا کیڈٹ کالج دیر  ی ے ڈی پای پچھلکہ وه یہ ہے  ،کرنا چاہوں گا
بقول سی ایم  صاحب کہ وه  ،تو نہیں ہے  Dropابھی وه  ،تھا Reflectاپر 

Drop   تو نہیں ہے لیکنFreeze یہ علاقہ دیر اپر ہم نے قربانیاں  ،سر ۔ہے
 ،فلڈ میں 2010یں، پھر م Militancyدی ہیں، ہم چار دفعہ جی ایک دفعہ 

 2024و کا سیلاب اور اس وقت بھی ج 2022پھر  اور کا زلزلہ 2015پھر 
یہ کیڈٹ کالج اگر  ،ہمارا علاقہ  بڑا پسمانده ہے ، توب آیا ہےسیلامیں 

Freeze ۔۔۔۔ہے  
  آپ یہ جواب دے دیں۔ ،بہت شکریہ: جناب سپیکر

کیڈٹ کالج کو  ےسٹ  یہ ہوگی کہ میریتو میری ریکو: انور خانمحمد جناب 
 فنڈ دے دیں۔

Mr. Speaker: Janab Mina Khan Sahib, honourable Minister Higher 
Education. 

 ٱاللهِ  ):برائے اعلیٰ تعلیم وزیر(ن جناب مینا خا  ٱلرَّجِيمِ۔ بسِۡمِ نِ ٰـ يۡطَ  ٱلشَّ  مِنَ ِ  بٱِّ�َ اعَوُذُ

   ٱلرَّحِيم۔ِ نِ ٰـ حۡمَ  نسَْتعَيِنُ ٱلرَّ  وَإِياَّكَ  نعَْبُدُ آج میں  ،شکریہ جناب سپیکرصاحب ۔إِياَّكَ

ایک انتہائی اہم موضوع کے اوپر بات کرنا چاہوں گا  ہائر ایجوکیشن کے 
کیا  Point outلیکن اس سے پہلے ایم پی اے صاحب نے جو  ،حوالے سے

ً پچھل ،ٹیچنگ سٹاف کے حوالے سے سال یا اس سے زیاده  ےتو وه یقینا
تو اس سلسلے میں اس  ،کے عرصہ کی ایک ناجائز حکومت رہی ہے

جگہ ی دوسر رجو ہے بالکل من پسند لوگوں کو ایک جگہ سے ہٹا کوقت 
شاءالله عنقریب ہم ایک ن ا ،ہیں ےہوئ زپوسٹنگ /نسفرزاٹر ےپہ اور سار

ک آرہے ہیں ہائرایجوکیشن کے اندر اور ای رپالیسی لے ک
Rationalization کہ جہاں پہ تمام ڈسٹرکٹس  ہیں آرہے رکی پالیسی لے ک

شاء الله تعالیٰٰ◌  ٹیچنگ سٹاف کی کمی بھی نہیں  کو، تمام کالجز کو ان
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ان کو ٹیچنگ سٹاف مہیا کیا جائے گا  اشاءالله وتعالیٰ پور ہوگی بلکہ ان
اپنے لوگوں سے  ،لیکن  میری یہ  خواہش بھی ہے اور مطالبہ بھی ہے

و ہمارا فوکس ہے وه کہ ٹیچنگ  کے حوالے سے پرائمری ج ،بھی
لہذا آپ بھی بے جا سفارش کرکے لوگوں کو  ،کے اوپر ہے سنٹڈسٹو

بلکہ ان  ،جائیں رنہ لے ک Over and aboveبالکل سرپلس کے اوپر اور 
جس موضوع  ،کو رہنے دیں تاکہ وه اپنے متعلقہ کالجز میں پڑھائیں۔ سر

فیڈرل  ہلے وه یہ ہے کہ تین دن پ ،کے اوپر میں بات کرنا چاہتا ہوں
 فیڈرل گورنمنٹنے ایک اعلامیہ جاری کیا ہے جس کے اندر  گورنمنٹ

تمام  ،ہے۔ سر اکر دی Stopو ک فنڈز ےنے تمام صوبائی یونیورسٹیز ک
پچھلے سات آٹھ سال  ،جتنے بھی پاکستان کے اندر پبلک یونیورسٹیز ہیں

  billion rupeesSixty five (mount aStagnant (65سے ان کو ایک 
ی اور ہمارا تو یہ مطالبہ تھا کہ یہ جو گرانٹ مل رہی تھی گرانٹ میں ملت

 بلین65تھی اور آج بھی  روپے بلین 65میں بھی  2016-17ہے اور یہ جب 
و ہ Reduceملین ڈالرز بنتی تھی اور آج 450جو کہ تب کوئی  ےہ روپے

بلکہ ئی نہیں ہوبھی   Stagnantو تو یہ ت ،ہےی لر بنتاملین ڈ 250کوئی  رک
فیڈرل گورنمنٹ  تو ہمارا مطالبہ یہ تھا، With passage of timeئی کم ہو

بلین سے )(100ایک سو  سے کہ اس کو بڑھایا جائے اور اس کو کوئی
بوجھ ہے وه فنانشل  اوپر رکھا جائے تاکہ ہماری یونیورسٹیز کے اوپر جو

فیڈرل   rantsInstead of increasing the budget or the g سکے،کم کیا جا
ختم ہی کردیا  رلے ک Unanimously decisionگورنمنٹ نے اس کو بالکل 

صرف خیبر نہ ، اس وقت آپ کو پتہ ہے کہ ہماری یونیورسٹیاں ،۔ سر
میں  Financial crisisں بلکہ پورے پاکستان کی یونیورسٹیای پختونخوا ک

ڈرل یہے ف budget Stagnantہیں اور اس کی ایک وجہ یہ ہے کہ جو یہ 
  Pricesسب چیزوں کی  ،دوسری جو مہنگائی آئی ہے ،کی طرف سے

پھر  ،کے اندر ہیں Crisisتو اس  وجہ سے ہم ایک یں،بھی زیاده ہوگئی ہ
دو ہفتے پہلے پرائم منسٹر صاحب  ،پہلےہ آپ کو پتہ ہے کہ ایک ہفت ،سر

ہم پاکستان کیا تھا کہ  اناؤنس نے اسلام آباد میں ایک پروگرام کے اندر یہ 
رہے ہیں ر کے اندر آنے والے چار سالوں میں تعلیمی ایمرجنسی نافذ ک

اور انہوں نے کہا کہ آپ یہ سمجھیں کہ آج کے دن سے ہم نے تعلیمی 
سوال یہ بنتا ہے کہ تعلیمی ایمرجنسی  ،تو سر ،ایمرجنسی نافذ کردی ہے

دیتے  Resourcesزیاده فنڈ دیتے ہیں، زیاده وسائل دیتے ہیں، گ میں تو لو
  ،آتے ہیں رکرتے ہیں اور تعلیم پسند پالیسز لے ک Engageہیں، لوگوں کو 

میں  نے کبھی نہیں سنا ، میں نے کبھی کسی کتاب کے اندر نہیں پڑھا کہ 
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 Alreadyوه جو  ےآپ جب تعلیمی ایمرجنسی لگاتے ہیں تو آپ جو ہ

udgetb اس کو بھی آپ نہ صرف ،دیتے ہیںReduce یں  بلکہ اس کرتے ہ
میں مطالبہ  ،  توکرتے ہیں Stop ،کرتے ہیں Eradicateکو سرے سے 

کے توسط سے، ہمارے اپوزیشن کے دوست بیٹھے  Floorکرتا ہوں اس 
یہ  ،جو دوست ہیںنون کے خصوصی طور پہ ہمارے مسلم لیگ  ،ہیں

ہے صوبے کا ، صوبے  Matterہے ایجوکیشن کا، یہ ہمارا  Matterا ہمار
 ،پیپلز پارٹی کے دوست کنڈی صاحب بھی بیٹھے ہیں ،می نظام کاکے تعلی

ادا کریں  Roleان سے میری درخواست ہے کہ اس کے اندر آپ بھی اپنا 
اس کے  ۔ سر،کہ اگر وه بڑھا نہیں سکتے تو کم ازکم اس کو ختم نہ کریں

ز علاوه میں یہ بھی بتانا چاہتا ہوں کہ جتنے بھی ہمارے وائس چانسلر
وه  اس کے اوپر سراپا احتجاج ہیں اور وه  ،ہیں Academiaری ہیں، ہما

ہ پ Provincial levelنے  ہم۔ سر، ہیںی اپنا لائحہ عمل بھی آگے دینے وال
 پہی ڈائریکشنز امین گنڈا پور صاحب کی چیف منسٹر خیبر پختونخوا عل

سے  Financial crisesی کہ ہم اپنے ھی بنائی ہک ٹاسک فورس بای اپنی
دے اور وه ہمیں   Road mapکیسے نکل سکتے ہیں تاکہ وه ہمیں ایک

 A matter of CCI (Council of جو ہے یہ  Matter۔ دوسرا یہےتجاویز د

Common Interest)، فیڈرل گورنمنٹ اس میں Unanimously decision  
 Stake involveونکہ اس میں چاروں صوبوں کایلے بھی نہیں سکتی ک

ہ تو یہ غیر آئینی بھی ہے اور میں مطالبہ کرتا ہوں کہ فوری طور پ ،ہے
بھی بجٹ نہیں ہوا بلکہ اس میں ا اس اقدام کو واپس لیا جائے کیونکہ ان کا

  رسے بڑھا ک بلین (65)،  پینسٹھ سے  بڑھابلین  (100)ایک سو   ےجو ہ
جو ی پہ لے جایا جائے تاکہ ہمار  Aboveبلین سے (100)ایک سو 

ں ان کو اس  چیز کی فکر نہ ہو کہ وه فنڈ کہاں سے لائی ،نیورسٹیز ہیںیو
بلکہ ان کو  اس چیز کی فکر ہو کہ وه ریسرچ اور تعلیم کے نظام  ی گ

 بہت شکریہ سر۔ ی۔میں کیسے آگے جائیں گ
یہ جلال خان بات کرلیں پھر ادھر آتا ہوں۔  ،جناب جلال خان :جناب سپیکر

 کردیں۔ Onکنڈی صاحب کا پہلے احمد ،جی  احمد کنڈی صاحب
 ےآتی ہ Proposal اکثر یہاں سے بڑی، شکریہ سر :جناب احمد کنڈی

میری صرف گزارش یہ  ، توگورنمنٹ کی طرف سے فیڈرل گورنمنٹ کو
بھی ہیں اورہمیشہ اس دن عباسی صاحب  Vigilantماشاءالله یہ کافی  ،ہے
آج ہائر ایجوکیشن  ،ٹیکسز کے بارے میں ےک FBRےآئی ہ Proposal کی

آئی۔ میں صرف ان کے آگے گوش گزار کرنا  Proposal کے بارے میں
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اگر اس کو آپ ذرا نکال کر دیکھ لیں کیونکہ یہ  154، آرٹیکل چاہتا ہوں
 :کہتے ہیں وه  Functions of the Councilہمیں ہمیشہ کام آئے گا، 

“The Council shall formulate and regulate policies in relation to the 
matters in Part II of the Federal Legislative List and shall exercise 
supervision and control over related institutions.”  

یہ اس کونسل کی  ئیجو بھ ،کیا کہتی ہے Clauseاس کے آگے 
Composition کب ہوگی، Within thirty days of the Prime Minister 

taking oath.  تیسریClause جس کا سیکرٹریٹ  ؟اس کی کیا کہتی ہے
اس کو ملنا پڑے گا اور ایک اور  Once in ninety daysہوگا اور اس کا  

Clause ہے۔  
Provided that Prime Minister may convene an emergency 

meeting on the request of the Chief Minister. 

یہ باتیں فرمائشوں سے یا  ،مجھے یہ بتائیںہے  Clauseیہ بڑی اہم 
ڈی آئی خان جانا ہے، تو آپ اگر آپ نے  ،بابایں درخواستوں سے نہیں ہوت

اگر آپ کا  ،گےں پہنچین ڈی آئی خا کی طرف ہوگا تو آپ Southکا منہ 
میں ان سے یہ  ،کی طرف ہوگا توآپ ایبٹ آباد ہی پہنچیں گے Northہ من

 Procedureدستور سے شناسائی حاصل کرکے جو کہ  گزارش کرتا ہوں
یہ چیف منسٹر کو صرف  ،کررہا ہوں ریکویسٹ یہ میں باربار ،ہے سر
 ،آج خط لکھیں، And he can do it و ک  CCIایک خط لکھ دیں ،کہہ دیں

کہیں گے بعد  ،کریں گے، ریکویسٹ ڈالیں گے Influenceہم اپنا اور آپ 
 Procedure followیہاں پہ ،کریں  Followتو  Procedureمیں لیکن آپ اپنا 

ایک اٹھتا ہے فیڈرل گورنمنٹ یہ کردے وه کردے، بات کرنا  ،نہیں ہوتا 
 Entryکا فورم ہے  Timely ، CCIکریں  Procedure follow،آسان ہے

No.12 میں ان سے  ،یشن کی جو بات انہوں نے کی ہےپہ ہائر ایجوک
 Please follow the،نہیں ہوسکتا،  Unanimouslyاتفاق کرتا ہوں 

functions of the Council of the Common Interest and we will 
support it. Thank you.               

  ۔اب ادھر جائے گا پھر ادھر آئے گا ، جناب جلال خان  :جناب سپیکر
 )ذاناعصرکی (

حِيمِ۔ :جناب سپیکر نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
  جناب جلال خان۔بسِۡمِ ٱاللهِ

حِيمِ۔ :جناب جلال خان  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ تھینک یو جناب سپیکر، میرے بسِۡمِ

ممبر صاحبان کہہ رہے ہیں کہ جب آپ اٹھتے ہیں تو اذان شروع ہو جاتی 
  ہے۔  Blessingف سےیہ الله کی طرکہ  کہا  ہے، میں نے 
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  جی۔ ںہے نا  Blessingیہ  :جناب سپیکر
ماشاءالله ہمارے   Thank you so much،جناب سپیکر :جناب جلال خان

  Suggestionsاچھی اچھی ،معزز ممبران نے بہت اچھی اچھی باتیں کیں
یہ اسمبلی میں  ،ہوتے ہیں  Resolveجوایشوز  یہ، جناب سپیکر ں،دی

گورنمنٹ  نے ہم ،لاگ مارنے سے نہیں ہوتے ہیںیکھڑے ہو کر فلمی ڈائ
ے کہ آئیں ہمارے ساتھ بیٹھیں، ہم آپ ک یکی تھ ریکویسٹ  Day oneسے

 رساتھ جاکے آپ ک ،کریں گے سپورٹ ساتھ جو اچھا کام ہے اس میں
ی ہم لوگ لڑائر صوبے کی خاط اور آپ کی خاطر ،وفاق میں بیٹھیں گے

ت من، بھی کریں گے ، ریکویسٹجھگڑا بھی کریں گےے، بھی کریں گ
ے کرک کو سپورٹ اچھے کام میں آپ ربھی کریں گے لیکن جاک ترلے 

نہی ہم لوگ ا  Unfortunatelyکچھ حاصل کریں گے وفاق سے لیکن
ہیں کہ ایک دوسرے کے اوپر تنقید اور لڑائی  ئےپھنسے ہومیں چیزوں 

ایک دو باتیں کروں   Relatedےسمیں  بجٹ ، اور جھگڑے۔ جناب سپیکر
 ،گا ماشاءالله پہلے تو آپ سب کو مبارک گورنمنٹ کو لیکن جناب سپیکر

  ،یہ کوئی عوام دوست بجٹ نہیں ہے، ہیں ایشوز بہت سارےہ بجٹ پ
ہے  یا گیاکرکے بجٹ بنا Calculationمیں صرف اور صرف یہ کتابوں 

ہونا  Economy analystو ایک آپ ک کے لئےسمجھنے  وجو بالکل جس ک
جب ایک گھر کا بجٹ بنتا ہے تو اس میں ہم لوگ  ،پڑے گا ۔ جناب سپیکر

Calculation  کرتے ہیں کہ میریMonthly income  یہ ہے اور
Expenditure اس میں کوئی اس طرح کی ے،یہ ہCalculation   نہیں کی

 Industrialistsکچھ  ،میری میٹنگ کل ہوئی ہے، گئی ہے۔ جناب سپیکر
نہیں لیا گیا  In loop، نہیں گیا ہے ہی جن کو بالکل اس بجٹ میں لیا ،سے

کہ آپ کے  ،سپیکر صاحبے آپ کو پتہ ہ ،ہے اور کافی جو ہے ہماری
Country  کی جوBackbone  جب ہماری ،ہوتی ہے انڈسٹری ہوتی ہے وه 
کیسے  ہ ریونیوا یاور وه خسارے میں جارہی ہو تو آپ کو تبا ه ہانڈسٹری 
یہ طورو صاحب تو میرے خیال میں چلے گئے ، جناب سپیکر ا؟بڑھے گ

ہم لوگ تو اسلام  ،کی ہے Workingیہ گندم پہ میں نے خود ی لیکن ان ک
پنجاب اور وفاق  سے اختلافات کرتے ہیں کہ ہم ان کے بالکل  ،آباد

Opposite گندم کی  جائیں گے لیکن جبPrice تو جو ،کی بات آئیPrice  
رہے ر یہ کیوں ک ،رہے ہیںکر  Followی ہم بھی وہ ،ہےی انہوں نے رکھ

ہے اور وه تین ی گندم مل رہی سو ک25ہ باہر روڈ پ ،ہیں؟ جناب سپیکر
یوں انہوں نے رکھا ک Gapاتنا بڑا  ،پہ خرید رہے ہیں(3900)ہزار نو سو 

اس ہ کے یہ پورے ہاؤس کے سامن ،چیلنج دیتا ہوںمیں تو اس کو  ؟ہے
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 میرے خیال میں میں نے ،جائےدیا  Privatized contractکو
ہمیں پورے  Maximumگندم ی ارب ک سو 29یہے ہ یک  Calculationجتنی

 میرے حلقے میں ایک اور، جناب سپیکر ی۔پڑے گی ارب ک 25اور  24
ایک اور ا ایس ایچ او تھ کچھ دن پہلے ہمارے حلقے کا ایک، ہوا ہےایشو 

 ہوئے  ہیں اور وه صرف اور صرفن ایس ایچ اوز چینج دن میں تی
 جناب سپیکر۔ تھینک یو کی وجہ سے چینج ہوئے ہیں۔  پولیٹیکل پریشر

جناب سلطان روم صاحب، سلطان روم  ۔بہت شکریہ جی :جناب سپیکر
  کریں۔ Onصاحب کا مائیک 

حِيمِ۔ :جناب سلطان روم نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
تو جناب سپیکر سب سے پہلے  بسِۡمِ ٱاللهِ

سالہ  72میں آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ ایوان کے بزرگ ترین ،صاحب
اس کے بعد میں فناس منسٹر کو اور اس کی  ،نوجوان کو موقع دینے کا

ٹیم کو مبارکباد دیتاہوں کہ اس ایوان کو آپ اس خوش اسلوبی سے چلا 
ت کارڈ گا ، میں اس صحں رہے ہیں سر، اس کے بعد آپ کی توجہ چاہو

کے اوپر بات کرنا چاہتا ہوں جوکہ صحت کے لحاظ سے دنیا کا سب سے 
یہ میں اپنے  ،ا چھا منصوبہ ہے اور یہ میں ایسے ہوا میں نہیں اڑاتا ہوں

رہا ہوں کیونکہ میں نے زندگی ر مشاہدے اور تجربے کی بنیاد پر بات ک
اوقات ر ثکا زیاده حصہ یو ایس اے میں گزارا ہے اور اس کے بعد میں اک

فیملی کے ساتھ آتا جاتا ی میں اپن Western countriesاور ے یو ک، آسٹریلیا
جاتا  رواسیوں کو ہسپتال لے ک، نہوں اور زیاده تر اپنے پوتے پوتیوں

تو میں نے کبھی ایسی سہولت پوری دنیا میں نہیں دیکھی ہے، یہ  ،ہوں
تو یہ ایک اگر اس کے اوپر کوئی تنقید کرتا ہے  ،میں حلفاً بات کرتا ہوں

یہ تنقید وه اپنے حلقے  ،تو وه بےجا ہے اور وه با  دل نخواستہ کرتاہے
سکتا کیونکہ وه بذات خود یا ان  کے ر کے عوام  میں  جاکر کبھی نہیں ک

ں رہے ہوو گے اور ہں رشتہ دار کہیں نہ کہیں اس سے مستفید ہوتے ہو
باقی بات ہوئی  ۔ی جتنی تعریف کی جائے وه کم ہےتو صحت کارڈ ک، گے

 ،منصوبے سے یہ زیاده شفاف ہےر ہت شفافیی تو پاکستان ک  ،شفافیت کی
اس میں کوئی مجھے بدعنوانی ابھی تک میں نے نہیں دیکھی اور اس کا 

البتہ اس میں بہتری کی گنجائش بہت زیاده  ،مجھے خود اپنا مشاہده ہے
دور حکومت میں اس کی تعداد اتنی زیاده تھی   ہے کیونکہ ہمارے پچھلے

یا پی ڈی ایم والی حکومت آئی تو انہوں نے کم   ‘ ٹیکر یئرک’تو پھر جب
تو جب اب ہماری حکومت  ،کرتے کرتے اس کو آخر کار بند ہی کردیا 

ہوئے وعدوں کے مطابق ہم نے اس کو دوباره  ئےآئی اور عوام سے ک
تک جو  2022اس کو  وہی  ،بہت کم ہے کھول دیا لیکن اس کی تعداد اب
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و تعداد تھی  ادھر تک لے جانا پڑے گا تاکہ عوام کو سہولت زیاده میسر ہ
تو اس پر زیاده  ہسپتال بھی  ،سکتا ہےو جائے اور یہ وہی  اسی بجٹ پر ہ

بھی اس سے  زگے اور زیاده  تر میڈیکل سٹاف اور ڈاکٹرئیں کھولے جا
ہے کہ اس کی تعداد  بڑھا دی جائے  ءجاتو میری الت ،گےں مستفید ہو

ہمارے حلقے میں پچاس پچاس کلومیٹر سے لوگ آتے ، تاکہ جگہ جگہ
تو اگر اس کو زیاده بڑھایا جائے  ،ہیں کیونکہ ہسپتال بہت دور پڑتے ہیں

اس کے علاوه میں ایک اور بات کرنا چاہتا ہوں  ۔تو بہت اچھی بات ہوگی
 ،ابھی بننا شروع ہوگیا ہےٹو  جو فیزیہ سوات موٹروے کا ، سپیکرصاحب

اور خاصکر  کے لئےتو یہ بہت ہی اچھا منصوبہ ہے پورے صوبے 
کے بعد  اس کے کئی  پلان اور  2017لیکن اس میں  کے لئےضلع سوات 

اس میں ایک نقشہ ایسا ہے جو سارے عوام اس کے   ،نقشے بنائے گئے
 ،خراب ہوجاتی ہےکیونکہ اس میں بہت کم زرعی زمین ہیں اوپر متفق 

اور مکانیں بھی بہت کم  خراب ہوجاتے ہیں اور ہزاروں  زاس میں بلڈنگ
و کو ج PDتو اگر آپ  ،نہیں بلکہ لاکھوں پھلدار درخت بھی بچ جاتے ہیں

ان کو بلا کر اسی پلان  ،پلاننگ ڈائریکٹر ہے اور اس کی جو ٹیم ہے
ں متفق بھی ہو کےاوپر بنانے پر مجبور کیا جائے تو عوام اس کے اوپر

ہے  کہ آپ اس کے اوپر   ءتو میری التجا  ،گے  اور کم ازکم نقصان ہوگا
آپ کا بہت  ۔اور اس کے اوپر کام کیا جائےیں ضرور کوئی کمیٹی بنائ

  ۔بہت شکریہ
  بہت شکریہ جی۔: جناب سپیکر

  کورم پورا نہیں ہے۔ ،سر: جناب عدنان  خان
رکھیں کیونکہ  Continueمیں  میرے خیال ،وقفہ نہ کریں: جناب سپیکر

کچھ  ،یہ کوئی ہماری بہنیں بات کرلیں گی، اتنا لمبا  ایجنڈا تو ہے نہیں
اصولاً ہمیں اس کو  ،ہوگیا ہے Point out کورم۔جی گےلیں بھائی بات کر

  دو منٹ کے لئے۔ ،جی ںگھنٹیاں بجائی، لینا پڑے گا 
  )پر دو منٹ کے لئے گھنٹیاں بجائی گئیں ہاس مرحل(

  ،  کورم پورا ہے۔گن لیں جی: ناب سپیکرج

شده  قیکے منظور شده اخراجات کے توث 24-2023سال  یمال
 پر رکھا جانا زیم یک وانیجدول کا ا

 The honorable۔ لیتا ہوں 4آئٹم نمبر  اڈایجناب میں  :جناب سپیکر
Minister for Finance, to please lay in the House, the authenticated 
schedule of authorize expenditure for the Financial Year 2023-24, 
under Article 123 of the Constitution of Islamic Republic of 
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Pakistan. Honorable Minister for law.                                                

                                   

نِ  :)وزیر خزانہ و قانون(آفریدی ب عالم جناب آفتا  ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ بسِۡمِ

حِيمِ۔ کےتحت ضمنی بجٹ  برائے مالی سال  123میں آئین کے آرٹیکل ٱلرَّ

  کے لئے توثیق  شده   جدول میز پر رکھتا ہوں۔ 2023-24
Mr. Speaker: It stands laid. 

نیلوفر بابر صاحبہ بات ہیں، اگر بات کرنا چا ،بابر  صاحبہر محترمہ نیلوف
  کرلیں۔

حِيمِ۔ :ابرب محترمہ نیلوفر نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
، بہت بہت شکریہ ،جناب سپیکربسِۡمِ ٱاللهِ

میرے بھائیوں نے اور بہنوں نے بھی بڑی باتیں کیں اور بجٹ پہ بھی  
ی کہ یہ سار ےابھی الله کر یں کیں،باتی اچھی اچھ یبات ہوئی  اور بڑ

نہیں رہا کیونکہ جب تنخواه آ مگر نظر کچھ  ہیں اور دعا گو ںہوی پور
 ،اس کا  تو جناب سپیکر ؟تو کیا ہوگا یںملنے سے پہلے ہی آپ بجٹ بنائ

گی  چترال کے بارے وؤں ر  ا نومیں تو اپنے علاقے کی پسماندگی کا ر
نہ ہمیں پینے کا   ،یہ اتنے سال گزر گئے نہ ہمارے راستے بنے  ،میں

اور پہلے  ،نہ ہماری بجلی پیدا ہوتی ہے وہاں پہ پانی پہ ، ملاصاف پانی 
ہمارے جوغریب عوام کے لئے ایک سہولت تھی  تین سو روپے، دو سو 

ابھی ان کے لئے بھی ہزاروں روپے   ،روپے یا چار سو روپے بل آتا تھا
اور روڈوں کی  تو میں اپنے عوام کے لئے یہ بات کروں گی ،بل آرہا ہے

کی جو حالت ہوتی ہے وه تو ہوتی یوں گاڑ ،یاده خراب ہےحالت بہت ز
 ،ہے اور جو ادھر بندے اترتے ہیں وه چلنے پھرنے کے قابل نہیں ہوتے

کے لئے کوئی  وںٹ میں اگر ہمارے راستبجتو آپ مہربانی کر کے اس 
بڑے  ،اور دوسری بات ۔رکھیں تو  آپ کی بڑی مہربانی ہوگیپیکیج اچھا 

ہوں میں نوشہره میں رہتی ہوں،  ،افسوس کے ساتھ مجھے کہنا پڑ رہا ہے
یہ جو گندم  ،ونوں جگہوں کی نمائندگی کروں گیل کی لیکن دچترامیں 

میرے گھر کے سامنے جناب  ، توکے بارے میں یہاں پہ بات ہو رہی تھی
وه  ،ہزاروں کی تعداد میں ٹرک کھڑے ہیں اور آپ الله پہ یقین کریں

اس کڑی  ،ہیں ےدعائیں دیتد جو ب ررائیور جو جھولیاں پھیلا پھیلا کڈ
پانی کی  گھر سے دو گھنٹےمیں اپنے ، دھوپ میں وه بیٹھے ہوتے ہیں

وه بھرتے  پانی کے کولروں کوہزاروں کی تعداد میں  ،مشین چلاتی ہوں
تو مہربانی کر کے طورو صاحب کو میں گزارش کروں گی کہ ، ہیں

وه تو میں کہنا نہیں  ،ریں ان کے لئے اور جو باتیں ہیںکوئی انتظام ک
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ادھر میرے گھر کے بالکل سامنے ڈرائی  ،جو وه بتا رہے ہیں ،چاہتی
میں بہت کچھ بولنا  ،تو مجھے سارا کچھ نظر آتا ہے ،پورٹ ہے جی

اس وجہ سے نہیں بول رہی کہ پھر طورو  صاحب  لیکن  چاہتی ہوں 
ہمارے ساتھ انہوں نے بہت  ،ہمارے پرانے بھائی ہیں ،کھڑے ہوں گے
تو طورو صاحب کو میں ناراض نہیں  ،میںپیپلز پارٹی  کام کیا ہوا ہے

ڈرائی پورٹ کی حالت  ،کرنا چاہتی مگر کم از کم وہاں پہ چکر لگائیں
تو  ،یہ بالکل صحیح ہے ،جو میرے بھائیوں نے بات کی ہے ،دیکھیں

میں نوشہره پیر پیائی میں ایک  ،و جگہیں ہیںمہربانی میری یہ د ےبرائ
ہاں میرے  ،اور دوسری ،دونوں کی حالت ،رہتی ہوں اور ایک چترال

نوشہره سے آئے ہوئے ہیں تو وه جب اسمبلی  بچے Young بڑے بہت
 رآتے ہیں نوشہره سے تو ان کو چاہیئے کہ یہ موبائل ذرا نیچے رکھ ک

پانی  ؟کیا حالت ہے سڑک کی یہ ،سڑک کے ادھر ادھر بھی دیکھا کریں
 !سڑک خراب، تو میرے بچو ،کے نکاس کے لئے کوئی انتظام نہیں ہے

ان کا بھی ذرا  ،ذرا آپ اپنے علاقے کا جو جس نے ووٹ دیا ہے آپ کو
بیچارے دیہاتی  ،ظلم ہے بالکل ،یٰ لوڈ شیڈنگ جناب عال ۔خیال رکھیں

 ،لوگوں پہ ایک گھنٹہ بجلی ہوتی ہے اور چھ گھنٹے بجلی نہیں ہوتی ہے
امیروں کے گھر میں کو، چلیں  UPSا کب تک کوئی جنریٹر چلائے ی

یہ شکایتیں  ،تو آپ سے گزارش ہے ؟غریب بیچارے کیا کریں گے ،ہیں
  آپ نے ٹائم دیا۔ کہ مہربانی آپ کی ،میری آپ سنیں تھوڑی ،ہیں
، اس طرح ہے جناب رجب علی عباسی ۔بہت شکریہ جی :ناب سپیکرج

اس کے  جناب وزیر محترم، کہ رجب علی عباسی صاحب بات کریں گے
  ۔۔۔۔۔کبیر خان کریں گے ،بات کریں گی ہبعد ثوبیہ شاہد صاحب

 )شور(
پھر اس کے بعد آپ  ،پھر آپ جواب دیں گے ،نہیں نہیں :جناب سپیکر

بیچ میں  ،نہیں ہیں یہ چھوڑتے، نہیں، گے دونوں کو بعد میں لے لیں
Lapse ۔ہے۔جناب رجب علی عباسی صاحبی ہو سکتا بھ  

حِيمِ۔ :عباسیخان جناب رجب علی   ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ بہت  ،جناب سپیکربسِۡمِ

 ایشو کای ،بجٹ پہ تو سارے دوست بات کر چکے ہیں ےآپ ک ۔شکریہ
 ،ہیںایگریکلچر ریسرچ والے  ہمارے پورے پشاور کے ہمارے جو ،ہے

 ICT،جناب سپیکر ۔اس پہ بات کرنا چاہتا ہوں ،ہے ایشو ان کا ایک

Agriculture Transformation Plant Project  لئے جو پیسے مبلغ کے
Two thousand million ان میں سے ابھی تک  ،مختص کئے گئے تھے

ہیں اور ے ہوئ Three hundred fifty millionیں وهجو خرچ ہوئے ہ
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 One thousand sixty fiveےپراجیکٹ کے مقاصد پورے کرنے کے لئ

million یں ختم کر اے ڈی پی م چونکہ اس سال اس سکیم کو ،موجود ہیں
صاحب نے شروع کی تھی اور ان کا یہ سکیم عمران خان  ،دیا گیا ہے
جیسے پنجاب اور  وںدوسرے صوب یںسکیم ، اس طرح کی خواب تھا

اور یہ کسان کے لئے بہت فائده مند ہے  یںسندھ میں بھی تاحال جاری ہ
اس لئے  ،جاری رہنی چاہیئےبھی  اور وہاں پہ جاری ہے اور یہ یہاں پہ 

گزارش یہ کی جاتی ہے کہ کسانوں کی بہبود کو مد نظر رکھتے ہوئے 
کی  25-2024ر جائے او دے دی Neutral cost extension اس سکیم کو

میں فوری طور پر شامل کیا جائے تاکہ اس سکیم میں بقایا رقم اے ڈی پی 
فصل و پیداوار بڑھانے میں اور صوبے کی ترقی کی راه پر ی کسانوں ک

 ۔گامزن کرنے کی غرض سے موجود فنڈ کو قابل استعمال کیا جائے
میں جتنے کہ اس سکیم  یہ ہےل ایشو اس میں اص ،جناب سپیکر صاحب

وه سارے کے سارے پی ایچ ڈی اور ایم  ،گئے تھےلیے ی ریسرچرز بھ
ابھی ان لوگوں کو یہ پریشانی ہو گئی ہے کہ اگر یہ سکیم ختم  ،فل تھے

تو ان کے اور ان کے اہل و عیال کا اور ان کے بچوں کا  ،کر دی گئی
 تو گزارش یہ ہے کہ یہ ،بے روزگار ہو جائیں گے ،مسئلہ بن جائے گا

ویسے بھی ہمارے صوبے کے لئے آگے ہم نے زراعت کی پیداوار 
 30ه و ہے پنجاب میں اس وقت فی من ایکڑ جو  پیداوار، بڑھانی ہے

ً من ایکڑ ہے اور ہم تقریب 40سے  ڈیٹا دے پچھلے دنوں جو عثمان خان ا
فی من  9و وه کہہ رہے تھے کہ ہم کوشش کریں تو اس ک ،تھےرہے 

کا  و کینالمیں ج South ہمارے جو ہیں،سکتے جا رایکڑتک لے ک
ارب رکھے  10ہ رہی تھی ک ، ڈیبیٹ ہوےمنصوبہ تھا جس کے لئے پیس

ه شروع کر دیا جائے اور اس کے لئے زیاد کو نالیوه کاگر  ،گئے تھے
جو ہے وه بھی گندم کی  South دیا جائے تو میں سمجھتا ہوں کہ ہمارافنڈ 

ہت مددگار ثابت ہوگا اور پورے پیداوار بڑھانے میں صوبے کے لئے ب
میں اپنے ایبٹ آباد کے  ،دوسری بات جناب سپیکر ۔پاکستان کو فائده ہوگا

پری  ’،شروع ہونے والا ہےسیزن  مون سون کا ،حوالے سے کروں گا
اور جولائی سر پہ  اگدن میں شروع ہو جائے  ے دس پندرهاگل ‘ مون سون

اس  ،زیاده ہوئی تھیبہت   Urban floodingپچھلے سال ایبٹ آباد میں ،ہے
کے اگر منسٹر ایریگیشن  ہمارےکہ کے لئے میں گزارش کروں گا 

ً  پندره صاحب ہیں ان سے کہ ہمیں ایبٹ آباد شہر کے لئے تقریب کروڑ ا
چاہیئے ہوگا تاکہ جتنے بھی ا ایبٹ آباد شہر کے ڈ فنر روپے فوری طور پ

ہمارا شہر سے  Urban flooding تاکہان کو صاف کرایا جائے  ،نالے ہیں
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 ،میں یہ گزارش اپنے لوکل گورنمنٹ والوں سے بھی کروں گا ۔بچ سکے
پانی  جو وه بھی اس سلسلے میں مدد کریں کیونکہ ایبٹ آباد میں بارش کا

سے لوگ ابھی سے پریشان ہیں کی وجہ  Urban flooding، تو اس ہوگا
اگر  ،آیا تھا Floodپچھلے سال کااور وه اس سوچ بچار میں ہیں کہ جو 

وہی دوباره شہر میں حالات ہوں گے تو لوگوں کے لئے مشکل ہو جائے 
ایک پہاڑی علاقے سے تعلق رکھتا  ہ میںکیونک ،دوسری گزارش ۔گی
کٹاؤ زیاده ہو  ،مون سون شروع ہوگا ،ابھی بارشیں شروع ہوں گی ،ہوں

تو اس کے لئے بھی  ،ہے سیلابی خطره اس ایریا میں بھی زیاده ،جائے گا
کی وجہ سے ہماری سڑکیں   Erosionہمیں فنڈ جاری کیا جائے تاکہ جو

ے سیزن ٹورازم ک جائیں کیونکہ آگے یہزاد ہوہیں وه آ ےاور روڈز بند پڑ
گلیات کا رخ ی جتنے بھی ہیں وه سارے ہمار، ٹورسٹس حوالے سے

درد بھری  کرتے ہیں اور گلیات کی اگر اس ایوان میں میں اپنی ایک
کہانی سنا دوں کہ نتھیا گلی، ڈونگا گلی جو میرے حلقے کا سب سے 

پورا پاکستان جانتا  ،لوئر گلیات اس میں شامل ہیںے، خوبصورت علاقہ ہ
ہے نتھیا گلی کا نام کیونکہ ہمارا ایبٹ آباد کسی زمانے میں گرمائی کیپیٹل 

 ،ہمارے سارے سیکرٹری صاحبان ،ہوتا تھاں، آپ اس کو کہہ سکتے ہی
جانتے  کواس علاقے ہمارے  ہمارے بابو صاحبان سارے ،اقتداراب ارب
کتنا  ،سارے خوش ہو جاتے ہیں رروڈ کو دیکھ کمین ایک  ،ہیں

آپ کے توسط سے اس ایوان میں  ،جناب سپیکر ۔خوبصورت علاقہ ہے
پ آر میں یہ استدعا کروں گا کہ صرف ہماری ایک روڈ کو دیکھ ک

لنک روڈز  ےاگر آپ ہمار ،ہمارے اندرونی حالات کا اندازه مت لگائیں
میں اس لئے یہ استدعا اس ایوان  ،ہماری وه جو سڑکیں ہیں ،کو دیکھیں

میں کر رہا ہوں کہ جب آپ لوگ گلیات میں سیر و تفریح کے لئے جاتے 
 کرتے ہیں تو خدارا ان Enjoyاس موسم کو  ،آپ وہاں پہ ٹھہرتے ہیں ،ہیں

ان لوگوں کا بھی خیال کریں جو وہاں کے  ،لوگوں کا بھی احساس کریں
اس وقت کے لئے  Localsا وہاں رہن ،مشکل میں ہیںوه  ،رہائشی ہیں

صحت کی  ،لوگ تعلیم کے مسائل میں الجھے ہوئے ہیں ،سخت مشکل ہے
ذرائع آمد و رفت دن بدن ان کے  ،سہولتیں میرے لوگوں کے پاس کم ہیں

تو میں اپنے اس ایوان اور جناب سپیکر  ،خراب ہوتے جا رہے ہیں
گزارش کروں گا کہ جس سے صاحب کے توسط سے آپ سب دوستوں 

آپ سارے  ،کے لئے آواز اٹھاؤں گا South طرح میں اپنے صوبے کے
آواز  گلیات اور میرے لورا کے لئے، میرے ایبٹ آباد رکمیرے ساتھ مل 

  بہت شکریہ جناب سپیکر۔ ۔اٹھائیں گے
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 Commentہ اس پاگر آپ  آنریبل منسٹر ایگریکلچر، جناب :جناب سپیکر
  ۔توکریں 

ہمارے    Basically،شکریہ جناب سپیکر :)وزیر زراعت(د جناب محمد سجا
ایک اپوزیشن کے معزز رکن نے  گندم کی خریداری کے بارے میں ایک 

میں  ،میں دعویٰ کرتا ہوں، عجیب سا منطق پیش کیا کہ میں قسم کھاتا ہوں
بہت کم پہ میں اس سے ، کردوں گا کہ یہ جو قیمت لگائی ہے  Resignپھر

ً ایسی پارٹیوں سے تعلق رکھتے ہیں جو  ،لے سکتا ہوں غریب یہ غالبا
 Thirty nine یہ جو ،کسانوں کا خون پسینہ چوسنا ان کی مہارت ہے

hundreds price  یہ ،لگائی ہےMinimum support price  ر اوے ہ
Basically یہ غریب کسانوں کو اورGrowers  کے لئےکرنے  کو سپورٹ 

پیٹ رہے ہیں اور  ،جو ہیں وه رو رہے ہیںGrowers اور پنجاب میں ے ہ
قیمت پر اس لئے نہیں لارہے ہیں کہ غریب کو غریب کیسے ان کو اس 
اس میں ان لوگوں کے جو پارٹی قائدین  ،یہ ان کا خاصہ ہے ،کردیا جائے

یہی ہے جبکہ ہمارے قائد نے ہمیں یہ نہیں  Manifestoہیں اور ان کا 
یہ جو پانچ ارب کا Thirty nine hundreds basically سکھایا بلکہ یہ

Difference یہ پانچ ارب غریب  ،بتا رہے ہیںFarmers کو، Growers کو
ط یا دلائل دینے کی ضرورت ہی نہیں ائتو اس میں کوئی شر ،مل رہا ہے

یہ متفقہ  ، تونے  KP governmentجب یہ فیصلہ لیا تھاکیبنٹ نے  ہے اور
دوسری بات  ،کیا جائے اور سر سپورٹ کو  Farmersفیصلہ تھا کہ غریب

کو معلوم ہے کہ تیره مہینے یہ غریب صوبہ پختونخوا  چار یہ ہے کہ آپ 
غیر دخل  ،غیر اخلاقی ،وزیر اعلیٰ ادھر رہے ہیں ےبیٹھ گھس قسم کے 

 ،نہ  ان کا ریکارڈ پہ تھا، کار  وزیر اعلیٰ تھے چار اور نہ ان  کا نام تھا
سارے محکمے  ،نظر بھی نہیں آرہے تھے اور آرڈر بھی چلا رہے تھے

وغیره سب کے ساتھ ان کے رابطے ہوتے ی انتظامی سیکرٹراور سارے 
تھے اور مستقبل میں وزیر اعلیٰ ہونے کا دعویٰ کرکے اس صوبے کا 

وزیر اعلیٰ کی وجہ سے یہ صوبہ ابھی  ےکباڑه کردیا اور یہ گھس بیٹھ
یہ جو ہم  نے  ،ہزار کوششیں  کر رہے ہیں ہم ،تک سیدھا نہیں ہورہا

یہ ہمارا نہیں تھا اور یہ جو انہوں نے  ،کا بجٹ پاس کیا ہے 2023-24
 فنانس اس صوبے کے ،ادھر جتنا کھلواڑ کیا ہے اس صوبے کے ساتھ

سدھرنے کی  ،ہم تو اس کو سنبھالنے کی ،یہ بھی ہمارا نہیں تھا ،کے ساتھ
ہے ہیں اور جہاں تک یہ پراجیکٹ کی ر راور ٹھیک کرنے کی کو شش ک

 اور پھر Visionا مارے قائد ک، ہجناب سپیکر، تو ہے ہیںر ربات ک
ہے  Visionپہ ہماری پارٹی کا بہت بڑا   Agri business ر اورایگریکلچ
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ایک المیہ ہے کہ  جناب سپیکر، لیکن اس صورت میں آپ دیکھیں گے
یہ جب انضمام ہورہا تھا تو  ،اضلاع جو تھےکے   ایکس فاٹا جب یہ

ہ  ایک سو عده کیا تھا کہ ہر سال یہمارے ساتھ وفاقی حکومت نے و
 Twenty fiveاور ابھی تک  کے لئےبلین دے گا ان کی ترقی (100)

percent رہے ہیں اور اسی طرح ہمارے جتنے بھی ا بھی وه نہیں دے پ
جتنے بھی ہمارے وسائل  ،آپ دیکھیں ،ابھی اگر جناب سپیکر ،وسائل ہیں

بھی نہیں دیا جارہاہے۔ Twenty five percent ان کے مقابلے میں ہمیں ،ہیں
باوجود ہزار کوششوں کے  ،اب جس پراجیکٹ کی یہ بات کر رہے ہیں

ہے ہیں ر رہیں اور ہم کوشش کپینڈنگ  دس تنخواہیں ابھی تک بھی ان کی
 جون تک دس تنخواہیں بھی دے دیں جو ابھی تک 30کہ ان کو 

Outstanding   نہیں مل رہا رہی ہیں کیونکہ  وفاق سے وه کچھ ہمیں چل
ہے ہیں جس ر رحالانکہ ہم کو شش بھی ک ،ہے جو ہمارا حق بنتا ہے

 ، فنانس منسٹرمعزز رکن نے پوائنٹ اٹھایا ہے ،نے فنانس منسٹر طرح
 Ministerialہوا ہے کہ ہم اس پہکیا  Commentہ پاس   Already نے

committee صرف یہ پراجیکٹ نہیں  ،بنائیں گے اور اس کو دیکھیں گے
شاءالله  ہم ان ،سکیر ہیں جو جو حکومت ک سقی جتنے بھی پراجیکٹبا

اس کو دیکھیں گے اور یہ ہمارے بچے ہیں اور ان کا ، اس کو کریں گے
کوئی  ،ہوجائےہ کہ کوئی بے روزگار ن ہے ہم نے بھی دیکھنا ہوتا ہی

جان  ،غریب کا کوئی چولہا بند نہ ہوجائے لیکن ایسی کوئی بات نہیں
صوبے کو  ،ہیں  Financial constraints،نہیں کیا جارہا ہے ربوجھ ک

صوبے پر ذمہ داریاں ساری ڈالی جاتی  ،جارہے ہیں یئےحقوق نہیں د
اچھی باتیں کرلیتے  ،ابھی احمد کنڈی صاحب باتیں تو کرلیتے ہیں، ہیں
  :وه کہتے ہیں کہ ،ہیں

ان چکنی چپڑی باتوں سے مت جوگی کو پھسلا      ؎
  بابا

  اس  پہ نہ  تیل  گرا   بابا  پھر بجھائی  جتنوں  سےجو آگ  
تو ہماری بات یہ ہوتی ہے کہ ہم کوشش کرتے ہیں لیکن کنڈی صاحب 

دبانہ کہ جس پارٹی کے ساتھ مل کر آپ ؤم ،سے ہم التماس کرتے ہیں
تو ان  ،ہیں یےلوگوں نے اپنے صدر وغیره اور بہت بڑے بڑے عہدے ل

لیا کریں  کہ وه ہمیں حقوق دیا ر اتیں ککے سامنے بھی کبھی کبھی یہ ب
کیونکہ ہمیں محسوس ہوتا ہے کہ آپ لوگ ایک    )تالیاں(   کریں

چادر کے اندر ہیں اور ہمارے لئے ایسا بنایا ہوا ہے کہ جس طرح آپ کہہ 
پھر آپ کے پیچھے ہو  ،رہے تھے کہ پولیس ابھی تو آپ کے آگے ہے
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ہمارے آگے ہوگئی اور پھر پیچھے ہوگی  ،ہمارے پیچھے تھی، جائے گی
   )تالیاں(   ،شاءاللهن شاءالله ہم پھر بھی اس کو آگے لگا لیں گے ا تو ان

تو اگر آپ دیکھیں  ،جو ہمارے حقوق ہیں ،تو وسائل پہ جہاں تک تعلق ہے
 ب تھ دېاحکن�ی ص ،دیتا ہوں اوه ایک شعر ہے پشتو کا میں سن

 :، وائیی ویئډال
 �ھ د جلوس �ھ د غزا شھیدان ې�ھ د جلس  ؎  
 ھنرو پ�تنو سره بلھا شھیدان ېمون� ب    
 پھ میدان ما جن�وی مالھ شاباشے راکوی    
 نھ منی زما شھیدان ېخو د میدان پھ ویش ک�    
 چا او��و ېمون�ه د یو جنګ نھ خبر نھ شو چ    
 مون�ه د ھر جنګ نھ راوړی دی بلھا شھیدان    

ک ہمارے حقوق کو مانا نہیں جب ت ،مسئلہ یہ ہے ،جناب سپیکر
  Reservedی جس طریقے سے ہمار ،تسلیم نہیں کیا جائے گا ،جائے گا

سیٹیں آپ کے سامنے ہیں اور اسی طرح آئینی حقوق ہمارے سلب کئے 
صوبے کے حقوق تو دیا ! جا رہے ہیں، ہماری پارٹی کی وجہ سے، بھائی

بات کہ وفاق  کرو، اگر ان کو ہم سیاست کی نذر کریں گے اور دوسری
سے بجٹ پہلے کیوں پیش کیا گیا؟ بھائی وسائل ہمارے ہیں، معدنیات 
ہمارے ہیں، آئل اینڈ گیس ہماری ہے، پانی ہمارا ہے، بجلی ہماری ہے، 
یورینیم ہمارا ہے، ابھی آپ دیکھیں، ساری چیزیں ہماری، پھر بجٹ ہم 

کرنا ہے  کیوں آگے پیش نہ کریں؟ اور وفاق نے تو کوئی احسان تو نہیں
اور یہ موجوده جو فارم سینتالیس والی گورنمنٹ بیٹھی ہوئی ہے، ان کے 
تو شمار کے دن ہیں، پتہ نہیں ایک دو دن رہیں گے کہ رہیں گے بھی 
نہیں؟ اور ان کوہم نے جو ہے ناں واپس اپنے گھروں کو ان شاءالله بھیجنا 

بات یہ ہے جناب سپیکر،    )تالیاں(   ہی ہے، جونہی ہمارا ہو جائے۔
کہ پنجاب کے ساتھ ہماری نہ تو کوئی دشمنی ہے، نہ ہماری کوئی نفرت 
ہے، ہمارے پاکستانی بھائی ہیں، ہمارے مسلمان بھائی ہیں، ہمارا ریاستی 
بھی رشتہ ہے، ہمارا کلمے کا بھی رشتہ ہے لیکن بات یہ ہےکہ جہاں 

ے لئے بجلی کا تعلق پانی کا تعلق ہے، کارخانوں ک کے لئےتک زراعت 
ہے، اب جب تمام صوبوں کو مل رہا ہے اور ہمیں نہیں مل رہا، آیا ہم یہ 

اور ایک منظم طریقے سے ان سب سوچ لیں کہ ہمیں جان بوجھ کر 
؟ آخر کیوں رکھا جا رہا ہے ،محروم رکھا جارہا ہےکیوں سہولیات سے 

یں کہ ہم خود ائہمارے لوگوں کا قصور کیا ہے؟ اور بات یہاں تک نہ پہنچ
  :ایک اور شعر ہے کہ ،زبردستیہم کہیں جو ہے ناں 

 لمخبھ پھ زوره درنھ وا ھخل  ؎
 ه چې را�ی نھ�دادا تھ �وپک ورک بیا دې
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 )تالیاں(
ایسے  پراجیکٹ جس  ،تو جناب سپیکر۔ تو ہم یہ بھی کرسکتے ہیں

واقعی ضروری ہے  ،طرح ہمارے ایک معزز رکن نے نشاندہی کی ہے
جتنی اچھی تقریریں ہمارے  ،لیکن ساتھ ساتھ اپوزیشن ارکان کو کہتا ہوں

خدارا اپنی  پارٹی کے   ، تولیتے ہیں اور ہم سن لیتے ہیںر پاس یہ ک
قائدین کے سامنے بھی کبھی کبھی اس صوبے کے حقوق کی بات کیا 

  ہ جی۔بہت شکری ۔بہت بہتر ہوگا کے لئےیہ ہمارے اس صوبے  ،کریں
آپ پہلے کرلیں تو پھر ثوبیہ بی بی  ،کبیر خان۔ بہت شکریہ: جناب سپیکر

  جناب کبیر خان۔گی۔  کرلیں

حِيمِ۔: کبیر خانعبدال جناب  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ شکریہ جناب سپیکر، سب بسِۡمِ

ہے جبکہ اس  یاگ اپیش کیموجوده حالات میں  سے پہلے تو جو بجٹ
تو  ،صوبے کو مختلف چیلنجز کا سامنا ہے اور مشکلات درپیش ہیں

ایسے حالات میں ایک متوازن بجٹ اور عوام دوست بجٹ پیش کرنےپر 
ایڈوائزر ٹو چیف  وزیر خزانہ صاحب،، میں جناب وزیر اعلیٰ صاحب

کو مبارک باد پیش کرتا ہوں۔ جناب  کیبنٹ اور پوری منسٹر فار فنانس
کے لئے جو  Neglected areaروزگار اور ، ، خاص کر صحتسپیکر

فنڈز رکھے گئے ہیں وه قابل تحسین ہیں لیکن جناب سپیکر، آپ کی 
Economic stability  جو ہے وهPolitical stability  بغیر نہیں آسکتی کے

کو مقدم رکھیں  Constitutionتب آئے گی جب ہم   Political stabilityاور
گے، جب اس پہ عمل درآمد کرائیں گے، لیکن ایسے حالات میں جبکہ 

 Reasonsملک کا سب سے مقبول لیڈر بغیر کسی وجہ کے، بغیر کسی 
کو  Victoryکے آپ نے سالوں ہو گئے جیل کے اندر بٹھایا ہوا ہے، آپ 

Defeat  میں تبدیل کر دیتے ہو، تو ایسے حالات میں ملک میںPolitical 

stability کے آنے کی کوئی امید نہیں ہے اور جبPolitical stability  
 Economicنہیں آئے گی تو پھر اس میں کوئی دوسری رائے نہیں ہے کہ 

stability نہیں آسکتی ہے۔ جناب سپیکر، اس کے بعد میں اپنے حلقے پہ
آؤں گا جو کہ پچھلے دس  سال سے مسلسل اپوزیشن میں آنے والا ایک 

لقہ ہے اور مسائل کے انبار ہیں، سمجھ نہیں آتی کہ کون سا رونا پہلے ح
سکولز کی اگر ہم  اور روڈز رویا جائے، انفراسٹرکچر تباه ہے، ہاسپیٹلز،

تحصیل  ،میری جو تحصیل ہے ۔حالت دیکھیں تو بالکل ناگفتہ بہ ہے
اگر وزیر صحت صاحب تشریف فرما ہوں تو ان کے  ،ٹلیہیڈکوارٹر ہاسپ

ایک تحصیل ہیڈ کوارٹر ہاسپیٹل طوطالئی اور  ،میں لانا چاہوں گا نوٹس
جن پہ ان دونوں  ،دوسرا جو ہے وه تحصیل ہیڈ کوارٹر ہاسپیٹل ناوگئی
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بلکہ یہ جو تحصیل ہیڈ  ،آبادی کا انحصار ہےی مذکوره تحصیلوں ک
ان  ،آدھی جو آبادی ہے یگئی ہے، تورغر ڈسٹرکٹ کاکوارٹر ہاسپیٹل ناو

کے  Upgradationں تو یہ دونو ،بھی اسی ہاسپیٹل پہ ہے کا انحصار
متقاضی ہیں اور آپ کی توجہ کے متقاضی ہیں، اسی طرح جو روڈ کے 

لوگ اپنی مدد آپ کے تحت   Literallyحالات ہیں، ادھر پچھلے دور میں
چنده کر کے وه سڑکیں بنایا کرتے تھے، تو اب بھی جو ہمارے مین 

سے امبیلا اور  ٹیکنکوڈانڈار، اس طرح  روڈز ہیں، یہ غورغشتو  سے
سروائی کے جو روڈز ہیں، وه خصوصی توجہ کے مستحق ہیں، سی اینڈ 
ڈبلیو کے وزیر صاحب تشریف فرما ہیں،  تو ان سے ریکویسٹ ہوگی کہ 
اس کے لئے کچھ انتظام کیا جائے۔ جناب سپیکر، میرے حلقے میں مہابنڑ 

بھی بن گئے ہیں۔   Camping podsکے نام سے ٹورازم سپاٹ ہے، بلکہ 
کے تین ڈویژن کا ملاپ اسی پوائنٹ پہ ہوتا ہے،  KPجناب سپیکر، 

  Above sea levelہزاره، مردان اور ملاکنڈ ڈویژن پانچ سو، چھ سو فیٹ
بھی ایک پہچان ہے، تو وه بھی  Historicallyہے اور   Heightکیاس 

ائے تو بہت سارا جو ٹورازم کے حوالے سے اگر اس کو ڈیویلپ کیا ج
کر سکتے  Generate ہے اس صوبے کے لئے ہم اس سے بھیریونیو 

 Tobaccoہیں۔ اس طرح جناب سپیکر، میرا جو حلقہ ہے وه بہترین 

growing area صیل ہے، اس صوبے کا جو بہترین ٹوبیکو ہے، وه تح
میں پیدا ہوتا ہے، تو جناب سپیکر، ریکویسٹ یہ ہے کہ ٹوبیکوسیس  مندن

یہ ہے کہ  Suggestionی مد میں جو ملنے والی رقم ہے، تجویز یہ ہے، ک
ہوتی ہو وہاں پہ خرچ کی جائے  Income generateجن علاقوں سے یہ 

 Nationalکیونکہ ہم اربوں روپے سالانہ ٹوبیکو سیس کی شکل میں

exchequer   کو خزانے کو وه ریونیوGenerate  کرتے ہیں۔ اس کے
بونیر واحد ضلع ہے جو کہ ابھی تک ان چند اضلاح  علاوه جناب سپیکر،

میں شاید ہو جو کہ موٹروے سے منسلک نہیں ہے، تو درخواست یہ ہے 
کہ جو ہمارا صوبائی موٹروے ہے، اس  ایکسپریس وے کو اگر ہم سوات 
سے امبیلہ تک جس کا سروے بھی ہو چکا ہے، تو تین اضلاع اس سے 

ایک گزارش  Kindlyاور شانگلہ، تو  مستفید ہو سکیں گے، تورغر، بونیر
 Considerمیں اگر  Futureہے فنانس منسٹر صاحب سے کہ اس کو بھی 

کریں تو یہ تینوں اضلاع اس سے مستفید ہو سکیں گے اور جناب سپیکر، 
Last but not the least  بجلی کی لوڈ شیڈنگ کی اگر ہم بات کریں، تو

ڈرل سبجیکٹ ہے، وفاق کی ذمہ جناب سپیکر، ہمیں پتہ ہے کہ یہ ایک فی
-Unداری ہے لیکن لوگ مطلب ہمیں ہی کوستےہیں جو جس پیمانے پہ
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announced   اورUn-scheduled  جو لوڈ شیڈنگ ہو رہی ہے تو جناب
سپیکر، آپ کے توسط سے ہمارے جو اپوزیشن کے معزز ممبران 

کہ صاحبان ہیں، ان کی تو فیڈرل میں حکومتیں ہیں، تو درخواست ہوگی 
اس سلسلے میں جو بھرپور ان کا کردار ہے تو وه اگر ادا کریں تو بڑی 

  .Thank you very muchنوازش ہوگی۔ شکریہ جناب سپیکر، 
 محترمہ ثوبیہ شاہد صاحبہ۔ :جناب سپیکر

پہلے تو میں منسٹر  ،تھینک یو جناب سپیکر صاحب :محترمہ ثوبیہ شاہد
جے  اور صاحب کو یہ بتاتی ہوں کہ پیپلز پارٹی، مسلم لیگ، نیشنل پارٹی

 6th اس میں اس سے پہلے جو ،اتھ 7th NFC awardو میں ج2010 ی یو آئ

NFC award   فیڈرل کا تھا،  77کا حصہ تھا اور س فی صد پراون 33میں
ارٹی یہ ساری تھیں اسی اتحادی پارٹیوں نے مل کر جس میں سے پیپلز پ

 7th NFC award نےں جے یو آئی ان لوگو ،نیشنل پارٹیاور مسلم لیگ، 
فی صد کر  42.5فی صد کر دیا اور فیڈرل کا 57.5میں پراونس کا حصہ 

میں   War on terrorismدیا جناب سپیکر صاحب، جس کی وجہ سے اور
ہمارے صوبے کا ایک فی صد زیاده کر دیا۔ جناب سپیکر صاحب، یہ میں 
نے فنانس کے فیڈرل ڈیپارٹمنٹ سے منگوایا ہوا ہے، آپ لوگوں کو بھی 
دے دوں گی، ان کی انفارمیشن کومیں  سب کو دے دوں گی، یہ سر، 

 نیمل 327924 میں جو ایف ٹی اے ادھر فیڈرل سے آیا تھا، وه 2018-19
و عمران خان کی حکومت جب ادھر تھی پی ٹی آئی  کی اور ادھر تھا ج

میں آیا  War on terrorismملین جو تھا یہ  40251ر بھی تھی تو اس میں او
ملین ہے،  334982 کا 20-2019کا ہے، پھر  19-2018تھا، اسی طرح یہ 

ملین ہے اور آپ کو اگر میں یہ جو کہہ رہی ہوں  37227کا  2021پھر 
ینے پی ڈی ایم کی حکومت اور اس میں اگر اس صوبے کو جو تیره  مہ

 74028میں  War on terrorismملین ہے اور  613017 حصہ ملا ہے تو وه
 108اور اس سال ہمیں جو حصہ ملے گا وه  Last yearملین حصہ ملا ہے 
میں، یہ اسی فیصلے اور اسی  War on terrorismارب روپے ہمیں 

اتحادی گورنمنٹ کی وجہ سے ہمارے صوبے کو ملے گا، یہ ابھی جو 
 7thارب روپے اگر ہمیں گورنمنٹ سے ملتے ہیں، اگر ہم یہ  1754ہمیں 

NFC award  یہ نکال دیں تو جناب سپیکر صاحب، ایک ہزار سے بھی
ریں، آپ اپنی ہمارا حصہ نیچے آئے گا، تو جناب سپیکر صاحب، یہ نہ ک

کارکردگی بتائیں کہ آپ لوگوں نے جو قومی اسمبلی میں فیڈرل میں آپ 
لوگوں کی حکومت تھی تو اس میں آپ لوگوں نے کیا کارنامے کئے ہیں 
اور دس سال اس صوبے میں کیا کارنامے کئے ہیں؟ اس پہ بات کریں، 
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آپ  ،اور جناب  سپیکرصاحب ایک دوسرے کے اوپر تنقید چھوڑ دیں
افسوس ہوا کہ بہت مجھے سن کر  ، یہسٹ کرتی ہوںیمیں ریکو سے

ہمارے طورو صاحب کو ایک سیکشن افسر یا جو بھی ہے دھمکیاں دیتا 
افسوس ہے کہ ہمارے سننے میں آیا ہمیں تو اس پہ  ،گالیاں دیتا ہے ،ہے

سیکرٹریوں کے دفتروں کے  ،ٹ کے ایم پی ایز  جاتے ہیںنہے کہ گورنم
ڈائریکٹ اس کے کمرے میں نہیں جا سکتے۔ جناب  آگے بیٹھتے ہیں،

اس میں ہمارا گریڈ جو  ،سپیکر صاحب، ہماری جو سیلری سلپ ملتی ہے
 ،جو ہمارا ایکٹ ہے رلے کسے  1974ہے لیکن اس بات کو  23ہے وه 

ابھی تک ہمارے ممبران کو اس کے  ، اس کاکا ایکٹ ہےپریویلج  ہمارا
سٹ یجناب سپیکر صاحب، آپ کو میں ایک ریکو ،بارے میں نہیں پتہ

سے آج ہی  ایک سپیشل کمیٹی بنائیں جس  Floorکرتی ہوں کہ آپ اس 
پریویلیج ہے؟ ان کی  کیا امیں سے ان ممبران کو پتہ چل جائے کہ ان ک

ہے کہ نیچے ہے؟ یہ ان کے دفتروں کے  Upحیثیت بیوروکریسی سے 
اندر جا سکتے ہیں؟ ہمارے ان ایم باہر بیٹھ سکتے ہیں کہ نہیں ڈائریکٹ 

ہزار روپے بیسک تنخواه ہے، یہ ٹھیک ہے اس (80)پی ایز کی اسی 
 میں 2013ہزار ہے، (80)حساب سے ہم نیچے ہیں کہ ہماری سیلری اسی 

ار تھی، اگر اس ہز (16)ہ سول سے پہلے 2013، ہزار تھی (30) تیس
ھاتے ہیں تو یہ الگ تنخواہوں کی وجہ سے ہمارے ممبرانوں کو یہ باہر بٹ

ے یہ اس مجلس بند 145بات ہے لیکن جناب سپیکر صاحب، اگر ہم 
شوریٰ کے ممبر ہیں اور یہ عوام کی نمائندگی کرتے ہیں اور اس ایوان 
میں ہم آتے ہیں تو جناب سپیکر صاحب، پلیز آپ اس کی ایک سپیشل 

ن کو اور ا یںکمیٹی بنائیں تاکہ سارے مسئلے مسائل پہ ڈسکشن ہو جائ
کیا ہے؟ تاکہ ہر بندے کو اپنے پریویلیج  Statusمعلوم ہو جائے کہ ان کا

کہ اگر یہ کسی  یہ ہیں کا  بھی پتہ چل جائے کہ ان کے پریویلیجز
اگر وه تین دفعہ نہ اٹھائے تو اس  ،کریں Callسرکاری افسر کو ایک دفعہ 

ان کا ایک گریڈ جو  ،پہ پریویلیج موشن اس ہاؤس میں لے کر آ سکتے ہیں
کی  PIPsیہ   ،جا سکتا ہے، یہ سب نئے ممبران ہیں Downہے وه 

اپنے ہی  ،ٹریننگ سے میرے خیال سے ادھر  یہ  نہیں سمجھیں گے
اور جناب  ےکو سمجھ آجائن کمیٹی بنائیں تاکہ ااسپیشل  ہاؤس کی  ایک
 بھی ہمارے اس ایوانی باقی بھی یہ آپ پر ہے کہ جتن ،سپیکر صاحب

ہوگی، اس ہاؤس کی  Respect ہو، یہ آپ کی Respectکے ممبران کی 
Respect ہم اس کے ساتھ ہیں کہ کسی کے ساتھ  ناانصافی نہ ہو  ،ہوگی، 

تو  ،اگر کوئی ممبر آتا ہے تو وه صرف اور صرف عزت کے لئے آتا ہے



359 
 

بے عزت نہ ہو جائے اور جناب  ،ادھر سے کمائے کو وه اس عزت
ریکلچر کے منسٹر صاحب جا رہے ہیں لیکن ایک دو سپیکر صاحب، ایگ

منٹ آپ دے دیں، منسٹر صاحب، آپ اگر بیٹھ جائیں تو مہربانی ہوگی 
کے بچے آ رہے ہیں، میں نے ان سے ذکر  ICTکیونکہ دو تین دن سے 

ان  یں،ہ Youthی ہمار ،یہ جوان ہیں ا،کیا منسٹر صاحب سے ان بچوں ک
تو اس  ،ایک سال اس کا ہو گیا ، ریںکExtend ٹ کا آپ لوگ یہ پراجیک

ٹائم لیکن منسٹر صاحب نے صاف بتا دیا کہ یہ بچے ایک سال کے 
وه  ،جون کو ان کا پراجیکٹ ختم ہو رہا ہے 30س پراجیکٹ پہ تھے اور ا

کریں اور اس کو اگر ہم بڑھاتے تو پھر  Applyجیکٹ کے لئے اپرے نئ
 ،کیس کریں گے کہ ہم سرکاری ہو جائیں گے ،یہ کورٹ میں جائیں گے

لوگ  میں نے یہی بات ان کو کہی کہ آپ  ،یہ اسی طریقے سے بات کی
اپنے آپ کو  نہ تھکاؤ بچو اور اپنا کوئی اور جاب ڈھونڈیں یا وه کریں یا 

Apply  کریں لیکن ان لوگوں نے مجھے یہ ایک پرچی دے دی جس میں
، ICTکہ ہمارا جو یہ پراجیکٹ  کیا Explainکہ اس نے اپنا بیان 

Agriculture Transplantation Plan Project   کے لئے جو پیسےTwo 

thousands million ان میں ابھی تک جو خرچ  ،مختص کئے گئے تھے
وئے ہیں اور پراجیکٹ کے ہ Three hundred fifty millionہوئے ہیں وه 

 Sixteen hundred fifty مقاصد پورے کرنے کے لئے بقایا رقم یعنی

millionجبکہ اس سال اس سکیم  کو اے  ،موجود ہے ایگریکلچر کے پاس
ڈی پی سے ختم کر دیا گیا ہے، یہ سکیم عمران خان نے شروع کی تھی 

اور یہ سکیم دوسرے صوبے جیسے پنجاب اور  ااور ان کا خواب بھی تھ
د ثابت  سندھ میں بھی تاحال جاری ہے جو کہ کسان کے لئے بہت فائده من

ہوئی ہے، اس لئے گزارش کی جاتی ہے کہ کسانوں کی بہبود کو مدنظر 
دے دیا جائے اور   Tribunal cost actionرکھتے ہوئے اس سکیم کو

جناب ۔ وری طور پر شامل کر دیا جائےفی میں پکی اے ڈی  2024-25
جس مقصد کے لئے  جو سپیکر صاحب، یہ اگر واقعی ان کا جو پراجیکٹ

ہونے سے پہلے آپ اس پراجیکٹ  اجاتا ہے تو وه مقصد پورسٹارٹ ہو 
یہ تو اس میں ہے کہ اس کو آگے  ؟کو کس طرح ختم کر سکتے ہیں

بڑھایا جائے تاکہ دوسرا اگر ایک پراجیکٹ ختم ہی نہیں ہوا ہو تو کس 
ان کا یہ ڈیمانڈ نہیں  ؟سٹارٹ کر سکتے ہیں سجیکٹاطرح آپ دوسرے پر

وه کہہ رہے ہیں کہ ہم نے جو یہ  ،ہے کہ ہم سرکاری جاب مانگیں گے
ہم نے حاصل کئے  Goalsوه   Achievementایک سال کا سفر کیا ہے وه

کی ہے تو نہیں   Achievementی ک Goalاگر ہم نے اس  ،ہیںہی نہیں 
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کریں  Extendہمیں درمیان میں سے کیوں نکال رہے ہیں؟ ابھی اس کو 
 ۔۔۔۔کیونکہ انہی کے پیسے

  ۔۔۔۔ہو گیا ہے  Point pleadیہ ،ھیک ہےٹ :جناب سپیکر
جناب سپیکر صاحب، ایک زعفران کی کاشت کو ہاں : محترمہ ثوبیہ شاہد

فروغ دینا قابل تحسین ہے کہ بجٹ میں ہے لیکن جناب سپیکر صاحب، 
دیر میں زیتون کے ڈھیر سارے درخت کھڑے ہیں اور اس میں قلم کاری 

جس کے لئے  ،قلم کاری ہو جائے میںکے لئے بہت ضروری ہے کہ اس 
ویسے بھی ہمارے دیر  ،ہےکی گئی  یںبجٹ میں کوئی بھی رقم مختص نہ

ر محکمہ اس بجٹ میں اگ ، توکو تو بہت ہی نظر انداز کیا گیا ہے
کے لئے فنڈ مختص  قلم کاری کو زیتون کے درختوں میں  ایگریکلچر 

زعفران کی تو دور  ، اس سے ملک کو بہت فائده ہو سکتا ہےکریں تو 
وغ دے اس کو آپ لوگ فر ہے،  Availableکی بات ہے جو ہمارے ساتھ

دیں۔ جناب سپیکر صاحب، اگر اس ایگریکلچر کے لئے بھی ایک کمیٹی 
اس کے لئے آپ  ےہ کا جو ممبران پریویلیج بنائی جائے اور جو ہمارا اس

  ،ایوان ایہ پورلئے کمیٹی بنائیں تو بڑی مہربانی ہوگی اور اس کے 
کریں تو آپ کی بڑی  اناؤنس آپ  اگر ،ہیں ےگزارش کرت یاس ک ھیسب
  ربانی ہوگی۔مہ

کمیٹیاں ابھی بن رہی ہیں جی، تمام سٹینڈنگ کمیٹیاں بن : جناب سپیکر
شروع کر دیں گی، بہت جلد آپ سبھی ان کے   Functionوه اپنا ،رہی ہیں

  ممبرز ہوں گے ان شاءالله تعالیٰ۔
جناب سپیکر صاحب، اس کے لئے سپیشل کمیٹی  :محترمہ ثوبیہ شاہد

  کریں۔ Workن ممبرا بنائی جائے تاکہ اس پہ سارے
  کس کی بات کر رہی ہیں؟یہ آپ  :جناب سپیکر

  ے پریویلیج کی،  اور اس کی؟یہ ایم پی ایز ک :محترمہ ثوبیہ شاہد
اس  ،یہ قانوناً  میرا خیال  ہے ایسے نہیں  کر سکتے ،نہیں: جناب سپیکر

کی سلیکٹ کمیٹی بنا لیں گے مگر ابھی چونکہ ہم اس بجٹ میں کوئی اور 
نہیں کر سکتے  تو وه اگلے کسی  Referاسے یا  ،ے نہیں سکتےچیز ل

جو بھی آپ  ،کر دیں گے Referاس  میں ہم بنا لیں گے تو پھر اس میں 
میں ایک تو ، جو باتیں ہوں گی۔ دیکھیں ،کے ذہن میں خدشات  ہوں گی

یہ جتنی   ،یہ بات کرتا ہوںے س کی حیثیت Custodianے اس ہاؤس ک
آپ کو اس  ر،آکر یہاں ممب ،اس کا ہم کیوں گلا کرتے ہیں ،باتیں ہیں
قانون  رکہ آپ یہاں بیٹھ کں یئے ہید Rightsعوام نے تمام  ےصوبے ک

گورنمنٹ ہوتی ہے ایک اپوزیشن ہوتی  ڈیہمیشہ ایک سائ ،سازی کریں



361 
 

جو  ے،جو جو چیز آپ کے ذہنوں میں ہ ،قانون سازی کریں رمل ک ،ہے
   ،آپ اس کے لئے قانون لائیں ،میں ہیںجو خدشات آپ کے ذہنوں 

ادارے قانون سے باہر تو نہیں  ،ان کو قانون کا پابند کریں   )تالیاں(
ہوں گے تو پھر اس کا فائده تو اداره  Vagueے آپ ک ینانوناں جب ق ،ہیں

سے ہوئی ہے،  1858اٹھائے گا ناں، کیونکہ ادارے کی اسٹیبلشمنٹ تو 
بعد کی ہے کہ ان  چیزوں میں فرق ہے کے  1947ہماری اسٹیبلشمنٹ تو 

کہ اس میں آپ چیزوں کو دور کریں، بالکل ہم لائیں گے جی، اس کو بعد 
  میں ہم طے کر لیں گے۔

میں جو   Last two tenures،جناب سپیکر صاحب: محترمہ ثوبیہ شاہد
ہوئی ہے، چاہیئے کہ گورنمنٹ   Legislationہوئی ہیں، جوامنڈمنٹس 

تو اس کو چاہیئے کہ وه ادھر سے کمیٹی میں  ئے،آکوئی بھی بل لے کر 
Shift ہو لیکن ہمیشہ  ر پاسکرے اور پھ ہ سٹڈیادھر سے اس پ ،ہو جائے

بات پہ فخر کرتے ہیں کہ ہم نے سب سے زیاده س اوالےپی ٹی آئی  یہ
Legislation لیکن اس کی کیا ے کی ہLegislation  تھی کہ ایک ہی دن پر
ہمارے سپیکر کو بھی پتہ نہیں کہ یہ سب گواه ہیں  ،ئے ہیںآوه لے کر 

بھی کرتے تھے اور ٹیبل  ہوتا تھا کہ بل میں کیا ہے اور ایک ہی دن میں
تو  تینوں جو ان کے وجود تھے  ،بھی کر لیتےتھےپاس ایک ہی دن میں 

پتہ نہیں ہوتا تھا کیونکہ  نہ وه ایک ہی دن میں وه ختم کر کے ہمیں بھی 
آجاتا  Pageایک  ،نہ ایجنڈے پہ آ جاتا تھا ،ہمارے سکرینوں پہ ہوتا تھاوه 

تو یہ ہمارے اس ایوان کے ساتھ  ،بھی ہو جاتا تھا تھا اور اس میں بل پاس
ہمیں آپ سے تو قع  ،یہ نا انصافی ہوئی ہےے س  Last ten yearsہمیشہ

ہے کہ آپ اس عمل کو روک دیں گے اور جو بھی بل گورنمنٹ کا بھی 
سٹڈی   تو وه ہمارے ممبرز کے پاس آنا چاہیئے اور پھر اس کو ہم ،آئے گا

میں ہوئے  Last timeکریں تو پھر آگے کریں، یہ سارے جو ہمارے ساتھ 
جناب سپیکر  تو ،وان سے کیا جائےیروک تھام اس ا یسب کس ہیں کہ ا

 ۔صاحب بڑی مہربانی ہوگی
میرا خیال ہے یہ وہی بات تھی جس کا  ،بہت شکریہ جی: جناب سپیکر

؟ منسٹر ایگریکلچر کا آپ پہلے دے چکے ہیں یا یہ مختلف ہےاب جو
 کریں۔ Onمائیک 

  ۔شکریہ جناب :)وزیر زراعت(جناب محمد سجاد 
وہی  بات نہیں تھی جو پہلے آپ  ،تو میجر صاحب یہ : جناب سپیکر

Explain ۔چکے  ہیں کر  
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جی یہ زعفران اور اس کے بارے میں بتانا ہے کہ  :وزیر زراعت
 Alreadyسلسلے میں ہمارے پاس کے  Graftingزیتون کی  زعفران اور

schemes زعفران کے لئے ہم نے  ،د آپ نے دیکھا نہیں ہوگایہیں اور شا
 Special interestوزیراعلیٰ صاحب کی  ،بہت بڑی رقم مختص کی ہے

کا تعلق ہے Grafting ہے اس میں، اور وه ہم کر رہے ہیں اور جہاں تک
کر رہے ہیں اور  Manageہم اس کو   Across the provinceتو ،زیتون کی

بھی اس کے  میںاے ڈی پی بھی ہے اور پراجیکٹاس کے لئے الگ ایک 
سکیم ہم  نے رکھی ہوئی ہے اور جہاں تک محترمہ  الگ ںلئے جو ہے نا
 Three hundred fiftyہ کں پیش کئے ہیت شماریاہ نے یثوبیہ صاحبہ 

million خرچ ہوئے ہیں اورSixteen hundred fifty million ں جو ہے نا
نہیں ہیں اور جو تنخواہیں ہیں جناب  ےشماریات ہیں جو ہمیں مله ویہ 

 آپ کی خدمت میں عرض کیا کہ جو ہمارے میں نے پہلے بھی ،سپیکر
ان کا  Evenے وزیراعلیٰ تھے انہوں نے ئمہینے کے وه گھس بیٹھتیره 

Contract  بھیSign  ے ہم ن ه و ،کروایا تھانہیںSign جون  30یہ  ،کیا ہے
بھی اس حکومت  Sanctionان کی ،مل رہی ہیںں تنخواہیتک جو ان کو 

دی ہے تاکہ ان کو تنخواه ملے اور پچھلی عید پہ بھی ہم نے ان  رآکنے 
کے دی ہیں اور وہی وجہ  کر Manageکودوتنخواہیں بڑی مشکل سے 

  ۔لئے وه ایک چھوٹا سا شعر پشتو کاس ا ،ہے
 وری�مز ھن ولې ھزه ب ،ژړی�م ھن ولې ھزه ب

 ی�مغر ھن ھخو مرم ھن ،لاس نیسم محتاج یم ھبل ت

 ایک ،جیسے ملے گا ،سے اپنا حصہ مل نہیں رہا فیڈرل تو ہمیں وه
 ے، جبشاءالله شروع کریں گ ان پراجیکٹ ہم ہزاروںتو کیا پراجیکٹ 

  سپیکر صاحب۔ بہت شکریہ ۔ہمیں اپنے حقوق مل جائیں
Mr. Speaker: Mr. Qasim Shah, honourable Minister for Health. 

حِيمِ۔ بسِۡمِ ،جی :)وزیر صحت(ه قاسم علی شا سید  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
سپیکر ٱاللهِ

سب سے پہلے تو میں  ۔آپ کا بہت بہت شکریہ ٹائم دینے کا ،صاحب
صاحب کو خراج تحسین پیش  فنانس منسٹر صاحب کو اوریٰ وزیراعل

کرتا ہوں کہ اتنا عوامی بجٹ انہوں نے پیش کیا کیونکہ میرے ساتھ 
ہر بات کا جواب بھی  ،ہیںتو باتیں تو بہت ہوتی ے، صحت کا قلم دان ہ

موجود ہوتا ہے اور دلیل کے ساتھ موجود ہوتا ہے لیکن بہتر یہ ہے 
  ں گاکیونکہ ہیلتھ کا قلم دان میرے پاس ہے تو میں صحت پہ ہی بات کرو

ورنہ اگر خان صاحب کی حکمرانی میں جس طرح پاکستان چلا تو میں 
اورکہاں تک ہم کہاں تک سنو گے ،یہی کہہ سکتا ہوں کہ ہم کہیں گے
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جو شخص حرمت رسول کی بات کرتا  ۔وه باتیں ختم نہیں ہوں گی ؟سنائیں
تو یہ  و، سکتا ہ کہہ  Absolutely notجو امریکہ جیسے ملک کو ،ہو

ایک دفعہ اس کو جیل سے  ؟چھوٹے چھوٹے مسئلے اس کے لئےکیا ہیں
جو معاملات تھے وه بھی درست ہوں گے اور ملک اس  ،باہر آنے دیں

  ۔نےدیکھا تھاح قام پہ پہنچے گا جس کا خواب قائد اعظم محمد علی جنام
بھی آئی  ، کٹ موشنزکافی سوالات آئے، صحت پہ ہی  بات کروں گا  ،سر
بہتر نہیں   Performanceصحت پہ کافی اعتراض کئے کہ اس کیں، تھی

جب آئی  گورنمنٹ ‘ کیئرٹیکر’ہے، تو میں پہلے بھی یہ بتا چکا ہوں کہ
 ،اتنے لمبے دورانئے کے لئے آئی تو بہت مشکلات اور چیز یں تھیںاور 

ہم نےآتے ہی سے  ،تکالیف کی طرف گئی ،وه مشکل کی طرف گئی
سے زیاده علاج اس پہ ہو رہے  (1800)ا، اٹھاره سو صحت کارڈ بحال کی

جب  ۔ملا ا ریلیفایک بہت بڑو عوام کخیبر پختونخوا کے ہیں جس سے 
فائده  ڈ کا پاکستان تحریک انصاف کی حکومت تھی تو یہ صحت کار

 ےکروڑ عوام اٹھا رہ 24 ےپورے پاکستان ک ،پوری قوم اٹھا رہی تھی
مگر الحمد� اب  خیبر پختونخوا میں عمران خان کے سپاہیوں کی  ےتھ

بڑے اچھے طریقے سے  رڈحکومت ہے تو خیبر پختونخوا میں صحت کا
بھی  Dialysis، ے ہیں اور عوام اس سے فائده اٹھا رہے ہیںاستعمال ہو رہ

بھی ہو رہے ہیں، ہر قسم کے علاج جو ہیں الحمد� Bypass، ہو رہے ہیں
کرنے کے لئے بہتری کی  Monitorوه ہو رہے ہیں۔  باقی ہر چیز کو 

 Command and، رکھا ہے فنڈ طرف جانے کے لئے اس بجٹ میں ہم نے

Control Center for Health کئی جگہوں پہ کہ کہ آپ کو پتہ ہے اجیس کا
کا مسئلہ ، میڈیسن نہیں ہیں Availableکہ ڈاکٹرز  عتراض آتا ہےا ایک

 Commandہے، ان سب چیزوں کو ٹھیک کرنے کے لئے ہم پشاور میں

and Control Center ے ہر ہسپتال کے لئے ہر ضلع کے لئ ،بنا رہے ہیں
کریں گے، دوائیوں کا حساب  Monitor ہر ہسپتال کو ہم ے،گگیں سکین ل

 Teleاس کے علاوه ؟ہوگا کہ وه موجود ہے کہ نہیںچیک  ہوگا، ڈاکٹر کا

Health شاءالله  بھی ہم شروع کر رہے ہیں اور آنے والے اسی سال میں ان
ے جا رہے ہیں کرن  Paperlessوه ہمے جو ہ ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ تعالیٰٰ◌ 

نہیں  Monitor ان کو ،م ان پہ نظر نہیں رکھیں گےکیونکہ جب تک ہ
کا  Referralمیں ،  ہیلتھ سر ۔مسئلے مسائل  ہوتے رہیں گے تو کریں گے

میں نے سنا ہے کہ ہماری  ،بھی نے پنجاب ،بڑا مسئلہ ہوتا ہے
Announcement یہد بع کےAir ambulance  ان کے پاس  ،لانا چاہتا ہے

ضرورت ہی نہیں  کیAir ambulance و ان ک ہے،موجود  موٹروے تو
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ئی آڈی  کو ہے، آپکی ضرورت تو خیبر پختونخوا Air ambulance  ،ےہ
 ،آپ چترال کو دیکھیں ،کو دیکھیں ملاکنڈخان کو دیکھیں، آپ 

اس کو اچھے ہسپتال  ،خدانخواستہ جب کسی مریض کو مسئلہ ہوتا ہے
ے اس کے لئ ، توجاتے ہیںر جانے کی ضرورت پڑ جائے تو گھنٹوں گز

Air ambulance حکومت  خیبر پختونخواشاءالله کچھ مہینوں میں  ان
Launch  کرنے جا رہی ہے اور یہ پہلیAir ambulance کچھ  ،نہیں ہوگی

یوں کی مدد سے ھجو ہیں وه اپنے سات Air ambulance عرصے بعد اور
ایک  اہمار، سر ۔کر کے دکھائیں گے Launchشاءالله تعالیٰ ہم  ان

Initiative صاحب نے اس کو سراہا یٰ ہم نے ذکر کیا اور وزیراعل ،تھا
کہ ہم سمجھتے  اجیس ،کرنے جا رہے ہیں افتتاحاور اسی مہینے ہم اس کا

دس  بچوں کو تو پال لیتے ہیں لیکن دس ہیں کہ ایک باپ ایک والدین 
ذمہ داریوں کی  ،غربت کی وجہ سے ،بچے اکثر مجبوری کی وجہ سے

 ،ان کا علاج نہیں کر سکتے ،ے والدین  کو پال نہیں سکتےوجہ سےاپن
جو ہے ہسپتالوں میں  Executive health checkupالحمد� اسی مہینے ہم 

Launch  کر رہے ہیں، ان کے لئےDedicated counters  ہوں گے، بغیر
 CTچاہے ان کو  ،معائنہ ہوگامفت میں سالہ بزرگ لوگوں کا  65لائن کے 

scan  کی ضرورت ہو، ان کوMRI کی ضرورت ہو، ان کوBlood test  
تمام چیزیں جو ہیں وه ی بغیر ان کلئےایک روپے  ، توکی ضرورت ہو

ان کو گاڑی تک چھوڑ  ،کیا جائے گا Receiveان کو  ،مفت  کی جائیں گی
ان کو وه مقام دیا  ،گا اور ان کو وه عزت دی جائے گینا جانا  کرے آ رک

 Bike ambulance، ہم سر   )تالیاں(   ۔کہ وه حقدار ہیںجائے گا جو 

launch دو سے تین مہینے میں وه  ،کرنے جا رہے ہیںLaunch ہونے
ہمارے بڑے شہروں میں گلیاں ہوتی ہیں جہاں پر بڑی  ے،والی ہ

س وہاں پر پہنچیں گی، ان کے پا Bikes یہ ،نہیں جاسکتیںایمبولینسز 
ECG machine بھی ہوگی ،Suction machines  بھی ہوں گی اور ہو سکتا

سے وه دے دیں جس کی وجہ جو  Treatmentی ایسی موٹی ہے کہ چھوٹ
آپ کو پتہ ہے کہ ، سر۔ ان کو ہسپتال جانے کی ضرورت بھی نہ پڑے

والے  ں، ہماری اپوزیشن بھی کہتی ہے، ہمارے ٹریژری بنچزہسپتالوں می
ایک ماڈل ہم لے  ،ہوتی ہے سربھی کہتے ہیں کہ اکثر ڈاکٹرز کی کمی 

اب اس پہ کام چل رہا ہے اور کچھ عرصے میں ہم اس کا  ،ئے ہیںآ رک
، اسمبلی میں بھی ضرور پیش کروں گا کہ اس میں چاہوں بھی اور ماڈل
اس میں ہم تو پوری دنیا میں ہیں،  یں،ہوتی ہocum tenens agenciesL سر،

 ،کی ہے Working بنا لیتے ہیں اور جو میں نے  لسٹ ایکی ڈاکٹرز ک
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  On boardجو ہیں وهڈاکٹرز اور نرسز  ہزار 25سے  20ہمارے پاس 
جہاں ڈاکٹرز کی  ،آسکتے ہیں جس پہ ہمارا ایک روپیہ بھی نہیں لگے گا

 Provideادھر کو ڈاکٹرز  Throughکے  Contractضرورت ہوگی ہم اس 
کسی بھی  ،بعد کسی بھی ہسپتال میںشاءالله اس کے  یں گے اور انکر

 ،ہوگا علاج ،نہ ڈاکٹر کی کمی ہوگی ،ضلع میں نہ نرس کی کمی ہوگی
اس کے علاوه ایک  ،سر ۔شاءالله تعالیٰ  صحت ہوگی اور اچھا نظام ہوگا ان

جیسے  گے، ے کریںس Current sideہے جو ہم  Initiativeایک  ااور ہمار
ی تعداد ک  Patientsمیں کینسر کے خیبر پختونخواکہ آپ کو پتہ ہے کہ 

جس کا علاج  ،جو ہے اکثر لوگوں میں آجاتا ہے Brain tumor، زیاده ہے
سرجری  کی ندی جاتی ہے پھر ا Chemotherapyپہلے  ،بہت مشکل ہے

تو ہم  ،مہینوں ہسپتال میں رہنا پڑتا ہےان کو اس کے بعد  ،جاتی ہےکی 
رہے ہیں ان شاءالله تعالیٰ جو ا بنانے جا  Gamma radiology centreایک 

 و نہ ان ک ،لوگوں کا علاج ہوگا فی صد30 سی سال ہم بنائیں گے جس میں

Chemotherapyکی ضرورت  سرجری کو ننہ ا ،ضرورت ہوگی کی
 ،آئیں گے   )تالیاں(   ،نہ وه ایک دن ہسپتال میں رکیں گے ،ہوگی

 Treatmentکیمنٹ سے ایک گھنٹے کے اندر اس پینتالیس  تشخیص ہوگی

شاء الله تعالیٰٰ◌ وه گھر جائے گا اور یہ  ان رہوگی اور صحت یاب ہوک 
 ،جذبہ ہو ،سر   )تالیاں(   چیز اسلام آباد میں بھی موجود نہیں ہے

ہمارے ساتھ  ،کا حوصلہ ہویٰ اپنے وزیراعل ،ہو Vision خان کا ،جنون ہو
ہم  ،تو کیا نہیں جو ہم کر سکتے ہیں اور ہم کر کے دکھائیں گے سر

بہت  ،سر ۔شاءالله تعالیٰ  ہمت سے کر کے دکھائیں گے ان ،جذبے سے
 ،بہتر کرنے کو لیکن صحت کی جو باتیں ہوئی تھیں ،کچھ ہے کہنے کو
 باقی ،میں نے چاہا کہ میں یہاں پر وضاحت کر دوں ،کچھ سوالات تھے

یہ نہیں کہ ہم ادھر بیٹھے ہیں تو ہم  ،کرتے ہیں  Believeٹیم ورک پہ ہم
اپوزیشن کے ، میرے اظہار کرتے رہیں گےا اپنے خیالات کصرف 

 24ں می ،ہو Ideaصحت کی بہتری  کا کوئی  ،ساتھیوں کو کوئی مسئلہ ہو
 ٹیم ورک  پ بتائیں ہمآ، گھنٹے اپنے بہن بھائیوں کے لئے حاضر ہوں

 ،کریں گے لیکن ہم ساتھ چلنے کو تیار ہیں لیکن تنقید برائے تنقید نہیں
بہت بہت پھر آپ کا ایک  دفعہ  ،تنقید برائے اصلاح ہونی چاہیئے اور سر

آپ نے مجھے ٹائم دیا اور میں چاہتا تھا کہ کچھ باتیں جو ہیں کہ شکریہ 
 کے سامنے Chairی آپ کر میں اپنے معزز ممبران کے سامنے او

رکھوں اور کچھ چیزوں پہ میں روشنی ڈالوں تاکہ بار بار جو صحت کے 
  بہت مہربانی۔ ،ان کا ازالہ ہو سکے۔ شکریہ سر ،سوالات ہوتے ہیں
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  ۔۔۔۔۔کرانا ہے Windupاچھا  :جناب سپیکر
  )شور(

 ،ایک منٹ لیں تو پھر تو بات ہو سکتی ہے ،ایک منٹ لیں :جناب سپیکر
میں ایک بات  ،سنجناب وزیر فنا ،بات ایکمیں  ،کرنا ہے Windupپھر 

اس ایوان کے سامنے رکھی  Calculationاس بات کی ایک  ،کہتا ہوں
تمام ملازمین کو  ،جائے کہ اس صوبے کے اندر تمام منتخب نمائندوں کو

 اپیش کی Figureیہ کبھی ایک ،ہیلتھ ا لاؤنس دیا جا رہا ہے ایک  اپنا یہ
اور یں یش کر دپ  Collective figureجائے یا ڈیپارٹمنٹ وائز پیش کردیں یا

ایسا سوچیں کہ اس صوبے  ،ہے Initiative بڑا اچھا یہ ،ہیلتھ کارڈ ہے
بے شک ان کو جن کو جس لیول ہو،کے تمام لوگوں کے پاس ہیلتھ کارڈ 

ے د Enhancementں ان کو ذرا تھوڑی سی اس می ،پہ آپ کہہ رہے ہیں
آپ کا ایم پی  جس سے تو میرا خیال ہے کہ اگر ایسا سسٹم رائج ہوگا ،یںد

آپ کا  ڈی  ،آپ کا ایڈیشنل سیکرٹری ،ٹریرآپ کا سیک ،آپ کا منسٹر ،اے
آپ کا کمشنر جب اس ہیلتھ کارڈ پہ علاج کرے گا تو میرا خیال  اور سی

 ہو جائے گا اور اس میں آپ کو بہت Develop ہے ایک یکساں نظام بھی
سارے پیسے کی بھی بچت ہو جائے گی اورہیلتھ کارڈچلانے میں بہت 

جناب ۔ دیکھ لیں اس میں Figuresر سوچیں اوذرا اس پہ  ،آسانی ہوگی
  تھ۔منسٹر ہیل

ً تقریب ،سر ۔ہے Ideaبالکل آپ کا بہت بڑا اچھا ،سر :وزیر صحت یہ چھ  ا
لاکھ کے قریب ہمارے سرکاری ایمپلائیز ہیں جو گورنمنٹ کی طرف 

 ،ہیں کہ ان کو سرکاری خرچے پہ ان کے  علاج کئے جائیں Entitleے س
حصہ ان کی تنخواہوں سے اس وجہ سے کٹتا بھی ہے اور ہم یہ ھ کچ

کے  سا، ہے Shelterو چاہتے ہیں کہ ان کو ہم صحت کارڈ کی ج
ان کے سے زیاده روپے  چھ ارب I think،وں روپےنیچےلے آئیں، ارب

ً  وه  خرچ  ہو یں کر Linkو تو اگر ہم اس ک تے ہیں، علاج  میں تقریبا
وه اس لئے  ،اس میں ہم کام کر رہے ہیں ، تو صحت کارڈ کے ساتھ

اگر ان کو ڈیپارٹمنٹ کی طرف سے بھی پیسے  ،کیونکہ یہ  ایک ماڈل تھا
 تو کٹتے  ہیں اور وه کچھ کٹوتی ان کی تنخواہوں سے بھی ہوتی ہے

اگر انہی پیسوں کو ہم  ،دوسری طرف ہم صحت کارڈ بھی دے رہے ہیں
ج بڑھا دیں تو یہ بڑی یصحت کارڈ کی طرف لے آئیں اور ان کا پیک

کے حساب سے ہم نے  Calculation آسانی سے بھی ہوگا اور میری
ً تقریب ،حساب کیا تھا ایک  ،سالانہ دو ارب روپے تک کی بچت بھی ہوگی ا

ج ہے وه بھی بڑھ یان کا جو پیک ،تو علاج میں بھی بہتری آجائے گی
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ً جو  ،جائے گا اور دوسری طرف صحت کارڈ جو ہے اس میں تقریبا
یہ ،دو ارب روپے تک  کٹوتی  بھی آ سکتی ہے ،ہمارے اخراجات ہیں

کام کر رہے ہیں اور میں ضرور چاہوں گا ہم  ایک اچھا ماڈل ہے اس پہ 
ن کے سامنے ہم پیش  اکہ جب اس ماڈل پہ ہم کام کر لیں تو اس معزز ایو

  بہت شکریہ سر۔ گے۔ بھی کریں
  ۔ملک طارق اعوان صاحب :جناب سپیکر

حِيمِ۔ :ملک طارق اعون  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ  بسِۡمِ  تعُِزُّ ؕبيَِدِكَ وَ  تشََآءُ  مَنْ ُ  تذُِلّ  وَ  تشََآءُ مَنْ

شروع  ،�د الحم    ،شکریہ جناب  سپیکر صاحب، آپ نے ٹائم دیا۔الخَْيْرُ 

سب  ۔گاں تو الله کے نام سے کی ہے لیکن جو حقیقت ہے میں وه ہی بولو
سے پہلے تو میں آپ کا اور آپ کی حکومت کا شکریہ ادا کرتا ہوں کہ 

 ن� اد الحم ، توایک پوائنٹ اٹھایا تھا رکشے والوں کامیں نے یہاں پہ 
میں آپ کا  ،ہیں یئےغریب لوگوں کو حکومت نے رکشے واپس کر د

اس کے ساتھ ساتھ یہ بھی امید کرتا ہوں کہ میں نے اسی دن  ،مشکور ہوں
ایک ریکویسٹ یہ بھی کی تھی کہ جو ہتھ  ریڑھی والے حضرات ہیں 

ان کو بھی ایک مناسب  ،فروش یا چھابڑی فروش ہیں  ہنچااور جو خو
جگہ دیں تاکہ وه بھی اپنے بچوں کے لئے رزق حلال کماسکیں۔ جناب 

اس میں کوئی شک نہیں کہ آپ ہمارے ایک بہت اچھے سپیکر  ،سپیکر
کم از کم اپوزیشن آپ  ،ہیں اور جس طریقے سے آپ ہاؤس چلا رہے ہیں

ے سی ایم کہ ہمار اجیس ےگو بھی ہ دعا آپ کے لئے ے،سے متاثر بھی ہ
تو میں اتنی  ،آپ نے یہاں پہ قانون سازی کے لئے آنا ہے ہکہا تھا ک نے

جو بلدیات کا کام  ،عرض کروں گا کہ بالکل ہم اس چیز کے لئے تیار ہیں
 اکوئی نالی بنانی  ہے، ٹیوب ویل بنان ئے،جاکیا اس کے حوالے کیا  ،ہے
شاءالله  اور ہم یہاں پہ ان نا ہےہوں نے کران ،جو کوئی کام کرنا ہے ،ہے

اس میں میری گزارش یہ ہوگی کہ جیسے  گے۔ تعالیٰ قانون سازی کریں
کوئی قانون  ےمیں نے پہلے ختم نبوت پہ بات کی تھی تو اس پہ ہم پہل

آیا  رجس حلقے سے میں منتخب ہو ک PK-82 ،جناب سپیکر ۔سازی کریں
نہوں نے ا ،ھ یہاں سے چلے گئے ہیںتمیرے بھائی میرے منسٹر ہیل ،ہوں

، جناب سپیکر ۔ایسی بات ہو تو کریںی یا کوئ Suggestionکوئی کہ کہا ہے
گورنمنٹ نے ایک زمین خریدی ہے جو کہ بے نظیر ہسپتال میں  1996

جو  ےج ہمارے پشاور کآ، کنال، ایک سو گیاره کے نام سے پڑی ہے
 ءالتجای میرہے، لوڈ ہو چکا ی کافان پہ خیبر پختونخوا  کا  ،ہسپتالیں ہیں

 ،پلاٹ کی شکل میں پڑی ہے ،یہ ہوگی کہ وه زمین سفید زمین پڑی ہے
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  ، تونک رہےہیںیگندگی پھ ریہ لوگ جا ک ،بچے کھیل رہے ہیںمیں اس 
یٰ و شاءالله تعال ان ،مہربانی کر کے آئیں اور اس ہسپتال کو شروع کریں

 ،ساتھ دیں گےا اپنے منسٹر کہم ہیں  ےتہم جتنا بھی ساتھ دے سکرحمن 
ہمارے وہاں پہ ہسپتال شروع ن شاء الله وتعالیٰ  و رحم ان ،وه آئیں وہاں پہ

یہاں میرے ہے،کریں۔ دوسر ی ایک اراضی حکومت نے خریدی ہوئی 
یں م PK-82، جناب سپیکر صاحب  ،میں PK-82حلقے  میں آتی ہے 

کنال  172و ، حکومت جمقبره نہیں ہے ،مقبرے کی اشد  ضرورت ہے
مہربانی کر کےاس میں سے کچھ حصہ ہمیں  ،خرید چکی ہےاراضی 

PK-82 ڑی کی ھآپ گ  ،جناب سپیکر ۔دیا جائے کے لئےمقبرے ے ک
یہاں پہ  کر دوں کہ میری طرح ءمیں ایک  التجا ،ہیںطرف دیکھ رہے

Fifty plus صآپ  کا ایک مخصو ،ئے  میرے بھائی آئے ہوئے ہیںن 
ہونے لگا تو مجھے وه  Overاگر میرا ٹائم کا، انداز ہے ایک اشارے 

  شاءالله میں بیٹھ جاؤں گا۔ ان ،اشاره کر دینا
     )قہقہہ(   :جناب سپیکر

  ۔ابھی نہیں کیا۔۔۔ر، جناب سپیک: طارق اعوانملک 
     ۔اس نے دیکھا نہیں ،اب میں نے اشاره کیا ،اچھا :جناب سپیکر

     )قہقہہ(
میرے حلقے کی جب بات آتی ہے تو ، جناب سپیکر :طارق اعوانملک 

لقہ ملا ہے کیونکہ اس میں ح Stableے مجھے کہتے ہیں کہ آپ کو سب س
کا جو  1میرے گلبہار نمبر  ،دیکھیں ،آپ آئیں ، جناب سپیکر،ہےر گلبہا

میرے پڑوسی  ،میرے فضل الہیٰ بھائی بیٹھے ہوئے ہیں، یہاں پہ حال ہے
نہ  ،دیکھیں وہاں پہ ہر چیز کی ضرورت ہے ،ہیں حلقے کے لحاظ سے

نہ  ،نہ ہی صفائی کا بندوبست ،نہ نکاسی آب کا بندوبست ،تو پینے کا پانی
کہنے کو تو بہت کچھ  ،جناب  سپیکر صاحبت ہی ایجوکیشن کا بندوبس

کے  سٹی میں پشاورے، سیلاب آتا ہ ہیہاں پہ بات ہوئی  ک کہ Evenے، ہ
ہوتے ہوئے آپ کو یہ ثابت کرتا ہوں کہ میرے لقے کا ح PK-82اس 

مہربانی کر کے میرے حلقے پر خاص  ، توحلقے میں بھی سیلاب آتا ہے
صحت  ،توجہ دی جائے کیونکہ میرا حلقہ بہت پسمانده ہے۔ جناب سپیکر

بہت اچھا آپ  لوگوں نے کیا ہوا ہے لیکن اس  ،کارڈ بہت اچھی چیز ہے
لگا دیتے ہیں مریض کو لیکن ان  تو Stent ،ھوڑی سی گزارش ہےمیں ت

سے نہیں یکے وارثان کے پاس سالوں سالوں تک دوائی خریدنے کے پ
کیا  Includeتو مہربانی کریں ان پیسوں کو بھی صحت کارڈ میں  ،ہوتے
آخری بات جناب سپیکر  ۔کہ ان غریبوں کو دوائی مل سکے جائے



369 
 

یہاں پہ منشیات کی بڑی بات ہوئی کہ آئس  کے عادی ہمارے  ،صاحب
مہربانی کریں کہ اس صحت کارڈ  ، توخیبر پختونخوا  میں بہت زیاده ہیں

کر دیں جو کہ نشے کے عادی بیمار   Addمیں  آپ اس بیماری کو بھی
میں آپ کا  ۔ہیں تاکہ ان کا علاج بھی صحت  کارڈ کے ذریعے ہو سکے

لاکھوں کروڑوں اربوں درود و سلام آخری  ،مشکور ہوںن و انتہائی ممنو
  مہربانی جناب  سپیکر  صاحب۔ ،صلى الله عليه وسلم پر یٰ پیغمبر حضرت محمد مصطف

تو یہ کام  ،بولے چھ منٹاور ایک منٹ لیا تھا آپ نے  :جناب سپیکر
  ناب ریاض خان۔ر، جاگر آپ نے کرنا تو پھ ،ریاض خان

 ٱاللهِ ۔ جناب سپیکرشکریہ  :ریاضمحمد جناب   بسِۡمِ جِيم۔ِ  ٱلرَّ نِ ٰـ يۡطَ  ٱلشَّ  مِنَ ِ  بٱِّ�َ اعَوُذُ

حِيمِ۔  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  يفَْقَهوُا ٱلرَّ  لسَِّانيِ  مِّن  عقُْدَةً  وَاحْللُْ  أمَْرِي  ليِ رْ  وَيسَِّ  صَدْرِي  ليِ  اشْرَحْ رَبِّ

، سر ۔آپ نے بتایا کہ ٹائم کم لےلیں  تو چلو ٹھیک ہے جناب سپیکر،۔قوَْليِ

جناب  ۔ا یجوکیشن کے بارے میں تھوڑی سی ایک تجاویز دینی ہے
، عورتوں کی تعلیم ،تعلیم نسواں کے بارے میں نےبات کرنی ہے ،سپیکر

ایک ہوتے ہیں  ،معاشرے میں دو قسم کے لوگ ہوتے ہیںر، جناب سپیک
اگر ، جناب سپیکر ،لوگ اور دوسرے ان پڑھے پڑھےلکھ

زیاده شرح ہماری خواتین  ےئے تو سب سہمارےمعاشرے میں دیکھا جا
اگر  ہماری  ،اس کے اوپر ہم توجہ دیں ہتو بہت ضروری ہے ک ،کی ہے

خواتین ہماری عورتیں زیاده پڑھی لکھی ہوں تو ہمارا معاشره ترقی کرے 
ضلاع ا Mergedخاص کر کے ، جناب سپیکر ۔تو ہم آگے بڑھیں گے ،گا

کو زیاده کیا  وںلز سکولکے بارے میں بات کرنی ہےکہ وہاں پر گر
کے ن ا ،ہیں زجتنے گرلز سکول ،جائےاور ساتھ ہی ساتھ جناب سپیکر

بنا لئے جائیں کہ ٹیچر جو ہے وه وہاں پر  زٹررساتھ اگر ایک یا دو کوا
 آسانی سے ره سکے اور وہاں پہ اس کے لئے تکلیف نہ ہو کیونکہ جب

Merged وہاں پرتبادلہ ہوجاتا ہے تو  اٹیچرز کی خواتین اضلاع میں ہمار
کیونکہ قبائلی لوگ تھوڑے ے وہاں پر رہائش کا بہت بڑا مسئلہ ہوتا ہ

سخت مزاج کے بھی ہیں اور یہ سوچتے ہیں کہ مطلب ہم کیسے دوسری 
وہاں  ۔ جناب سپیکر، تو پھر یہ تکلیف ہوتی ہے، جگہوں پہ اس کو کر دیں

کرتی ہے اور وہاں پر  Hireپر اس طرح ہوتا ہے کہ وه کرائے پہ ایک 
تو یہ بہت ضروری  ،تو وه کیا پڑھائے گا، تو جناب سپیکر ،لیتی ہے ھاپڑ

کے بارے Soapstone، جناب سپیکر۔ اس کے اوپر عمل کیا جائے ،ہے
  Soapstoneہبتانا ہے ک تو یہ میں نے ،کر دوںباتیں  میں اگر ایک دو

، سب سے بہترین خاص کر ضلع کرم میں بہت وافر مقدار میں موجود ہے
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کوالٹی ایشیاء میں ہمارے کرم کا ہے۔ جناب سپیکر، وہاں پر ایک کمپنی 
 PMDC(Pakistanہے کی Writتھی اور ابھی بھی وه عدالت میں ایک 

Mineral Development Corporation) ، اس وقت فاٹا  ،تو جناب سپیکر
دس سال کے  کیا تھا Agreement اس نے ایک ، فاٹا تھا،ٹریٹ تھارسیک
، اس کمپنی کا تھافی صد شیئر 40 اور اتھ اشیئرحکومت کفی صد  60لئے 

تو  جناب سپیکر، اس نے صرف اور صرف لوکل جو کنٹریکٹر ہے لوکل 
پرمٹ ہوتا ہے  جو اس کا لے  کر  اس سے کمیشن ،ہے  Investorجو 

اس کے علاوه سارا کام  ،صرف اس نے وه کیا ہے ،کمیشن کے لئے
تو  ۔اس نے کیا ہے ،ہے Investorٹریکٹر نے اور وہاں پر جو لوکل کن

میں دیا  2005و اس کے، اب اس کا دورانیہ پورا ہو چکا  ہ، جناب سپیکر
 ،تو پندره سال ہو گئے  ،پھر اس کا دورانیہ پانچ سال اور بڑھا دیا گیا ،تھا

کہ یہ تجویز ہے ، ہے ریکویسٹ یہی تو میر ،اس کا اب ختم ہو گیا ہے
 قانون میں امنڈمنٹ کی جائے کے اس  منرل ڈیپارٹمنٹ اگر اس کے لئے
اس بھی  ہمارے لوگ  ہوگا،تو یہ بہت بہتر   Throughاس اسمبلی کے

ریونیو آئے گا کوئی سے مستفید ہوں گے اور یہ صوبہ اس سے مطلب  
ہزار  9اً بہت تقریباس کا کیونکہ وہاں پر اتو اس سے ریونیو بڑھ جائے گ،

تو یہ بہت ضروری ہے جناب ، موجود ہےذخیره  ے بھی زیاده س ایکڑ
  ۔۔۔۔سپیکر۔

Mr. Speaker: Thank you, Sir. 
 Thank you soکرتا ہوں۔ Windupمیںجی ، ٹھیک ہے  :ریاضمحمد جناب 

much.   
 Point، مختصر ہی رکھنا ہے ،اختر خان، اختر خانجناب : سپیکرجناب 

to point  چلیں تاکہ ہم اس کوWindup   ک یاختر خان کا مائ ۔کرلیںبھی
On کر دیں۔ 

حِيمِ۔: جناب اختر خان  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ سب سے  ،ب سپیکراشکریہ جنبسِۡمِ

انہوں نے مجھے اس معزز  ہپہلے تو میں الله تعالیٰ کا مشکور ہوں ک
جو وزیر  ،امین گنڈاپور کایٰ اس کے بعد جناب عل، ایوان کا رکن بنایا

اس کا بہت مشکور ہوں کہ انہوں نے  ،ہےیٰ دبنگ وزیر اعل ،ہےیٰ اعل
کا صوبائی نون  مجھے اس حلقے میں اتارا جہاں سے پاکستان مسلم لیگ

خود الیکشن لڑ رہا تھا اور میرے جو صدر اور چیف منسٹری کا دعویدار 
جاری تک   Till election dayمقابلے میں کروڑوں اربوں روپے کا کام

وه کس  ،لیکن لوگوں نے عمران خان کے حق میں ووٹ ڈالاتھا رکھا 
میں جب اپنے حلقے  یں،کچھ شرائط تھی ان ککہ وجہ یہ تھی  ؟وه لئے
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کہ اربوں کروڑوں ی میں اتر رہا تھا تو مجھے خود بھی تشویش تھ
 یںان کے پاس موجود تھ Facilitiesسب ،سرکاری ان اداروں کی گاڑیاں

لیکن لوگوں کے میں؟  Election compaignا کہ میں لوگوں کو کیا دوں گ
میں سب سے پہلا مطالبہ جو تھا وه عمران خان ن ا ،کچھ مطالبات تھے

کہ آپ ان کو رہا کریں گے اور اس پہ ہم نے ان کے  اتھ کا کی رہائی
 ،اس کے بعد سوات کے لوگ اور بشمول ملاکنڈ ڈویژن ،ساتھ اتفاق کیا تھا

مراد  ،سعید کو ہر حال میں تحفظ دینا ہے مراد ہان کا یہ مطالبہ تھا ک
 It’s a sign of؟وه کیوں ہے ،ہے Absconderجو وه ،روپوشی یسعید ک

interrogation ہم حکومت میں ہوتے ہوئے بھی، جناب سپیکر صاحب۔، 
ً میں ر کمزور بھی ہیں کہ ہم وه لیڈ ،مجبور بھی ہیں جن کا خصوصا

احسانات ہیں اور اس میں ان کا قصور بیش بہا  ا، ڈویژن کا کہوں گڈ ملاکن
 ،اور عوام کو جگایا تھاکی تھیں  Identifyں انہوں نے کچھ چیزی ؟کیا تھا

ہمارے سوات میں جب دہشت گردی  عروج پکڑ رہی ں میرے حلقے می
 ،سوالات کے تناظر میں ان کون کچھ سوالات کئے اور ا نےتھی تو اس 

پہ  ءں امن ہے وه اسی کی بناسوات  میو تو آج ج ،جو آج وه روپوش ہے
 ،وه  لیڈر جو ایک دفعہ ایم این اے بھی رہا ہےر او   )تالیاں(   ہے

جو ایک دفعہ پاکستان کے سب سے بڑےمحکمے کا  وزیر بھی رہا ہے 
میں اس حلقے میں اس کا ورکر بھی  رہا ہوں کہ  ،اور میں خود گواه ہوں

آج وه کس  ،وه دفتر جاتا تھا رانہوں نے اپنا پانی کا بوتل بھی ساتھ لے ک
نہ کسی نے یہ  ،کسی نے بھی اس ایوان میں یہ نہیں پوچھا ؟حال میں ہے

اس  ۔تو مجھے بہت افسوس ہے اس بات کا ،جرات کی کہ ہم پوچھیں ان کا
 ،بنانے نہیں آئے ہیں  Carrierہم یہاں پہ ،کے علاوه جناب سپیکر صاحب

 Compaignجب ہم  ،کشن نہیں تھاالییہ تو ، ہیں ےآئ رلے ک Causeہم ایک
سب کو پتہ ہے کہ ہم پہ  ،جس حالت میں کر رہے تھے ،کر رہے تھے

میں خود اگر اپنی بات کروں تو میرے گھر ، چھاپے مارے جا رہے تھے
تو مجھ سے کاٹے گئے اور  ،کے چار میٹر بجلی کے جب میں نہیں ملا

مارے حوالے وه جو دھمکیاں دے رہے تھے کہ ان کو ہ کو میرے بچوں
، جن مقاصد کے لئے ہم آئے ہیں  Legislationوه  Reformsتو وه و، کر

ھر ہمیں پ  Bureaucratic hurdles افسوس کے ساتھ کہنا پڑتا ہے کہ وه
سے اب تک آتے چلے آرہے  1947جو  Hurdlesپیش آرہے ہیں اور وه 

پھر  رر کسیاست کر کے یہاں پہ پانچ سال گزا  Typicalکیا ہم اپنی وه ،ہیں
ہوتے تھے تو  اس طرحکام  ڈیویلپمنٹل حلقوں میں یہاگر پھر  ؟جائیں گے

، میرے  مقابلے میں تو وہاں پہ اپنی ہی جیبوں سے وه لوگ کرتے تھے
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Election compaign ؟کیوں مسترد کیا، تو عوام نے ان لوگوں کو میں 
وه یہ نظام نہیں  ،کیونکہ وه لوگ اس فرسوده نظام سےتنگ آچکے ہیں

وه  ،نہ کوئی اور چیز ،چاہیئےگ نہ بلڈن، ان کو نہ روڈ چاہیئے ،چاہتے
تو اس نظام کی  ،جان چھڑا لوی کہتے ہیں اس فرسوده نظام سے ہمار

شاءالله  تبدیلی کے لئے ہم آئے ہیں یہاں پہ اور اس نظام کے تحت پھر ان
اس دفعہ وه مجھے امید ہے کہ  ۔ جناب سپیکر،چیزیں بہتر ہوں گی

Typical پھر  رسیاست نہیں ہوگی جس طرح ہم آتے ہیں حاضری لگا ک
ایک  کے اپوزیشن ےمیر ،میں اپنے حلقے کی بات کروں ۔جاتے ہیں

جو ایجوکیشن  ،اس سے میں بالکل متفق ہوں ،ممبر صاحب نے بات کی
میں کہتا ہوں کہ آج بھی فنڈز کی بہت ، نے کینہوں کے حوالے سے ا

لیکن تعلیمی  ںوه چیزیں نہیں مل رہی ،فراسٹرکچر اور فنڈزان، کمی ہے
پہاڑوں پر  وه فی صد  90ہ میرا حلق، معاملے میں جو ہماری بچیاں ہیں

ایک طرف مالم جبہ ہے ، ہےSplitے، وه دشوار گزار بھی ہ، مشتمل ہے
وہاں پہ  ،جو مرغزار والا حلقہ ہے اور White Palaceف تو دوسری طر

اس سکول کو ے، گھنٹےایک ٹیچر کو وہاں پہ جانا پڑتا ہ چار چارتین تین 
تو وہاں پہ جب بچیاں  ،پہنچنے میں کیونکہ وہاں پہ تعلیم کی کمی ہے

Exam پھر وه گھر پہ ہی ره جاتی  رپانچویں تک پڑھ کں، ں دے سکتینہی
تو میں یہ تجویز دوں گا کہ اگر  ،ںہی Insecurities، ان کے لئے ہیں

Rented building لوگوں ہ، جائے وہاں پئی مڈل اور ہائی کلاس کے بنا
 تو ان ،دے دیںFacilitiesکے گھروں میں اگر ہم ان کو تعلیم کی وه 

جائیں گی اور آٹھ دس سالوں میں وہاں پہ وه چینجز آ شاءالله کچھ نہ کچھ
یں د Preferenceر و ہم پھک Locality رکہو  Appearمیں  Examsیاں بچ

 One teacher goingکیونکہ اب  ، اپنے ہی حلقوں میںشاءالله گے اوروه ان

school کو ڈی ای او گر میں اCall ا میں ان کو بتا دوں کہ ان ک، کر دوں 
ایک لائن ر سے، تو ان کا ٹرانسفر کر دو ادھ ،کر دو ادھر سےر ٹرانسف

 One teacherتو وه کہتے ہیں ، مارے پیچھے بھی لگی ہوئی ہےہتو 

going schoolو اگر میں اس کو ٹرانسفر کر دوں تو وه سکول بند ہے، ہ
 دس ،پانچ کہ میں پانچو جائے گا اور ادھر ان کو یہ تکلیف ہے اس ٹیچر ک

آپ کسی دوسرے کو ، میرا کیا گناه ہے ،سال وہاں پہ ٹیچنگ کی دس 
چار چار تین  آٹھ دس سال وه تین، بھی تو گناه نہیں ہے اتو ان ک، بھیج دیں

ری تو می، ٹیچنگ کرتی ہے، کرکےوہاں پہ لیکچر دیتی ہے گھنٹے سفر
  یہی ایک تجویز ہے۔ بہت شکریہ جناب سپیکرصاحب۔ تھینک یو جی۔
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حمید الرحمان صاحب کا ، جناب حمید الرحمان صاحب: جناب سپیکر
 کر دیں۔ Onمائیک 

 بسِۡمِ : جناب حمید الرحمان جِيمِ۔  ٱلرَّ نِ ٰـ يۡطَ  ٱلشَّ  مِنَ ِ  بٱِّ�َ نِ  اعَوُذُ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
ٱاللهِ

حِيمِ۔ سب سے پہلے تو میں اس موجوده  ،شکریہ جناب سپیکر صاحبٱلرَّ

بد ترین معاشی صورتحال میں بہترین بجٹ پیش کرنے پر صوبائی 
 ،دوسرا جناب سپیکر صاحب۔ حکومت کو مبارکباد پیش کرنا چاہتا ہوں

کیا  ان کا قصور،میں نوجوان لیڈر مراد سعید صاحب پر بات کروں گا
لہذا میں اس ، امن کی بات کی ہے، ہے؟ انہوں نے تو آئین کی بات کی ہے

ایوان کی وساطت سے یہ مطالبہ کرنا چاہتا ہوں کہ مراد سعید ز معز
   ۔اور ان کو تحفظ دیا جائےکی جائیں  صاحب پر جعلی ایف آئی آرز ختم

کا ٹو جس  دوسرا جناب سپیکر صاحب، سوات موٹر وے فیز   )تالیاں(
میں بنایا  گیا تھا، اس کو بحال کیا جائے اوراس کے ء 18-2017نقشہ 

گ  تیسرا جناب سپیکر صاحب، سوات میں لو۔ مطابق کام شروع کریں
گھنٹے چل 20سے 18وہاں لوڈ شیڈنگ ، صد بل دے رہے ہیںی فایک سو 
لہذااس پر پیسکو چیف کے ساتھ بات کی جائے اور یہ لوڈ ، رہی ہے

وہاں لوگوں میں بڑا اشتعال ، جائے اجو ہے یہ کم کیشیڈنگ کا دورانیہ 
اگر چیف پیسکو نے یہ مسئلہ حل نہیں کیا تو ہو سکتا ہے  ،ہے اپیدا ہو رہ
تیسرا جناب ۔ مسئلہ پیدا ہوجائےکا  Law and order situationکہ ادھر 

اس کو  ،ئرنگ یونیورسٹی ہےنیکبل میں انج ہحلق ےمیر ،سپیکرصاحب
، جائے اجائے اوروہاں پر وی سی تعینات کی اکی ختمسے  UETپشاور 

ہو ا کنٹریکٹ ختم اس ک، ملازمین ہیںکنٹریکٹ  اس یونیورسٹی میں کچھ
کو ے کنٹریکٹ ملازمین ک نجائے اور ا الہذا اس کو فنڈ مہیا کی، ہے ارہ

  بحال کیا جائے ۔ شکریہ جناب  سپیکر صاحب۔
  اب دو میرے پاس وه آئے ہیں۔ ۔بہت شکریہ: جناب سپیکر

  مجھے بھی ٹائم دے دیں۔ ،سر: جناب اکرام الله
کرام الله غازی صاحب۔ ایک ا اب آپ چھوڑ دیں، اب نہیں :جناب سپیکر

بھیجی ہوئی تھی چٹ اور ایک  ،علی شاه صاحب نے مجھے  وه کاغذ
اگر آپ ایک ایک منٹ میں بات کر لیں تو دیتا  ،جناب رنگیز خان نے

  ۔ہوں
  ایک منٹ میں کرتا ہوں۔: جناب علی شاه

  جناب علی شاه۔ ۔ٹھیک ہے :جناب سپیکر
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دینے کا۔جناب سپیکر  Floor ،شکریہ جناب سپیکر صاحب: جناب علی شاه
مسئلہ ، صاحب، میرے حلقے میں ایک ایمرجنسی مسئلہ پیدا ہوا ہے جی

میرے  علاقے میں  خوازه خیلہ تحصیل کے ساتھ ایک بائی   ،یہ ہے جی
کام مکمل ہوا ہے  فی صد 75اس پر ر اوے ڈیڑھ کلومیٹر کا ہجو  پاس ہے

کے اس کے علاوه اس سال بدقسمتی سے اس ۔ صد ره گیا ہےفی  25ر او
تو وہاں کے لوگ نکل چکے ہیں اور اس روڈ ، کوئی فنڈ نہیں دیا گیا لئے

تو اس معزز ایوان کے ذریعے ، کو کھیتوں میں شامل کر رہے ہیں جی
آنریبل چیف منسٹر صاحب کو اور آپ کے ذریعے جناب سپیکر میں 

سٹ یریکو سےان  ،اور اس طرح جو متعلقہ وزیر صاحب ہیں ،صاحب
 ،کام جو ہوا ہے بائی پاس پر فی صد 75ه کرنا چاہتا ہوں کہ ایسا نہ ہو و

کے اس دفعہ اس  ،توبڑی زیادتی ہے ،کر رہے ہیں جیDamageوه لوگ
 کے لئےہیں ان  جو Land owners، گئی ہے کوئی رقم نہیں رکھی لئے

سٹ ہے اس معزز ایوان یریکوی تو میر، بھی نہیں رکھی گئی ہے جی
، فنڈ مہیا کریں کے لئےاس ، اس کے لئے کچھ کریںکہ  Throughکے 

جو کام ہوا ہے وه ضائع ہو کا ایسانہ ہو کہ وه کروڑوں روپے 
  صاحب۔ر تھینک یو جناب سپیک۔جائے

اگرکوئی مختصر بات کرتے ہیں  ،بہت شکریہ۔ رنگیز خان: جناب سپیکر
  ریں۔ک Windupیہ   کہ نہیں تو میں وزیر صاحب کو کہوں، تو ٹھیک ہے

حِيمِ۔۔ دیںر ک Onمائیک : احمدجناب رنگیز  نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
شکریہ جناب بسِۡمِ ٱاللهِ

اگر آپ دو چار منٹ مجھے ٹائم  ،ایک منٹ پہ تو گزاره نہیں ہو گا ،سپیکر
نہ مجھے آپ کے وه مخصوص اشارے کی سمجھ ہے  ، دیں تو بہتر ہو گا

ری تو ایسا نہ ہو کہ  آپ اشاره کر لیں اور می ،کہ جو میرے بھائی نے کہا
گر آپ کل پہ ی سپیچ اتو میر، پھر آپ ناراض ہوں ،سمجھ میں نہ آئے

رکھ لیں یا مجھے پہ  Mondayں میرے خیال می ،رکھ لیں تو پھر بہتر ہے
  تین چار پانچ منٹ دے دیں۔

  سکون سے کر لیں آپ۔، کرلیںپہ  Monday: جناب سپیکر
کر لوں گا پہ  Mondayپھر میں ، ٹھیک ہے جی: ز احمدجناب رنگی

  کیونکہ ایک منٹ پہ گزاره نہیں ہوگا ۔
لگاتے تو آپ چار پانچ منٹ  ہی  ،ایک منٹ تو ہم کہتے ہیں: جناب سپیکر

  ہیں۔
  پھر تو آپ آج ہی دے دیں۔ ،جناب سپیکر: احمدجناب رنگیز 
آپ بھی  ،پھر اکرام الله غازی ا،کریں جی رنگیز  خان ک On: جناب سپیکر

  کر لیں اس کے بعد۔
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حِيمِ۔ :احمدجناب رنگیز   ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ سب سے  ،شکریہ جناب سپیکربسِۡمِ

تو میں اپنے ان دو بھائیوں سے متفق ہوں جنہوں نے مراد سعید کے پہلے 
میں ان سے اتفاق کرتا ہوں اور ان کو سپورٹ کرتا ، بارے میں با ت کی

اس کے ، بڑا دلیر لیڈر ہے، ہےYoung leaderہوں کہ مراد سعید ہمارا 
اور اس کو ئیں اوپر جتنی بھی جھوٹی ایف آئی آریں  ہیں وه ختم ہونی چاہ

میں اس ایوان کو اور آپ  کو ں بجٹ کے بارے می۔ منظرعام پہ آنا چاہیئے
مبارکباد پیش کرتا ہوں کہ اس مختصر سے عرصے میں  آپ نے غالباً  
تین بجٹ پاس کئے ہیں اور یہ تاریخ کا جبر ہے کہ آپ نے پہلے وه بھی 

کرنے پہ لگائے  Tortureاخراجات ہمیںو بجٹ پاس کروائے ہم سے کہ ج
جو ہمیں ، ہوا تھا ہجو جھوٹی ایف آئی آریں کرنے پہ خرچھے، تگئے 

وه ایک ایسا غلیظ بجٹ  ،جیلوں  میں رکھنے پر جو اخراجات آئے تھے
وه غلاظت کا ، تھا جو غلاظت قانونی طور پر ہمارے سر پہ آئی تھی

یہ ہماری مجبوری تھی اور جو آئنده سال کا ، ہم نے اتار پھینکا ا ٹوکر
وزیر خزانہ ، اس پہ میں وزیر اعلیٰ صاحب کو ،ہےبجٹ پاس ہوا 

ایوان کو اور پوری ٹیم کو مبارکباد پیش کرتا ہوں  ےاس پور، صاحب کو
ارب و مشکل حالات میں  کوئی نیا ٹیکس لگائے بغیر آپ نے سن کہ ا

دوسری ۔ تو میں مبارکباد پیش کرتا ہوں، روپے کا اضافی بجٹ پیش کیا
اس ، احب نے جن سہولیات کا ذکر کیا سٹر صہیلتھ من کہ جوہے بات یہ 

ً اس صوبے  ،بجٹ کے اندر جو سہولتیں انہوں نے رکھی ہیں تو یہ یقینا
کے  عوام کے لئے صحیح معنوں میں ان کی دہلیز پر ساری سہولیات 

جو اپوزیشن لیڈر صاحب نے  ےہمار ،شاءالله تعالیٰ  مہیا ہو جائیں گی ان
ورآمدن کا تخمینہ نہیں لگایا اور آپ نے کہا  کہ آپ نے  اپنے اخراجات ا

تخمینہ  ،تو اس طرح تو ہوا میں بجٹ پیش نہیں کیا گیا ،بجٹ پیش کیا
اگر  ،گورنمنٹ نے لگایا ہے لیکن جو ہمارے واجبات ہیں مرکز کے ذمے

تو ظاہری بات ہے کہ ہمارے مسائل بڑھیں گے،  ،ہمیں ےوه ادا نہ کر
خاطر  ظوحیں گی، تو ان کو ملئہمیں پھر سے بجٹ میں مشکلات پیش آ

رکھتے ہوئے بجٹ پیش کیا گیا ہے کہ جو بقایاجات مرکز کے ذمے ہیں 
ً میں اپنے حلقے کا، اپنے علاقے کا ذکر کروں گا  ہمارے اور خصوصا

یا پھر و جو رقم بقایا ہے مرکز کی کٹ جو نیٹ ہائیڈل پرافی کہ ہمار
 ،تو پچھلے دو سال پہ ہمیں  اس میں ایک پیسہ نہیں ملا ،صوبے کو بھی

تو میری ریکویسٹ ہوگی  کہ پچھلے دو سال کی کم از کم جو بقایاجات 
تو وه ہمیں ادا کر  ،کے اور ٹوبیکو کےٹ ہیں ہمارے نیٹ ہائیڈل پراف

 وہاں ان ،، تو فنڈز کی کمی جو اب کچھ حد تک ہماری ہوئییںجائ یئےد
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وری جا ئے گی۔ دوسری ایک روایت چلی آرہی ہے اس شاءالله تعالیٰ پ
میں پچھلے دور سے دیکھ رہا ہوں کہ جتنے بھی بڑے  ،اسمبلی میں

جس طرح بی آر ٹی تھا  ،ہوتے ہیں سمنصوبے ہوتے ہیں یا بڑے پراجیکٹ
ے بی آر ٹی کا کہ بی آر تو میں بار بار سنتا ہوں کہ یہاں پہ نام لیا جاتا ہ،

 Facts andکسی نے آج تک ؟ اس کی کرپشن کا کیا ہواکا کیا ہوا اور  ٹی

figures  ؟ کس نے کی؟ کب ہوئی؟ کہ کرپشن کہاں ہوئیے نہیں کئپیش
جو ی اسی طرح آج ان کو پتہ تھا کہ گندم کی خریداری ک؟ کس طرح کی

یہاں ، الزام لگایاا سکیم ہے تو اس پہ انہوں نے کرپشن کی اربوں روپے ک
تو اس ؟ کس طرح کی، بتایا کہ کرپشن کس نے کیبھی کسی نے یہ نہیں 

اور پھر جب  کے لئےطرح کے الزامات  ان سکیموں کو متنازعہ کرنے 
بی آر ٹی کا ه و ،عوام میں ہم جاتے ہیں تو پھر وه بھی پوچھتے ہیں جی

 گندم کا، مسئلہ ہےکیا کا بی آر ٹی  عوام کو بھی پتہ نہیں ہوتا کہ؟ کیا ہوا
ن جب یہاں سے آواز جاتی  ہے تو عوام پھر پوچھتے لیک ؟مسئلہ ہےکیا 

تو میں ریکویسٹ ، ہیں کہ واقعی اس میں کوئی بڑی کرپشن ہوئی ہے
م لگاتے ہیں تو اکہ اگر آپ الز سے کروں گا اپنے اپوزیشن کے بھائیوں

کوئی ثبوت ہو تو الزام لگائیں تا کہ پتہ چلے ، ثبوت  کے ساتھ لایا کریں
آپ کے پاس کوئی معلومات ہیں،  Figuresکے پاس  ہاں کوئی آپ ئیکہ بھ

آپ ان کو   ،ہوںپراجیکٹس  ایسا نہ ہو کہ ہمارے جتنے بھی بڑے ؟ ہیں
باقی جس طرح آپ ۔ تو یہ روایت ختم ہونی چاہیئے، متنازعہ بنا دیں

اسمبلی کو چلاتے ہیں تو یہ پہلی مرتبہ میں دیکھ رہا ہوں کہ حکومتی 
رہے ر وه بھی آپ کی تعریف ک ،اپوزیشن ارکان ہیںارکان کے علاوه جو 

 ،تو یہ بھی بڑی اچھی روایت ہے کہ آپ نے جس طرح چلایا ہے، ہیں
 ،تو میں بھی آپ کا شکریہ ادا کرتا ہوں، تمام تعریف کر رہے ہیںی اس ک

کر دے رہے  یہ تو انہوں نے کوئی اپوزیشن کا میرے خیال میں خط آپ لا
وں گا کہ آپ مہربانی کر کے جس نے بھی یہ ہیں لیکن میں پھر سے کہ

ساتھ کے  Facts and figuresھ ساتکے  Figuresمجھے یہ آپ  ،بھیجا ہے
 ؟کس نے اور کہاں پہ کرپشن کی ہے، میں بتا دیں  کہ کبسپیچ  آپ اپنی

تو کئی چیزیں  ک پچھلے دور سے ابھی ت ،تو آج تک  میں نے نہیں سنا
  ۔۔۔۔ہیں۔ پاس ہوئی

 رنگیز خان۔ا ہو گیPoint pleadا آپ ک: جناب سپیکر
تو مہربانی ہو گی  کہ اس طرح  کے الزام نہ لگائے : احمدجناب رنگیز 

  السلام علیکم۔، جائیں۔بہت بہت شکریہ جناب
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مجھے  ؟کتنے ٹائم میں بات کریں گے ،اکرام الله غازی :جناب سپیکر
  اشارے سے بتائیں۔

  )عصر کی اذان(

حِيمِ۔بسِۡمِ  :جناب سپیکر نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
آپ بات کریں   ،جناب اکرام الله غازیٱاللهِ

  ریں گے۔ک Sum upگے تو جناب  آنریبل منسٹر اس کو 

حِيمِ۔: اکرام الله جناب نِ ٱلرَّ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
جِيمِ۔ بسِۡمِ ٱاللهِ نِ ٱلرَّ ٰـ يۡطَ  مِنَ ٱلشَّ ِ  بٱِّ�َ بہت بہت اعَوُذُ

مین خان گنڈاپور اور ان اعلی ں سب سے پہلے می ،شکریہ جناب سپیکر
ایک عوام دوست بجٹ پیش  ،کی پوری ٹیم کو مبارکباد پیش کرتا ہوں

کرنے پہ اور اس پہ حکومت کی طرف سے  بھی کچھ باتیں کی گئیں اور 
میں بجٹ کے اعداد وشمار ، اپوزیشن کی طرف سے کچھ باتیں کی گئیں

اپنے بھی  ایک بڑا زبردست بجٹ ہے لیکن میرے ، سے بھی متفق ہوں
 ،جناب سپیکر۔ پہ بیٹھا ہوا ہوںٹریژری بنچز میںکہ  Although، وه ہیںو د

جس حلقے سے میرا تعلق ہے وه حکومت میں ہوتے ہوئے بھی اپوزیشن 
وه میرے حلقے کی جو سکیمیں  ،اس کے پیچھے جو باتیں ہیں، میں تھا

جناب ۔ ایک دو ،وه میں آپ کو بتاتا ہوں ،وہاں پہ جو معاملات ہیںا ہیں ی
آج تک ایک ، تحصیل دربند ،میرے حلقے میں ایک تحصیل بنی ،سپیکر

جس نے یہ بنائی ے وه فنکشنل ہی نہیں ہ، سنگل آفس وہاں پہ نہیں بنا
Political point scoring  کوئی اس کا کریڈٹ لیتا رہا  ، ادوار میں سابقکے

لیکن آج تک وه  جماعت والے  اس کا کریڈٹ لیتے رہے ہیں ہر ہے اور 
جناب  ۔کوئی سنگل آفس وہاں پہ نہیں ہے، تحصیل فنکشنل نہیں ہے

بھی  Miningہ فارسٹری ہے، جس حلقے سے میراتعلق ہے وہاں پ، سپیکر
ہوتی ہے اور فارسٹ بھی بہت بڑی تعداد میں بہت بڑی تعداد 

لٹی ہے وه یبعد جو میرے حلقے کی رائکے  Specially mining 1990،میں
وه ہمیشہ جاتی ہے اکاؤنٹ ون ، حلقے کے اوپر کبھی نہیں لگیمیرے 

تو ہم یہاں سے وفاق کے ساتھ تو بات کرتے ہیں کہ وفاق ہمیں حصہ ، میں
میرا بھی اس کے  ،تو جو معدنیات میرے حلقے سے نکلتی ہیں، نہیں دیتا

تو ، ہیںنی لگ کے لئےوه میرے علاقے کی بہتری ، اوپر برابر کا حق ہے
نظر  Extraمنسٹر صاحبان سے کہتا ہوں کہ میرے ساتھ ذرا   میں اپنے

، نیا آدمی ہوں، میں کرم  کیجئے کیونکہ مسائل  میرے لئے بہت زیاده ہیں
 ،واپڈا والوں نے ،تھیکی  Allocateاس کے بعدیہاں پہ  انہوں نے زمین 
تو یہاں پہ ، تو وه بیٹھے ہوئے ہیں ،تو یہاں پہ اپوزیشن کا کوئی نہیں ہے

آپ  کو وه کام کرنا  ،تقریریں جھاڑتے ہیں کہ آپ کو یہ کام کرنا چاہیئے
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مرشد  ،ہمیں پاکستان کے لیول پہ ساڑھے تین سال حکومت  ملی، چاہیئے
د وه کے باوجو Covidہم نے  بھی ملی، وزیر اعظم شپ ں اس می ،کی

ہمیں شاباش دیتی ہے اور جو عمران خان نے بھی  آج دنیاکیا، جس کی 
Smart lockdown ا کConcept  آج دنیا اس کو سراہتی  ،پوری دنیا کودیا

 کے لئےزمین اس ، وہاں پہ واپڈا کی کالونی ہے ،جناب سپیکر۔ ہے
Allocate  کے لئےیہ اپنی مرضی سے لوگوں کو ہر کھاتے ، گئی ہےکی 

وه ، وه میرا اپنا گاؤں ہےہیں،  Affecteesاین او سی دیتے ہیں لیکن جو 
Affectees ،ان کی زمینوں کی  ہیںAllocation  ان کو ایک ، کی گئینہیں

ہوا میں ہیں ی، دوسری جگہ میں زمین  دی گئی ہے لیکن اس کا بھی  کوئ
وہاں پہ ان  ،میرے علاقے میں ڈیم بن رہا ہے، جناب سپیکر، ساری  باتیں

طرف سے پیسے کی  PSDPس ان کے پا ،پیسے پڑے ہوئے ہیں ےک
تو میں یہ چاہتا ہوں ، وه لوگوں میں  نہیں تقسیم ہو رہے ،پڑے ہوئے ہیں

آپ کی وساطت سے کہ میرے جو حلقے کے مسائل ہیں جو بغیر فنڈ کے 
 ً ، پہ کمزوری ہےوہاں  Administrative wise، سکتے ہیںہو Solveتقریبا

تو ہم ان مسائل کے ، آپ ترجمانی کریں کیونکہ ہمارا ضلع بھی ایک ہے
باقی ، بھی بات ہے ی یہاں پہ ایک دوسر ،جناب سپیکر۔ ںاوپر قابو پا سکی

جس ٹائم ے، ں میں چھپ چھپا تے ہوئے بھی کچھ کام ہوتا ہسڈسٹرکٹ
پاکستان تحریک انصاف کی حکومت گئی تو لوکل گورنمنٹ کا ایک 
اکاؤنٹ تھا ڈسٹرکٹ مانسہره میں اور جس طرح ہر ڈسٹرکٹ میں اکاؤنٹ 

وه دو نمبر طریقے سے وہاں سے پیسے ، آفس میں ایک اکاؤنٹ ہوتا ہے
جو نگران ق ساب ،من مرضی کو دیتے رہے ہیں یاپناور نکلوا تے ہیں 
ڈسٹرکٹ مانسہره کے جو پیسے  ےابھی تک ہمار، حکومت تھی
تو آپ سےیہ گزارش ، ہو رہا ہےنہیں  Openاکاؤنٹ  ں وه پڑےہوئے ہی

تو اس کے اوپر بھی آپ کی توجہ  ،ہے کہ ہمارا مشترکہ ڈسٹرکٹ ہے
یہ جلدی میں دو چار باتیں  ،بہت بہت مہربانی، جناب سپیکر ۔چاہتا ہوں

موقع دیں  کے لئے یامید کرتا ہوں کہ آگے بھی علاقے کی ترجمان ،کیں
  ۔گے

Mr. Speaker: بہت شکریہ Honourable Minister for Law and Finance. 

ِ  ):قانون و خزانہوزیر (م آفریدی جناب آفتاب عال  رَسُولِ�  علَىٰ  نصَُلىِّ  وَ نحَْمَدُہُ

 بعَْدْ   امَّا حِيمِ۔ الکَْرِيمْْ  ٱلرَّ نِ ٰـ حۡمَ  ٱلرَّ
 ٱاللهِ  بسِۡمِ  ٱلرَّجِيمِ۔ نِ ٰـ يۡطَ  ٱلشَّ  مِنَ ِ  بٱِّ�َ  اِياَّكَ اعَوُذُ  وَ  نعَْبدُُ اِياَّكَ

ہمارے ضمنی ی جس طرح بحث جاری تھ ،شکریہ جناب سپیکر۔نسَْتَعِيْنُ 

مطابق  کے 124آئین کے آرٹیکل  ہے  Formalityایکپہ،  24-2023بجٹ 
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کہ رواں مالی سال میں اگر کوئی انداز ے تخمینے یا منظور شده جو رقم 
 کیا  Re-appropriateاس میں کمی بیشی آتی ہے تو اس کو  ،ہوتی ہے

ں جاتا ہے اور مجموعی فنڈ سے اس کا خرچ کیا جاتا ہے اور بعد می
 ،اسمبلی کے آگے پیش کیا جاتا ہے منظوری کے لئے۔ تو جناب سپیکر

 حکومت اس میں کافی ‘ کیئرٹیکر’چونکہ وه ،جس طرح کا پچھلا بجٹ تھا
تو تقریباً زیاده  ےہمار، چلی گئی تھی رحکومت گزار ک  ‘ کیئر ٹیکر’پیریڈ

سے زیاده تین چار مہینے تھے جو رواں مالی سال ہے، اس حوالے سے 
 کیئرٹیکر’بجٹ ہے کیونکہ وه سال کے شروع میں پیش ہوتا ہے لیکن جو

وه  ،حکومت بجٹ پاس نہیں کر سکتی ‘ کیئر ٹیکر’تو ،حکومت تھی ‘
Compulsory expenditure    ،ہی پاس کر سکتی ہے، ان کی کیبنٹ سے

تو وه بھی ہمیں لیٹ پاس کرنا پڑا جو ہم پچھلے مہینے پاس کر چکے 
 اسی کاہیں، پچھلے مہینے نہیں، بلکہ پچھلے ہفتے اور اس لحاظ سے 

یہ  ،نہیں ہے اماؤنٹ ایڈیشنل میں بھی کوئی ر سپلیمنٹریے اوسپلیمنٹری ہ
کروڑ جس کی تھوڑی سی میں  90ارب اور جو دو ہے ه اماؤنٹصرف و

و ج Throughچونکہ ہم فیڈرل گورنمنٹ کے  ،تفصیل بتانا چاہوں گا
Loans  لیتے ہیںDoners سے یاForeign loans   جسے کہتے ہیں تو
 80ہوتی ہے اور افیڈرل گورنمنٹ نے دین  Sovereign guaranteeچونکہ

ً تقریبLoansپرسنٹ وه  کا اتار چڑھاؤ بھی تو ڈالرز  ،ڈالرز میں ہوتے ہیں ا
کی وجہ سے اس   Parityآپ کو پتہ ہے ہمارے ملک میں اسے، آ جاتا ہ

ی اس پہ اس ک ،بڑھ جاتا ہے Interest rate، بڑھ جاتا ہے Ratioکا 
Principal amount اورInterest amount  جو کہAt source deduction  پہ 

تو وه صوبے کی طرف سے  ،پہ ہوتا ہے فیڈرل گورنمنٹ کے پارٹ
تو اس وجہ سے  ،ان میں سے وه کاٹ لیتے ہیں ،ہیںی ہوت  Liabilitiesجو

چونکہ ہمارے اپوزیشن لیڈر صاحب نے ی ڈیٹیل یہ سار ،جناب سپیکر
پھر چلے  ،ہےی ہر Practiceجو ی ان ک ،ایک گھنٹہ تقریر جھاڑ دی ہے

تو ان کو یہ تفصیل  چاہیئے تو یہ تھا کہ وه ابھی بیٹھے ہوتے، جاتے ہیں
ایم پی اے  ،تمام پارلیمنٹیرین کو Alreadyان کو  ،ہیں ، ڈیٹیلزساری بتا لیتا

پوزیشن ایم پی اے صاحبان کو وائٹ پیپر اصاحبان کو بشمول ہمارے 
پر یہ  Page 56سے  Page 51ے اس ک ،ڈیٹیل بجٹ کا وه پیش کیا گیا ہے

میرے خیال میں  ،تو اس کو پڑھ لیں ،جناب سپیکر ےتمام ڈیٹیل موجود ہ
یہ  ،تو جناب سپیکر ۔سوالوں کا جواب ان کو مل جائے گا ےسار ےان ک

اس کے ساتھ ساتھ کچھ سوالات  ،تو سپلیمنٹری بجٹ کے حوالے سے ہوا
 ،کیا جائے Respondو تو میں ضروری سمجھتا ہوں کہ ان ک ،اٹھائے گئے
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پاکستان  ،کی بات کی گئی Power generation، جناب سپیکرہ س طرح کج
سے صوبائی  2013تحریک انصاف کی حکومت جب سے آئی ہے 

  ،میں تفصیل میں نہیں جانا چاہتا ،جیکٹس ہیںاحکومت تو الحمد� کافی پر
ً میگا واٹ جو کہ تقریب 162ے، ذان ہو چکی ہا، نماز کا وقت بھی ہے  ا

Complete وه  ،ہےSchemes complete  ہیں اورHand over ی بھی ہو چک
کر  Generationسے  Resourcesہیں نیشنل گرڈ میں جو کہ صوبہ اپنے 

جو کہ اسی  ہے میگا واٹ 215میں ٹو  رہا ہے اور اس کے ساتھ ساتھ فیز
تو یہ گی،  ہو جائیںSchemes completeسال یعنی آئنده چند مہینوں میں وه 

میں تھری  اس کے ساتھ ساتھ فیز ،میگا واٹ ہے اور جناب سپیکر 215
ً تقریب  ،ہو جائیں گے Completeجیکٹس امیں پر 2028ر او 2027وه بھی  ا

میں چھوٹی چھوٹی ن ہیں ج وه سکیمز  یہ ،میگا واٹ ہے 550وه بھی 
میگا واٹ  80، میگا واٹ  کی بھی ہیں 41ں، بڑی بھی ہی ،بھی ہیں زسکیم

 ہیں،یعنی آدھے میگاواٹ کی بھی  ،کی بھی ہیں KVA 500، کی بھی ہیں
� د اور الحمیں یہ سینکڑوں میں بن جاتی ہو ت رملا ک زتو یہ ساری سکیم

 ،چھوٹے چھوٹے ڈیمز کا ،سینکڑو ں ڈیمز کا ،جو کہ ہمارا وعده تھا
تو اپنے  ،بہت کم ہیں Resourcesچونکہ صوبے کے ساتھ اپنے 

Resources یہد کو مد نظر رکھتے ہوئے الحم � Power generation  اور
جناب سپیکر، اس کے ساتھ ساتھ  ۔ان کی تنقید کے لئےہے،  Progressیہ 

اپوزیشن لیڈر صاحب کی طرف سے کیبنٹ ممبرز کے ہاؤس رینٹ میں 
ان کی انفارمیشن کے لئے  ،تو جناب سپیکر ،اضافے کی بات کی گئی

تقریباً ے مارہ Available houses ،چونکہ ہم کیبنٹ ممبرز جتنے بھی ہیں
 ،مل گئے ہیں Available housesو سات کیبنٹ ممبر کو ت ،ہی تھےت سا

میں  Already caretaker governmentبیوروکریٹ صاحبان  باقی ہمارے
کچھ اس طرح کےآفیسرز بھی ہیں جو کہ صوبے  ،قبضہ کر چکے ہیں

سے باہر ڈیوٹی سرانجام دے رہے ہیں اور اس طرح کے آفیسرز بھی ہیں 
شاءالله اس  تو ان، ں ہیں اپنے قبضے پہسال سے برا جماہ بیس بیس جو ک

میں بھی ایڈمنسٹریشن کی طرف سے کوشش جاری ہے کہ ان سے یہ 
ان کو  ،ہوئے ہیںکئے  Occupyے غیر قانونی طور پہ جو انہوں ن

Vacate نہیں تھے اور جو ہاؤسز  کے کیبنٹ ممبرز تو چونکہ ۔یا جائےک
نہیں ہے یاد  Exactہزار مجھے  75یا  70الاؤنس تھا وه میرے خیال میں 

Figureاس میں  ،، وه بہت کم تھاRent as well as utility bills،  تو جناب
اس کے علاوه  ۔دو لاکھ کیا گیا ہے ،سپیکر، یہ صرف بڑھایا گیا ہے
کر   Negotiationsپرسوں بھی جو ہم ،ہمارے خلاف سننے میں آرہا ہے
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رہے  کر Protestں وک میجو چ ،ے ساتھک Protestorsوه  ،رہے تھے
تو ان کی طرف سے بھی ایک  ،تھے تنخواہیں وغیره بڑھانے کے لئے

بات آ گئی کہ آپ لوگوں نے اپنے لئے تین تین سو پرسنٹ تنخواه زیاده 
کوئی تنخواه وغیره زیاده نہیں ہیں،  تو یہ ویسے یہ ہوائی باتیں ،کی ہے
جب ان کو سرکار کی یہ ہاؤس رینٹ تب ملے گا کیبنٹ ممبر کو  ،کی گئی

اگر سرکار کی طرف سے گھر  ،کیا جائےنہ  Provideر طرف سے گھ
یا جاتا ہے تو ان کو پھر نہیں مل سکتا جناب سپیکر، ک Provideکسی کو 

 هاس کے علاو ۔ جناب سپیکر،تو یہ ان کی انفارمیشن کے لئے عرض تھا
کنڈی صاحب کی طرف سے پرسوں سوالات اٹھائے گئے 

 Article 160اور کے حوالے سے   Provincial Bureau of Statisticsتھے
 Provincialتو ، کے حوالے سےClause (3B) of the Constitutionکی 

Bureau of Statistics   اتنا  جناب سپیکر، تو چھوٹی سی تفصیل ہےپہ
 Meagreاپنے   Provincial Bureau of Statisticsزیاده ٹائم نہیں لوں گا

resources چونکہ یہ ایک ،ہے صوبے کے لیول پہ امیں کام کر رہ 

Statistics Act, 1975 ہمارا پاکستان  ،بنیاد پہ یہ وجود میں آیای اس ک ،ہے
ابھی اس کو ، ےبولا کرتے تھ Federal Bureau of Statisticsکوس پہلے ا

Pakistan Bureau of Statistics تو صوبے کے  ،بولتے ہیں جناب سپیکر
 اقائم کیا گیا اور یہ تمام جتن Provincial Bureau of Statisticsلیول پہ بھی 

ا کرت Details collectمطلب ی ہوتا ہے کہ وه جتن Roleجو یہ کا س ا ،بھی
ے، فوڈ سیکیورٹی کے حوالے سے، ہیلتھ کے لئ ڈیپارٹمنٹس ے مختلفہ

یہ  ،والے سےکے ح Per capita incomeانشورنس کے حوالے سے، 
 Pakistan Bureau ofوه فیڈرل یعنی  رساری چیزیں جو کہ پھر آگے جا ک

Statistics  کوProvide تو اس حوالے سے ایک سوال اٹھایا  ،تے ہیںکر
 Monthly، ہےی وتہ Annual reportجو س کی کے بعد ا 2021گیا تھا کہ 

report ه تو وئی، وه نہیں آ ،ہےی ہوت جوAlready  میں نے جناب احمد
کا ریکارڈ بھی موجود ہے  2022ی ہے، کر د Provideو کنڈی صاحب ک
Annual report  کا بھی موجود ہے اور تقریب2023اور کا ً اگست کے  ا

اس  ،جناب سپیکر ۔رپورٹ شائع کرتے ہیںی مہینے میں وه ہر سال اپن
میں سمجھتا ہوں کہ ہمارے  جو کہ(3B)160رٹیکل آکے ساتھ ساتھ 

، کی تنقید ہوتی ہےٹائپ  صاحبان کی طرف سے اگراس والے اپوزیشن
Criticismپارٹ میں کوئی بیوروکریسی کے  ہوتی ہے یا گورنمنٹ یا

چونکہ یہ  ،کرتے ہیں Welcomeتو ہم ان کو  ،کوتاہی ہوتی ہے
Collective   ایک ہماریStruggle ے صوب ،ہے صوبے کے مفاد کے لئے
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 چونکہ جناب سپیکر، اس میں جو ،کے غریب عوام کے مفاد کے لئے
کی طرف  فنانس ڈیپارٹمنٹ کی گئی  Provide،مجھے دی گئی رپورٹ

کو  رپورٹ اسو ت ،میں نئے ہیںفنانس ڈیپارٹمنٹ  م بھی یہہچونکہ  ،سے
ہے  Non-seriousnessکی طرف سے جو فیڈرل گورنمنٹ پڑھتے ہوئے

میں  آرٹیکل  یہ ،رو سےآرٹیکل کی کہ جو اس ئی وه میرے سامنے آ
  :تھوڑا سا پڑھ لیتا ہوں

  Article 160 (3B) “The Federal Finance Minister and Provincial 
Finance Minister shall monitor the implementation of the award 
biannually” 

 And lay their reports before both the پہ پیریڈ  یعنی چھ مہینے کے

Houses of Majlis-e-Shoora    فیڈرل کے پارٹ پہ لیمنٹپاریعنی ،And 

Provincial Assemblies کی طرف سے فیڈرل آپ ،تو جناب سپیکرNon-

seriousness  بھی دیکھ لیں کہ July to December 2021, biannual 

report صوبے کی طرف سے ڈیٹا یعنی چھ مہینوں کا جوProvide   کیا گیا
ا ایک ان کا اپن ،جو وه چھاپتی ہےر جا کفیڈرل گورنمنٹ وه رپورٹ  تو

Procedure  کی طرف سے نہیں ، کیبنٹ ڈویژنہے ،Sorryفنانس ڈویژن 
جو ہے ان کی طرف سے  NFC Secretariatباد کی طرف سے وه آاسلام 

 Pinkصوبے کو جوئی ہو  Booklet receiveتو وه ،وه شائع کرتی ہے

book   وه ،ہےہوتیReceive  2023ہے ہمارے صوبے کو نومبر ی تہو 
اس کو کیا بولتے ہیں جناب کی،  July to December, 2021 یعنی  میں، 
ہے اس کو یہ شائع کرتے ہیں یا ی و ہوتج  Biannually report،سپیکر

ے کفیڈرل  تو یہ ،میں 2023ہے نومبر ی ہوت Receiveو یہاں پہ صوبے ک
۔ پہ تھوڑی سی میں سمجھتا ہوں کہ غیر ذمہ داری کا ثبوت ہے پارٹ

نے کے لئے ہماری صوبائی کر  Invokeکو  Forumاس، جناب سپیکر
حکومت جب سے ابھی آئی ہے تو فنانس کی طرف سے کافی لیٹرز لکھ 

 7th،جناب سپیکر ۔سکتے ہیں کر  Provideہاؤس کوبھی ہم وه  ،چکے ہیں

NFC award   8بعد کےth ،9th  10اورth NFC award ٹائم  کا ایکس ج
 Lapseٹائم  تو ان کاے، نہیں ہو سک  Concludeہے چونکہ وهہوتا   پیریڈ

کے لئے بار بار ہماری صوبائی   Fresh NFCاور ابھیہے  ہو گیا
کر رہی ہے کہ   Approachبار بارفیڈرل کو گورنمنٹ فنانس سیکرٹریٹ 

پہ بات کرتے ہیں جو   NFC awardاور ہمارے ساتھ بیٹھیں ،پ آئیںآ
تو جناب سپیکر، اس  ،وغیره کا CCI، ہیں  National forumsہمارے

کیا اپنے آفس   Inviteشاءالله کنڈی صاحب کو میں نے حوالے سے ان
 تو ان ،ان کو بھی بلاؤں گا ،ہیں Responsibleتو میں فنانس کے جو ،میں
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اپنے عوام کے ی ہوگ  Effortی مارہ  Collectiveیہ رشاءالله مل بیٹھ ک
شاءالله اور اس پہ ہم جس پارٹ  اپنے صوبے کے عوام کے لئے ان ،لئے

کرنے کی کوشش   Rectifyشاءالله ہم اس کو ان ،میں بھی کوتاہی ہوگی
پہ ہم جو سب   Forumاس ،اس کے ساتھ ساتھ جناب سپیکر ۔کریں گے

 ڈیمانڈز سے بڑے مطالبات رکھنے جا رہے ہیں جو کہ ہماری طرف سے
میں  18-2017و آئینی ترمیم ج د پچیسویںکے بع  Mergerہیں کہ چونکہ

کے بعد صوبے کا   Mergerو ت ،کیا گیا Mergerر او یئگی پیش ک
فی صد ہونا  14ه و ،بڑھ جاتا ہے  Automaticallyوه ،ہے  NFC shareجو

 پر پہنچ جاتا لیکن اس طرحفی صد  19ه تو یہ تھا کہ و، چاہیئے چاہیئے
کے حساب سے ملتا فی صد  14 ہیو شیئر ہمیں ابھی بھی اپنا ے،نہیں ہ

اگر فیڈرل گورنمنٹ کی طرف سے تھوڑا بہت مل جاتا ہے تو  ،ہے
کی مد ن ا ،ہیں AIPsاور جو   Annual Development Planمیں  PSDPوه

وه  ،ہےفیصد تک شیئر  19ے س صدفی 14و یکن جل میں ضرور ملتا ہے
س  االله شاءن ا ،یہی ہمارے مطالبات ہیں ،جناب سپیکر وت ،نہیں مل پاتا

Forum ے کThrough  یہ مطالبات ہمInvoke  کریں گے بہت جلد اور اس
تو  ۔دار ادا کرنے کی کوشش کریں گےکر Vibrantا شاءالله اپنن میں ا

خری بات یہ کہنا چاہوں گا اور پھر آاس کے ساتھ میں  ،جناب سپیکر
Windup کے ممبران  اپوزیشن ہمارے ،جناب سپیکر، شاءاللهن کروں گا ا

ه کافی تنقید بھی کرتے ہیں جو ہمیں کبھی کبھار محسوس ہوتا ہے کہ خوا
سے حالانکہ کافی دوستوں کی طرف  ،تنقید برائے تنقید ہو رہی ہےه مخوا
جناب سپیکر، سب  ،رہتی ہیں ںتیآبھی  Fruitful suggestionsبہت  ہمیں

 ےکر رہ Faceجو عوام  ےج کے دنوں میں ہمارآے سے بڑا مسئلہ جو ہ
 14وہاں پہ  Even urban ایریاز، ہمارے ،کا وبال ہےگ وه لوڈ شیڈن یں،ہ

گھنٹے کی لوڈشیڈنگ یہ کر رہے ہیں اور جان بوجھ  16 16، گھنٹے 14
کر رہے ہیں اور میں یہ سمجھتا ہوں کہ وه صوبہ جو کہ کئی دہائیوں  رک

 ،ہمارے جوان ،ہمارے بچے، کی جنگ لڑ رہا ہے ءسے ملک کی بقا
خاص کر ، ہماری عورتیں جس کرب سے گزری ہیں ،ہمارے بوڑھے

تو میرے خیال میں وفاق کی طرف سے یہ  ،سالوں سے بیس کے پچھلے
ظلم ناروا بند ہونا چاہیئے اور ہمارے ساتھ جو سلوک کر رہے ہیں اور 

صوبے کی طرف سے  ےاس کے ساتھ ساتھ میں سمجھتا ہوں کہ ہمار
 Hydropower یعنی ،کی جا رہی ہے  Provideوفاق کو سستی ترین بجلی

روپوں میں بھی نہیں بلکہ  ے،پیسوں میں پڑتی ہحکومت کو جو کہ 
خاص کر دو بڑی  ،پیسوں میں پڑتی ہے اور دوسری طرف یہ پارٹیاں
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  دیکھ رآپ ریکارڈ اٹھا کو ت ،سے ء90ں پارٹیاں جب سے برسر اقتدار ہی
میں  1990میں جو کمیشنز بٹورے گئے ہیں  PEPCOر وا  HUBCOلیں

 Mr. tenاور جس کی بنیاد پہ پھر انٹرنیشنل میڈیا ہمارے لیڈر صاحبان کو 

percent اور اس کے بعد دھڑا دھڑ جو ان کی طرف ہے  اکا خطاب دیت
مد میں کی  Independent power plantsاور   Rental power plantsسے
مہنگے  ،ہیں ےسے جو چلت Sourcesسے اور مختلف   Furnace oilجو

ج آوه  ئے ہیںکنٹریکٹس ک مہنگے مہنگے انہوں نے اور مہنگے داموں
 ،یہ تو جب حکومت میں ہوتے ،تو جناب سپیکر پہلے، سالسے تیس 

Even 2013  تو  ،، جن کی تھیتک جو فیڈرل حکومت تھی 2018سے
تو  ،بڑے دھڑلے سے بول لیتے تھے کہ ہم نے لوڈ شیڈنگ ختم کر دی

 وه لوڈ شیڈنگ وه اس طریقے سے ختم کرتے تھے کہ یہیں ،جناب سپیکر

Rental power plants اورIndependent power plants  م فہم عا نی میںیع
 Provide for theکے لئے جنریٹر سے ہمیں بجلیے نالج میں عام لوگوں ک

time being  عوام بھگت رہے ہیں جناب  ےج ہمارآلیکن وه  کر لیتے تھے
ً تقریب ،کروڑ عوام وه بھگت رہے ہیں  25سپیکر، میں سمجھتا ہوں کہ ہر  ا

 ،رہے ہیں سال سے 35سے 30گھر ان ظالم جابر حکمران جو پچھلے 
عوام  ےسار ےمیں سمجھتا ہوں کہ آج ہمار ،ملک پہ مسلط رہے ےہمار

، میں نے ےان لوگوں کی وجہ سے بند ہ انڈسٹری ہماری یں،ہ ےبھگت رہ
میں کہ ہمارے پڑوسی ممالک   Windup speechکل بھی یہی بات کی

دے  پاور انڈسٹری کوی وه ڈھائی تین روپے میں اپن ،بنگلہ دیش، انڈیا
ہیں لیکن بدقسمتی  ےدے رہ  Un-interrupted power supplyے ہیں، رہ

بجلی دے  Per unitمیںروپے  50اور  30،40 کو ی انڈسٹریسے ہم اپن
ی اور جب ملک کں ہو سکتے ہی  Profitableتو وه کدھر سے ،رہے ہیں

Backbone بند ہوگی تو ہمارے نوجوانوں کو روزگار  انڈسٹری ہماری
ً پھر کافی  کدھر سے ملے گا اور اگر روزگار نہیں ملے گا تو نتیجتا

 انڈسٹری طرف جب آپ کی اس کے ساتھ ساتھ دوسری ے۔مسائل ہوں گ
پھر  ،تو جناب سپیکر ،نہیں ہوگی پروڈکشن پ کی مجموعیآتو  بند ہوگی

Foreign reserves  ں آپ باہر ملکوں سے چیزی ،سے جائیں گےآپ
Import آپ کا  ،جائیں گے زاس پہ آپ کے ملک سے ڈالر ،ریں گےک

ملک پھر مقروض ہوگا اور اسی لئے آج ان جابر لوگوں نے ہمیں یہود و 
اس ملک کو بنا یا  ،اس صوبے کو بنایا ہے ،کا مقروض بنایا ہے یٰ نصار

کے نام پر بنایا گیا جناب سپیکر، میں یہ دعوے ہ وه ملک جو کہ کلم ،ہے
ک کے اور اس کا ثبوت یہ ہے کہ اس مل ،سے کہہ سکتا ہوں کہ وه ملک
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صرف اس لئے کہ یہ  ،لئے لاکھوں لوگ جنہوں نے انڈیا سے ہجرت کی
اس میں الله اور الله کے رسول کا نظام  ،کے نام پہ بن رہا ہےہ کلمملک 

بدقسمتی سے ہمارے اوپر شروع سے جب سے  ،ہوگا لیکن جناب سپیکر
اس دن سے  ،ان کو شہید کیا گیا ،ہوا Murderا لیاقت علی خان شہید ملت ک

معاہدے  SETO, SENTOپھر  ،اس ملک کو تباہی کے دہانے پر کھڑا کیا
 Elected Prime Ministerجو  ،جو کھیل رچایا گیا رپھر جا ک ،کئے گئے

تفصیل میں کی اس  ،اس کے بعد جو ہوا ،پھانسی دیان کو انہوں نے  کو
کے نہیں جانا چاہتا لیکن جناب سپیکر، اتنا کہنا چاہتا ہوں کہ اپوزیشن میں 

ن ا ،تھوڑا سا وه عوام کے سامنے سچ بھی رکھیں ،ہمارے جو ممبران ہیں
شاءالله میں یہ امید کرتا ہوں کہ پاکستان تحریک انصاف کے پچھلے دور 

شاءالله میں سمجھتا ہوں کہ جو ن ایں بھی بہترین تھے لیکن یہ پانچ سال ہ
 Technical equipedصاحب ہیں جو ماشاءالله یٰ ہمارے دبنگ وزیراعل

و اگر فیڈرل گورنمنٹ نے ہمارے ساتھ ظلم  ،صاحب ہیںیٰ وزیراعل
شاءالله ن ا کو شاءالله میں سمجھتا ہوں کہ یہ پانچ سالن زیادتی نہ کی تو ا

بہت شکریہ  ۔عوام کے لئے تاریخ میں سنہری الفاظ میں لکھا جائے گان ا
 جی۔

  بہت شکریہ جی۔ :جناب سپیکر
The sitting is adjourned till 02:00 PM, Monday, 3rd June, 2024.  

___________________________________________ 
 بعد از دوپہر دو بجے تک 2024جون 3مورخہ ر سوموااجلاس بروز (

  )ہوگیا کے لئے ملتوی


